
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

A QUIENES no creen en las casualidades les llamó

la atención que la embajadora de México en EU,
Martha Bárcena, anunciara su jubilación justo
cuando Joe Biden fue proclamado oficialmente
como el próximo Presidente.

CUENTAN por ahí que la diplomática fue una
de las pocas que recomendó a Andrés Manuel López
Obrador felicitar al demócrata cuando su triunfo

se hizo evidente y que esa podría ser una de las
razones de su retiro.

Y AHORA la pregunta es a quién le tocará representar
a México en la Unión Americana una vez que la era
de Donald Trump llegue a su fin.
EL PERFIL más lógico es el del director general
para América del Norte de la SRE, Roberto Velasco,
hombre cercano al canciller Marcelo Ebrard,
conocido en Washington y quien tiene buena relación
con demócratas de alto rango. Aunque está visto que,
en la 4T, la lógica no siempre opera, por no decir
que casi nunca.

¿DE QUÉ tamaño será el despropósito de la reforma
a la Ley del Banco de México en materia de divisas
que hasta Santiago Nieto, el titular de la UIF está
pidiendo una discusión más amplia del tema ante el
riesgo de lavado de dinero? Es pregunta que va
al infinito... y más allá.

CON EL OJO cuadrado se quedaron ayer defensores
de los derechos humanos al ver la recomendación

que la CNDH que encabeza Rosario Piedra Ibarra
le extendió a la titular del Ómbudsman de la CDMX,
Nashieli Ramírez.

EL ORGANISMO nacional le dio jalón de orejas al local
por tardarse seis años en atender el caso de un reo
del Reclusorio Norte que necesitaba atención médica
y se la negaron.

LO RARO del asunto es que la CNDH señala que tuvo
conocimiento del caso el 16 de diciembre de 2019.

Es decir, que nomás se tardaron 11 meses y 28 días
en resolver sobre el asunto. ¡Ay, cuánto me desespera
tu lentitud!, le dijo la tortuga al caracol.

QUE LEVANTE la mano quien se sorprendió al saber
que Lorena CuéUar será la candidata de Morena
al gobierno de Tlaxcala... ¿nadie?
QUIZÁS sea porque su nominación se veía venir desde
que decidió pedir licencia en la Cámara de Diputados
hace dos años para convertirse en la todopoderosa
superdelegada del gobierno federal en esa entidad.
CON LOS programas sociales a su disposición
y aliados como el subsecretario de Gobernación
Rabindranath Salazar, quien estuvo cabildeando en
su favor, la llegada de la ex priista y ex perredista
a la candidatura estaba más cantada que "El Son
de la Negra" en la Plaza Garibaldi.
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RUMBO a las
elecciones del año

entrante, cuentan que
en Morena arrancaron

con algo que han
llamado "encuentros de
unidad".

UNAS reuniones

algo extrañas en
las que no están
convocando a todos
los líderes territoriales

y que organiza René
Bejarano.

ES DECIR, algo
incompletas y
bastante... ¡elásticas!

• • •

EL NUEVO coronavirus

sigue causando
estragos en el PRD
capitalino.
AHORAFUEun

trabajador quien
falleció y, aunque
estaban renuentes,
dicen que hasta una

circular hicieron llegar
para ya no presentarse
en las oficinas.

LO MALO es que en
al menos tres áreas

partidistas parece
que no la recibieron,
porque andan más
movidos que nunca.
Entre ellas... ¡la propia
presidencia del partido!

• • •

EL EQUIPO del líder

sindical Hugo Alonso
repartió fajos de folletos
que promocionan
la labor del Alcalde

Santiago Taboada.

LES DIJERON que
tenían que entregarlos
en sus ratos libres —
cuando no vistieran

uniforme— por la
simple y sencilla razón
de que el funcionario
y el dirigente... ¡son
grandes amigos!
ALGO HUELE mal ahí.
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COLABORADOR INVITADO
LORENZO JIMÉNEZ DE LUIS

Sin planeta no es desarrollo
Es momento de rediseñar nuestro
modo de vivir, trabajar, comer
y de consumir energía. Trabajar
con la naturaleza, no en su contra.
'\. .. * vw " •¦^rsrr.rr

A 30 años del primer Informe de De
sarrollo Humano, toca a México y al
mundo reflexionar sobre las condi

ciones y desafíos que enfrenta el ser humano
para lograr un desarrollo integral, próspero
y sostenible.

La pandemia de la COVID19 evidencia
la estrecha relación entre el planeta y los
estilos de vida actuales. Estamos frente a
una crisis sin precedentes en una nueva
era geológica el Antropoceno o la era de
los seres humanos; crisis que no será la
última a menos que todos los países, ricos
y pobres, moderen las presiones que ejercen
sobre el planeta.

Sabemos que la COVID19 tendrá pro
fundos impactos en el desarrollo humano,
pero también que es una gran oportunidad
para repensar el camino que tomaremos
hacia el progreso. El Informe de Desarrollo
Humano 2020 "La próxima frontera: desa
rrollo humano y el Antropoceno" plantea
que es necesario rechazar la idea de elegir
entre las personas y el medio ambiente,
pues un desarrollo a costa del plantea no
es desarrollo.

El Informe introduce una variante expe
rimental del índice de Desarrollo Humano
(IDH) para medir, además de sus com
ponentes principales (salud, educación e
ingreso), 2 nuevos elementos: las emisiones

de dióxido de carbono de los países y su
huella material (que refleja la extracción de
recursos naturales).

Los resultados son devastadores. Ac
tualmente no hay un país en el mundo que
haya logrado un desarrollo humano muy
alto sin contribuir a dañar los sistemas del
planeta. México no es la excepción. Para
el 2019, el IDH del país fue de 0.779, ubi
cándose en la posición 74 de 189 países, lo
que lo coloca en el grupo de naciones con
desarrollo humano alto. Esto, sin duda, es
alentador, pues desde 1990, México ha in
crementado su IDH un 18.8%. No obstante,
al momento de ajustar el IDH por presiones
planetarias, retrocede un 5.9%, pasando de
0.779 a 0.733.

Este retroceso indica que se están deses
tabilizando los sistemas necesarios para su
subsistencia a una velocidad y a una escala
sin precedentes. Es momento de rediseñar
trayectorias, transformar nuestro modo de
vivir, trabajar, comer, relacionarnos y, sobre
todo, de consumir energía

Ante esto, el Informe plantea que es
necesario contar con soluciones basadas en
la naturaleza: trabajar con ella y no en su
contra. El gobierno de México y el PNUD
promueven a las Áreas Naturales Prote
gidas como instrumentos para conservar
ecosistemas y especies, y como sitios que
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contribuyen a enfrentar el cambio climático,
además de proveer valiosos beneficios a la
sociedad.

La segunda recomendación se refiere al
cambio en las normas sociales: modificar la
relación de las personas con el planeta. Tam
bién, con el gobierno de México, el PNUD
impulsa iniciativas para el manejo adecuado
de desechos electrónicos, en beneficio de las
personas y el planeta.

Por último, el Informe propone repensar
los incentivos que, con frecuencia,promueven,
en lugar de prevenir, los daños al planeta.
Ponerle al carbono su precio real es abso
lutamente esencial para reducir emisiones
y mantenerlas dentro de límites soportables.

Estos cambios son posibles, pero es vital

reconocer que el gran obstáculo para lograr
los son las desigualdades de poder y de
oportunidad entre países como dentro de
ellos. Las desigualdades entre las personas
son tanto causa, como consecuencia de las
presiones que ejercemos sobre el planeta.

En un año que desafía todas las expecta
tivas, llega la hora de reflexionar qué relato
escribiremos de esta nueva frontera. La
transformación sólo se producirá a través
de un desarrollo humano que enfrente la
desigualdad y que empodere a las personas
para que su prosperidad vaya unida a la del
planeta Somos la primera generación del
Antropoceno y las decisiones que tomemos
hoy determinarán el futuro de las genera
ciones por venir.
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Mesura

Aún es tiempo de que los morenistas
enmienden los enormes yerros
en las sospechosísimas reformas
a Banxico.

El viejito libidinoso y la lúbrica
ancianita estaban entregados a
ciertas actividades de colchón.

De pronto se oyeron pasitos infan
tiles en la vereda que conducía a la
casa Llena de sobresalto la viejecita
le dijo a su galán: "¡Es mi nieta Cape
rucita! ¡Rápido, ponte la máscara de
Lobo Feroz!"... El juez de barrio le
informó al individuo: "El señor aquí
presente lo acusa de haberlo llama
do 'hijo de perra'". "No es cierto se
defendió el sujeto. Yo lo único que
hice fue preguntarle qué marca de
croquetas come su mamá"... Noche
de bodas. Al entrar en la suite nupcial
la recién casada pronunció la frase
de rigor: "¡Al fin solos!". Replicó su
flamante maridito al tiempo que la
tomaba en sus brazos apasionada
mente: "Tuve que esperar para esto
los dos años y medio del noviazgo.
¿Y ahora vas a perder el tiempo ha
blando?"... Un muchacho pidió ser
admitido en la Academia de Fútbol
"La Mano de Dios". Después de los
exámenes médicos correspondientes
le dijo el director: "Imposible acep
tarte en el plantel. Según el dictamen
del oftalmólogo eres casi ciego de
un ojo y sumamente miope del otro.
Sin embargo, podemos inscribirte en
la Escuela de Arbitros"... El pintor y
su guapa modelo terminaron muy

cansados por el esfuerzo de la sesión
de aquel día. Propuso ella: "Maes
tro: pienso que la próxima vez de
bemos dedicarnos usted a pintar y
yo a posar"... Cuando metes la pata
lo mejor que puedes hacer es sacar
la. Dejarla dentro es error o culpa
aún más grande que haberla metido.
Todavía es tiempo de que Ricardo
Monreal y su claque morenista en
mienden los enormes yerros conteni
dos en las sospechosísimas reformas
que pretenden hacer a la legislación
que rige el funcionamiento del Ban
co de México. Institución intocable
ha de ser ésa con la cual los políti
cos no deberían meterse, pues de
la autonomía e independencia del
Banco dependen muchos elementos
financieros y económicos de gran
importancia para el país tanto en el
interior como en el extranjero. Si a la
intentona hecha contra él se añade el
señalamiento de que con los cambios
a su ley orgánica se está favoreciendo
el interés de un empresario favorito
del Presidente, ya se verá que todo
este procedimiento presenta aspectos
que algún fifí, conservador o neoli
beral podría tachar de corrupción.
Monreal, que otras veces ha mostrado
prudencia y mesura en esta ocasión
se metió en un berenjenal del cual
debe salir... Dos chicas que trabajaban

en una fábrica charlaban a la hora del
lonche. Dijo una "¡Qué cosa tan bue
na es ésa del control de calidad!". "Ni
tanto opuso la otra, A mí la falta de
control de calidad me salvó anoche
de meterme en un problema serio".
"¿Cómo fue eso?" se asombró la ami
ga Explicó la chica: "A mi novio se le
atoró el zíper del pantalón"... Dato es
tadístico: los departamentos de solte
ro son casi todos de casados... Pepito
se veía lloroso, acongojado. Repetidas
veces se sobaba las nalguitas, como si
en ellas hubiese recibido unas palma
das. Juanilito, su pequeño vecino, le
hizo la pregunta obligada "¿Qué te
sucedió?". Respondió Pepito: "Déja
me darte un consejo. Si hiciste una
travesura y tu papá te dice: 'No creas
que no me di cuenta ¿Acaso tengo
cara de pendejo?', cuando te hace
esa pregunta no le contestes con la
verdad"... Doña Soreca era algo dura
de oído. En la merienda de señoras
contó una: "El hobbie de mi marido
es la pesca Este fin de semana pescó
un robalo de este tamaño". Y señaló
con las manos. Dijo otra "El hobbie
de mi esposo es la horticultura Esta
temporada cosechó unos pepinos así".
E igualmente indicó el tamaño con las
manos. Doña Soreca, que no había oí
do nada, preguntó llena de ansiedad:
"¿Quién? ¿Quién?"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El ñlósofo le dijo al hombre:

Tienes un libro. ¿Puedes prescindir de él?

Respondió el hombre:
Sí.

Tienes un cuaderno. ¿Puedes prescindir
de él?

Sí.

Tienes un lápiz. ¿Puedes prescindir
de él?

Sí.

Tienes una gorra. ¿Puedes prescindir
de ella?

Sí.

Tienes un anillo de oro con un fino

brillante. ¿Puedes prescindir de él?

Respondió el hombre:
No.

Dijo el filósofo:
Entonces tú no tienes el anillo.
El anillo te tiene a ti.

¡Hasta mañana!...
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Gente importante

En la CDMX se han tomado medidas
correctas contra el Covid19
como el uso de mascarillas,
pero cerrar comercios no ayuda.

"La mitad del daño que se produce
en este mundo se debe a gente
que se quiere sentir importante".

TS. Eliot

No hay duda del recrudeci
miento de la pandemia, pero
a veces parece que las autori

dades están más interesadas en apa
rentar que están haciendo algo que
en detener la propagación de la en
fermedad.

El gobierno de la Ciudad de Mé
xico decidió que la mejor forma de
reducir los contagios en esta época
navideña es cerrar los comercios for
males del Centro Histórico cada limes.
La idea, dicen, es reducir el flujo de
personas, pero no hay relación entre el
objetivo y la supuesta medida preven
tiva En el mejor de los casos, quienes
no puedan hacer las compras un lunes
las harán otro día y aumentarán enton
ces la aglomeración; en el peor, harán
sus compras en los cientos de puestos
informales en el Centro Histórico, los
cuales no están cerrando.

No hay señales de que las tiendas
establecidas sean centros de contagio,
especialmente porque aplican estrictas
reglas sanitarias. En Quebec, Canadá,
donde el gobierno provincial esta
ba considerando también cierres de
comercios por razones de salud, la
Metropolitan Fashion Cluster, que
agrupa a tiendas de ropa, dio a cono
cer información que señala que "el
sector de menudeo no es un vector

significativo en la propagación del
coronavirus". Andrew Lofti, dueño de
Dynamite y Garage, dos cadenas con
tiendas en Canadá y Estados Unidos,
explicó: "Veo a mis empleados, 4,500,
y hay cero transmisión en el centro de
trabajo. Esta es gente que está en el
frente de batalla No hay organización
pública que pueda rivalizar con nues
tros resultados". Según el Metropolitan
Fashion Cluster, la tasa de transmisión
en tiendas de menudeo es de 0.00001
por ciento.

Lejos de ayudar a contener el
coronavirus, el cierre de comercios
puede crear problemas mayores al
aumentar el número de clientes del
comercio informal. El único resul
tado práctico es dar la impresión de
que las autoridades están haciendo
algo, aunque no logren nada Son las
personas que describió T.S. Eliot en
su obra The Cocktail Party, que se
creen importantes y toman medidas
que afirman que benefician a todos,
pero que en realidad provocan daños
a los demás.

La Ciudad de México no es la
única entidad que está tomando estas
decisiones contraproducentes. Nue
vo León ha cerrado los comercios
durante los fines de semana, lo cual
ha aumentado las aglomeraciones en
los demás días. Las prohibiciones a la
venta de bebidas alcohólicas están ge
nerando solo distorsiones de mercado,
ya que los consumidores se abastecen
en otros lugares o por otros medios.

No es esta la primera vez que el

gobierno capitalino toma medidas
inútiles o incluso dañinas. En un mo
mento limitó la circulación de los ve
hículos privados y cerró un número
importante de estaciones del Metro y
el Metrobús. El resultado fue aumentar
la saturación del transporte público e
incrementar los contagios. Lo sorpren
dente es que esto ocurre en una ciudad
que ha tenido mejores políticas para
detener el Covid19 que el negligente
gobierno federal.

La pandemia ha crecido de ma
nera muy significativa Es importante
impulsar medidas que reduzcan los
contagios. El gobierno capitalino ha
hecho lo correcto al promover el uso
de las mascarillas, aun en momentos
en que el gobierno federal lo desacon
sejaba Las medidas de aislamiento
pueden ayudar, si están bien pensadas.
Pero cerrar los comercios formales no
tiene más consecuencia que apoyar el
comercio informal que no protege a
sus clientes. Ser importante no signi
fica ser eficaz.

• LA EMBAJADORA

Es muy difícil que un miembro de
carrera del servicio exterior llegue a
ser embajador en Washington. Esta
legación es el sueño de cualquier diplo
mático profesional. El súbito anuncio
de que la embajadora Martha Bárce
na se va a retirar ahora al inicio del
gobierno de Joe Biden, solo permite
dos preguntas: ¿Quién se lo pidió y
por qué?
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freIntes
POLITICOS
1 ¡Yabasta! Ante el alarmante número de contagios por co
•vid19 en la capital del país, el presidente Andrés Manuel

López Obrador pidió a la población no salir de casa en los
próximos 10 días. Ha sido necesario llegar a estos límites,
pero hace falta más. Insistió en que no se prohibirá a la gen
te que salga a hacer sus actividades, ya que el ciudadano es
mayor de edad y sabe cuidarse. A manera de precaución, en
fatizó que se realizan gestiones desde su gobierno para am
pliar la capacidad hospitalaria, aunque no quieren que nadie
se enferme. Todos nos damos cuenta de que es la ciudadanía
la que no hace caso. Las autoridades han pasado de una fór
mula a otra tratando de prevenir los contagios, sin éxito, ante
la necedad de la población. La CDMX supera el pico máximo
de hospitalizaciones por covid19, y las calles siguen abarro
tadas. Endurecer las medidas es primordial.

2 Pregunta seria. ¿Qué sucederá cuando la toma de case
#tas en todo el país sea incontrolable, amén de la pérdida

de ingresos para el gobierno federal, para los concesionarios y
para los mexicanos, por estar cobijando localmente a grupos
delincuenciales? Éste es un fenómeno que se repite en todas
las autopistas de la República. En Michoacán hace años que
ese delito se hace con total impunidad. Las casetas de Nayarit
tenían 24 meses tomadas, apenas las acaban de liberar. ¿Se
podría considerar asalto?, quizás sí, pues estos grupos usan
la amenaza para pedir dinero que no va a dar a las arcas del
Estado, sino a grupos de rijosos que han encontrado una ma
nera sencilla de ganarse la vida ante la pasividad de las auto
ridades. ¿De quién es la responsabilidad? De ElsalulitaVeites
Arévalo, directora de Capufe; del titular de Comunicaciones y
Transportes, Jorge Arganis Díaz Leal? ¿Ya tienen algún plan?
3 Palabrería. Al asistir al informe anual de labores del

«magistrado presidente del Tribunal Federal de Conci
liación y Arbitraje, Plácido Morales Vázquez, Olga Sánchez
Cordero, secretaria de Gobernación, resaltó que para elimi
nar la pobreza y garantizar la igualdad de oportunidades es

necesaria la justicia social y no puede haber paz sin justicia.
Manifestó que para la Cuarta Transformación garantizar los
derechos laborales es una función primordial. "Por ello, la
importancia de contar con instituciones profesionales que se
encarguen de garantizar el acceso a ella de manera pronta,
gratuita e imparcial como lo hace el tribunal". El magistrado
Morales Vázquez expresó que, a pesar de vivir un año com
plejo por la emergencia sanitaria, la Cuarta Transformación
tiene como pilar fundamental la justicia social y el respeto a
los derechos humanos. ¿Lo dicen en serio, en un panorama
en donde la justicia laboral ha sido la más golpeada?

4 ¿Malos pasos? Gracias al programa Operación justicia
«para Chihuahua, que promueve el gobierno de Javier

Corral, el fiscal general del estado, César Peniche, dio a cono
cer que el proceso de desafuero solicitado por ellos en contra
del diputado federal por Morena, Cruz Pérez Cuéllar, tardará
4 meses; tiene imputaciones que se le formulan por la supues
ta recepción de pagos ilícitos durante el sexenio anterior. Esto
vendría a dar al traste con las aspiraciones políticas del se
nador por Morena, pues Pérez Cuéllar se posiciona al frente
de los aspirantes el gobierno de Chihuahua. Obtuvo 65.3% en
cuanto a conocimiento de parte de la población chihuahuen
se. Sin embargo, posibles ilegalidades del pasado podrían po
nerlo en su lugar. Ya veremos.

Hampones con título. No es posible, profesores del Co
í«legio de Bachilleres de Chihuahua se comportaron como

extorsionadores al negarse a entregar calificaciones del ac
tual ciclo escolar, ya que no han recibido el pago de su agui
naldo, y condicionaron la entrega de resultados hasta que se
les deposite. Manuel Bernardo Hernández Solís, secretario
general del Sindicato de Trabajadores del Cobach, declaró
que, ante la nula respuesta por parte de la directora general
de la institución, Teresa Ortuño, el sindicato tomó esta de
cisión. ¿Pretenden la intervención de Esteban Moctezuma
Barragán, el secretario de Educación, para también aplicarle
la presión del chantaje? Les urgen clases de ética.
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Siendo mi última columna del año,
pensé que sería una buena oportu
nidad para reflexionar y hablar de
los desafíos que hemos enfrentado
durante estos tiempos sin prece
dentes. En 2019 no muchos ha
brían podido predecir lo que 2020
nos depararía. La covid19 se con
virtió rápidamente en una pande
mia con costosas consecuencias.
Debemos recordar a los más de
1.5 millones de personas que han
fallecido sin dejar de pensar en
los que todavía están tratando de
recuperarse. Y, sobre
todo, debemos estar
agradecidos con to
dos los trabajadores
sanitarios en prime
ra línea que cada día,
valientemente, se
exponen para aten
der a los enfermos y
moribundos.

Esperamos que las
vacunas que se están
lanzando alrededor
del mundo estén dis
ponibles para todos, pero es ra
zonable que los más vulnerables
se vacunen primero. El desarrollo
de vacunas a velocidad vertigino
sa muestra lo que se puede lograr
cuando hay una verdadera coope
ración internacional.
Los costos económicos de la

pandemia han sido amplios y pro
fundos y todas las economías han
sufrido caídas en la producción y
el crecimiento económico. Pero,
como he mencionado antes, no
hay beneficio en retroceder a un
nacionalismo y proteccionismo
centrado en el interior. La única
manera para poder volver a poner
la economía mundial en el cami
no del crecimiento sostenible es
mantener y adherirnos al siste
ma comercial basado en normas

internacionales, eliminar las ba
rreras no arancelarias y otras regu
laciones restrictivas del comercio
y reunimos para acordar reformas
significativas ala Organización
Mundial del Comercio.

Los costos políticos de la co
vid han sido sentidos por todos
los gobiernos del mundo. Las de
cisiones de establecer protocolos
para limitar la propagación del
virus son, la mayoría de las veces,
muy difíciles y, cuando se aplican
por periodos prolongados, pue

den ser bastante im
populares. Hasta que
no estemos vacuna

dos todos y podamos
controlar la covid, no
hay otra opción que
adherirse a las medi
das de salud pública.
Está demostrado que
ayuda usar cubrebo
cas, mantener sana
distancia, lavarse las
manos regularmente
y mantener prácticas

de higiene.
Finalmente, los costos sociales

también se han sentido profunda
mente. Entre ellos, no poder visitar
a nuestros seres queridos y amigos.
Además, la violencia doméstica, el
estrés y la ansiedad y la sensación
de aislamiento también han au
mentado alrededor del mundo.
Mientras nos acercamos al fin del
año, esta Navidad será muy dife
rente para muchos de nosotros. En
nombre de todos en la Embajada
de Australia en México, me gus
taría desearles a todos una feliz
Navidad y un Año Nuevo feliz y se
guro. ¡Viva México y viva Australia!

Espero sus comentarios en
downunder.mexico@dfat.gov.au o en

Facebook y en Twitter como @AusEmbMex.
'Embajador de Australia en México

La única manera

de recuperar
la economía
es mantener el
comercio basado
en normas

internacionales.
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Al borde del colapso
Estamos en el peor momento del covid19. El sistema de salud
está rebasado, agotado, bloqueado. No se da abasto. A este
ritmo, los pacientes que se pongan graves no tendrán a dónde
los reciban, coinciden los especialistas.

El nümero de camas con respirador disponibles ha dis
minuido a niveles alarmantes, sobre todo en la Ciudad de
México. La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, no logra
esconder su angustia. La cosa está tan grave que tuvo que
admitir que estamos al límite.

La capital superó el número de hospitalizaciones que se
tuvo el pasado 22 de mayo —considerado como el pico más
alto de la pandemia— con cuatro mil 573 camas ocupadas de
enfermos de covid.

Un inventario sobre las camas y ventiladores en unidades
del 1MSS en la CDMX y el Edomex da una idea de la situación;
no hay disponibilidad en 19 de 25 hospitales; en seis van de
una a cuatro. Conforme se acercan las fiestas decembrinas
—posadas, Nochebuena, comida de Navidad, vacaciones—
aumenta la preocupación.

El Presidente pidió al "pueblo" que se guarde los próximos
10 días. Sólo 10 días.

"El 24 se acostumbra a pasar la noche en familia y estos
días es cuando hay más tráfico, cuando sale más la gente, las
compras...", dijo en la mañanera.

Pero López Obrador se muestra reacio a imponer medidas
restrictivas, como el uso obligatorio de cubrebocas, limitar la
actividad o declarar toque de queda en las zonas más afecta
das. "Prohibido prohibir", repite.

¿No le hace que esté en juego la vida de un sinnúmero de
mexicanos? Es pregunta.

Los expertos del Grupo Eurasia, con sede en varias ciuda
des del mundo, hacen notar que la 4T ha depositado todas sus
esperanzas en la campaña dé vacunación. "México está bien
posicionado para obtener vacunas, pero su implementación
podría ser un desafío", advierte en su reporte de ayer.
* El nerviosismo de Claudia se viene expresando desde el fin
de semana. No es para menos. La CDMX es el epicentro de la
pandemia. Ella tampoco se anima a poner el semáforo en rojo.

Le preguntaron sobre el mensaje del exsecretario de Salud,
Salomón Chertorivski, que incluye su propuesta para corregir
el rumbo de la pandemia.

Respondió con una grosera descalificación: "Probablemen
te sea el mensaje de un vendedor de seguros... Es el inventor

del Seguro Popular".
Chertorivski replicó ayer: "No soy vendedor de seguros,

pero reconozco que es una profesión honesta. Muchas muje
res y hombres así se ganan la vida".

Y dio la cachetada con guante blanco:
"Efectivamente, me tocó implementar el Seguro Popular,

logrando que 53 y medio millones de mexicanas y mexicanos
que antes no tenían financiamiento para su salud la tuvieran
y nunca faltaron los medicamentos oncológicos para niñas y
niños. Hoy ya sabemos lo que pasó".

* Sensible baja la de Martha Barcena, la primera mujer em
bajadora de México en Estados Unidos.

Intempestivamente anunció que en unos meses se jubila,
tras 43 años de servicio.

"En consulta con el presidente López Obrador he tomado
la decisión de jubilarme de manera anticipada. Nadie más
intervino ni tuvo opinión ni influencia sobre ésta decisión per
sonal", aseguró en Twitter.

La aclaración parece vinculada a las versiones que corren
de que las diferencias con el canciller Marcelo Ebrard origi
naron la jubilación anticipada.

En los corrillos diplomáticos nos comentan la abierta ani
madversión de Agustín Gutiérrez Canet, esposo de Bárcena,
hacia el canciller. "Es un rechazo sistemático, personal, cons
tante...", aseveran.

La salida de la embajadora se concluirá en los próximos
meses, entretanto seguirá al frente de la embajada.

El Colegio Electoral ya ratificó oficialmente el triunfo de Joe
Biden. Al cierre de esta columna no había noticias de alguna
llamada de López Obrador al presidente electo de EU.

El mandatario mexicano es uno de los poquísimos jefes
de Estado en el mundo —si no es que el único— que no le ha
llamado a Biden para felicitarlo. Dijo que lo haría cuando se
oficializara su triunfo. ¿Y luego?

En una charla virtual, organizada por el Instituto Baker de la
Universidad de Rice, le preguntaron a la embajadora Bárcena
si ayer, con el reconocimiento del Colegio Electoral a Biden,
era el "día correcto" para que López Obrador levante el telé

fono y felicite al señor Biden.
Ésa ha sido mi recomendación. Siempre dije, durante

la campaña y ahora, que no debería haber dudas sobre la
integridad y la fortaleza de las instituciones estaduniden
ses —respondió.
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Bajo amenaza
• Los números muestran que sólo una proporción
muy pequeña de los habitantes de un país desea
vivir en permanente conflicto.

Muchos daños hoy irremediables para México han surgi
do de amenazas inútiles de la 4T. Tres años, campaña y
gobierno incluido, de esa forma de actuar han minado lo
esencial de la confianza: suponer que se procede de buena
fe. Muchos mexicanos especulan hoy siempre con la peor
alternativa. Viven en el espanto. Espantar no es ejercer el
poder, es mostrar que no se sabe en qué usarlo.
Los números muestran que sólo una proporción muy

pequeña de los habitantes (alrededor del cinco por ciento)
de un país desea vivir en permanente conflicto. Los llaman
los hiperactivos. El resto de la población quiere llevar la
"fiesta en paz" y, en lo general, les interesa poco la polí
tica. A partir de esto los gobernantes calculan muy bien
sus salidas. Pero en México estamos viviendo la dolorosa

continuidad del paroxismo, del espanto. Espanto porque
las insinuaciones del uso per
verso del poder han permeado
la conciencia nacional. Motivos

de espanto hay, y muchos, desde
el primer día. Quiere reelegirse,
ya lo dijo en el Teatro de la Re
pública, sustituyeron el Sufragio
efectivo, no reelección, por "Su
fragio efectivo, voto libre para los
mexicanos". Quiere una nueva
Constitución. Invitó a Evo. Quie
re la revocación del mandato el

día de la elección para estar en la
boleta. Quiere la consulta sobre
los expresidentes por lo mismo.
¿Ahorrar dinero?

Los superdelegados son sus
delfines para saltarse a los go
bernadores y a su propio parti

do. ¿Será tanta la maldad? De pronto los "servidores de la
nación" reparten recursos con la camisola de Morena. Del
Senado surge la propuesta de una Tercera Sala en la SCJN,

El síndrome

de la sospecha
sistemática
horada a México.

Imaginar un
uso avieso
de la vacuna
nos habla de
una sociedad
temerosa

y muy enferma.
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los nuevos ministros pasan por el filtro de una altísima
desconfianza. Por qué lastimar a tantas burocracias, acaso
sólo para concentrar dinero. ¿Por qué lanzarse contra los
fidecomisos a sabiendas de la molestia que ello generaría?,
¿todo por más dinero? ¿Cómo parar esa terrible descon
fianza que hiere a México si cada semana echan nueva leña
a la hoguera del miedo? Ya habían pactado el outsourcing,
sacar las manzanas podridas, pero no cortar el árbol, en
palabras de Carlos Salazar, pero dan marcha atrás. In
cumplir con lo pactado genera más desconfianza, no tienen
palabra. Pregúnteles a los gaseros, a Constellation Brands,
a las del sector energético, etc. Y en esas estamos cuando,
sin mediación alguna, se lanzan contra los miembros de las
agencias de seguridad internacionales, en particular de EU.
Resultado: un extrañamiento severo del fiscal de ese país.
Otra amenaza nacionalista.

A seguirle: que el Banco Central se encargue de comprar
y repatriar los dólares atorados, no importa que puedan
ser tóxicos para la institución. Por supuesto, el goberna
dor brinca para explicar la barbaridad que pone en riesgo
el prestigio internacional de Banxico que tantos años ha
llevado construir. La posibilidad de una inútil tensión con
la FED no fue tomada en cuenta. Por qué no discutir el
complejo tema aquí y allá antes de amenazar. En horas va
para atrás. Muchos se preguntan, ¿por qué correr el grave
riesgo, qué intereses oscuros habrá? Pero hay más amena
zas: irse sobre el sistema de pensiones, controlar las comi
siones, eliminar la independencia de las fiscalías y regresar
al anterior' sistema supeditado al Ejecutivo. En la ruta de la
desconfianza ahora se preguntan si también se hará un uso
electorero de la vacuna. ¿Por qué no compartir el trabajo?,
que el sector privado haga una parte, lo que pueda; ¿por
qué, en plena emergencia, no se surte la vacuna contra in
fluenza y pandemia a las instituciones privadas? Si alguien
quiere pensar mal tiene mucha tela de donde cortar.

El síndrome de la sospecha sistemática horada a Méxi
co. Imaginar un uso avieso de la vacuna nos habla de una
sociedad temerosa y muy enferma. La posible maldad ha
desplazado a las proclamadas buenas intenciones. En vilo:
"...preocupación e inquietud por conocer el fin o resultado
de algo", así vivimos. Bajo amenaza todo se pudre, hasta la
esperanza, nuestro país para el caso.
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Difícil creer que se reformará la Ley del Banco de México con
el fin de obligarlo a adquirir dólares en efectivo para benefi
ciar a un grupo empresarial. ¿Vale la pena asumir los costos
asociados con el único fin de quedar bien con un aliado en
el sector privado?

Puede ser. En este gobierno no hay que descartar nada.
Pero también hay otra hipótesis. Y quiero ser muy claro: se

trata de una mera conjetura producto de la extraña reforma
que se votará hoy en la Cámara de Diputados.

López Obrador, lo sabemos, es un político muy hábil que
lanza petardos legislativos para ver las reaccio
nes de los involucrados. Si una reforma no cau

sa escozor, queda abierto el camino para seguir
adelante. Si, en cambio, los afectados causan
mucho revuelo, eso quiere decir que se tocó
nervio; ahí hay una reforma que afecta muchos
intereses creados, por buenas o malas razones;
hay que irse, por tanto, con más cuidado. En
otras palabras, el Presidente es un maestro de
la vieja táctica política de medirle el agua a los
camotes.

En este caso, la reforma al Banxico, que ya
aprobó el Senado, seria un primer toque del go
bierno lopezobradorista para medir hasta qué
punto se puede meter con la autonomía del ban
co central. Huelga decir que dicha autonomía
fue una de las grandes reformas estructurales
del periodo neoliberal que AMLO tanto detesta.

En su campaña, López Obrador prometió no
tocar la autonomía del banco central. Durante sus
dos primeros años de gobierno, cumplió a cabali
dad. Hasta ahora en que quiere obligar al Banxico
a adquirir dólares en efectivo para su reserva in
ternacional en lo que parece ser un mero y ver
gonzoso caso de capitalismo de cuates.

Pero también podría ser la primera medición
de hasta dónde puede meterse el Presidente con
la independencia del Banxico. Recordemos que
a AMLO le disgustan los órganos autónomos del
Estado. Los ha tratado de desmantelar.

La reforma al Banxico le permitiría tantear cómo reacciona
su junta de Gobierno, el sistema bancario nacional, el em
presariado nacional y extranjero y los mercados en general.
¿Para qué querría AMLO vulnerar la autonomía del

Banxico?

Respuesta número uno: para seguir concentrando el poder
en la Presidencia.

Respuesta número dos: para quedarse con parte de las ju
gosísimas reservas internacionales.

A la fecha, el Banxico tiene 194 mil millones de dólares en
sus reservas. Activos internacionales de corto plazo en dólares,
euros o yenes que son un colchón para afrontar contingencias
económicas, ya sea internas o externas. El objetivo final es
mantener la estabilidad del poder adquisitivo del peso, prin
cipal misión del banco central.

Las reservas les aseguran a los acreedores que el país tiene
las suficientes divisas para pagar su deuda en moneda extran
jera. Son una de las principales fuentes de confianza para la
estabilidad macroeconómica.

El monto de las reservas ideales se calcula bajo
métricas internacionales que tienen que ver con el
número de meses para cubrir las importaciones del
país y/o la cantidad de deuda externa de corto plazo.

En estos dos años, AMLO se ha gastado todos
los colchones que tenía el gobierno federal para
mantener el gasto público sin incrementar im
puestos o la deuda pública. Sin embargo, ya se
les acabaron estos fondos extra que heredaron del
sexenio pasado. Y las perspectivas de la recauda
ción pública no son nada buenas para el año que
viene. En este sentido, se vuelven tremendamen
te apetitosos los 194 mil millones de dólares del
Banxico. Aunque en estricto sentido le pertenecen
al banco central, a final del día son de una insti
tución del Estado mexicano y, con una reforma
legal, podrían pasar a manos del erario.

El gobierno de AMLO tiene que seguir finan
ciando sus programas sociales y proyectos de
infraestructura. Si el dinero no les alcanza, ¿por
qué no darle una buena mordida a la reserva del
Banxico y salir al paso? Muchos morenistas pien
san esto. Inclnso lo defienden públicamente.

El meterle así la mano al Banxico tendría un
costo alto para la estabilidad macroeconómica del
país. Pero el gobierno federal está desesperado
por la falta de fondos para financiar su proyecto
político. Bien podría asumir el costo económico
frente al enorme beneficio que tendría al contar,
de repente, vamos a decir, con la mitad de las re

servas, es decir, con cien mil millones de dolaritos.
¿Se trata de una conjetura exagerada? Quizá. Pero esas

ideas comienzan a rondar en la mente cuando el gobierno
realiza reformas extrañas que vulneran la autonomía del ban
co central.

Twitter: @leozuckermann

En su campaña,
López Obrador
prometió no
tocar

la autonomía del
banco central.
Durante sus dos

primeros años
de gobierno,
cumplió a
cabalidad. Hasta

ahora en que
quiere obligar
al Banxico a

adquirir dólares
en efectivo

para su reserva
internacional.
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¿Si hacemos nuestra parte?
Estamos cerrando un año complicado para la población mun
dial. La pandemia de covid19 rompió nuestra normalidad
prácticamente durante todo 2020.

Esta situación nos reta a pensar cómo no volver a la norma
lidad que no nos satisface, pero fundamentalmente a construir
mejores realidades, donde nos pensemos en colectivo y no
de manera aislada. También hay que decirlo: esta pandemia
desnudó las deficiencias de nuestros sistemas económicos,
sociales, gubernamentales y de salud.

En el caso mexicano, iniciamos la pandemia entre desin
formación, mitos, personas incrédulas y la exigencia por parte
de un sector privilegiado que pedía que el gobierno federal
llamara a quedarnos en nuestras casas antes de tiempo.

Dicha exigencia se dio con un afán de lucro político por
parte de la oposición, pero también porque del otro lado del
continente ya lo estaban haciendo y se creía que, al no ha
cerlo nosotros, se cometía un error. Fue quedando claro, con
el tiempo, que la propagación del virus se dio antes en Eu
ropa que en América y que romantizar el trabajo en casa y el
"encierro" sólo podían hacerlo unos cuantos, porque llamar
a quedarnos en nuestras casas antes de tiempo, en un país
donde el 60% de los empleos son informales, era absurdo.

Afortunadamente, la rehabilitación y fortalecimiento del
sistema de salud iba en marcha desde el inicio del sexenio. Por
lo que el primer reto que se planteó el gobierno de México fue
el de garantizar las camas e insumos suficientes para que, en
caso de necesitar hospitalización, ninguna persona contagia
da se quedara sin atención médica —como lamentablemente
pasó en algunas partes del mundo y por lo que se perdieron
muchas vidas—. Hasta la fecha se ha cumplido: el sistema de
salud no ha colapsado. Fue en el momento de mayor contagio
que se hizo un llamado a quedarnos en casa para "aplanar la
curva" y evitar el riesgo de que los hospitales se desbordaran
de personas contagiadas.

Después de cumplir con ambos objetivos —a diferencia de
algunos países—, el gobierno federal optó por la vía democrá
tica, es decir, confiar en la ciudadanía y pedirle correspon
sabilidad para salir adelante de manera conjunta, n'o emitir
medidas restrictivas y tampoco detener la economía.

Los afanes autoritarios surgen por la concepción equívoca

de que el pueblo no sabe lo que tiene que hacer y entonces
hay que imponerle "por su bien", aunque ello Implique coartar
su libertad. Por eso, es importante destacar que el Presidente
de México ha reiterado su confianza en la ciudadanía, ha
ciendo lo que le toca como gobernante y confiando en que
la ciudadanía hará su parte. Todos los días se informa sobre
el avance de contagios entidad por entidad y se estableció
un sistema de semáforos (rojo, naranja y verde) para que los
distintos sectores de la población cuenten con la información
necesaria para el desarrollo de sus actividades y su cuidado.

Algunas entidades se encuentran actualmente en verde,
pero otras, como la Ciudad de México, se encuentran en na
ranja con alerta al máximo: el nivel de contagios avanza fuer
temente y los hospitales se están llenado; eso quiere decir que,
en caso de que no volvamos a aplanar la curva de contagios,
quienes no nos hemos enfermado hasta ahora estaríamos en
mayor riesgo de enfrentamos aun sistema hospitalario al lími
te. Pensar en que algo más debe hacer el Gobierno de la Ciu
dad de México, por ejemplq, seria cruzar la línea y comenzar
con medidas restrictivas y autoritarias, lo cual sabemos que
no pasará, por lo que la pelota no está en su cancha.

Nos toca fortalecer poniendo de nuestra parte, porque al
gunas personas hemos fallado y hemos sido profundamente
irresponsables con nuestra libertad garantizada. No son pocos
los casos que conozco de amigos, familiares o vecinos que,
como si no pasara nada, realizan reuniones, fiestas o hasta
viajes; y tampoco son pocos los casos de personas arrepentidas
por haberlo hecho y provocar contagios masivos en su círculo
cercano. El Presidente ha pedido a la ciudadanía que los próxi
mos diez días actuemos con profunda responsabilidad: que
del 14 al 24 de diciembre nos cuidemos entre todas y todos.
Hagamos nuestra parte, no salgamos si no es necesario y, al
hacerlo, tomemos con seriedad las medidas: uso de cubrebo
cas, lavado de manos constante y, sobre todo, sana distancia.

Los gobiernos locales, el gobierno federal y el personal de
salud han destinado toda su atención al combate de la pande
mia; hay apoyos económicos, la vacuna llega el próximo año
y no ha colapsado la atencióp hospitalaria. Nos toca poner de
nuestra parte: es mejor tardar en ver a nuestros seres queridos
que dejar de verlos para siempre.
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Relación bilateral México
y Estados Unidos: una
proyección hacia el futuro
Por los montos de comercio e Inversión, la unión a través del
nuevo TMEC, la gestión territorial de los más de tres mil kiló
metros de frontera compartida, las comunidades de mexicanos
en Estados Unidos y de estadunidenses en México, entre muchos
otros factores, la relación con Washington es la más importante
para nuestro país en el exterior. Por su dinamismo, la agenda bi
lateral Incluye temas sumamente relevantes en el futuro cercano.

En primer lugar, la coyuntura actual alrededor de la Ley de
Seguridad Nacional ha propiciado una idea superficial de retro
ceso en la relación bilateral. Esta idea es falsa. Por el contrario,
la Ley de Seguridad Nacional busca poner orden en los distintos
canales de cooperación entre ambos países. No se trata de obs
taculizar la necesaria cooperación entre México v Washington,
sino de garantizar un marco jurídico adecuado p¿u_ que México
esté al tanto de lo que sucede en territorio nacional.

Desde una posición con más y mejor información, Méxi
co buscará edificar una relación bilateral más sólida. Estar

Fecha: 15/12/2020

Página: 19

Area cm2: 358

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Velasco Álvarez

Costo: 25,457

Página 9 de 17



al tanto de los avances en materia de inteligencia sobre
asuntos de seguridad nacional no sólo es nuestro derecho,
sino nuestra responsabilidad. En este sentido, el ordena
miento de la cooperación bilateral en materia de seguri
dad es una oportunidad para volver más eficientes nuestros
procesos, para saber qué canales han dado mejores rendi
mientos y también para resguardar nuestra soberanía. No
hay contradicción: el resguardo de nuestros intereses ge
nera la confianza necesaria para fortalecer la cooperación
con Estados Unidos.

En materia migratoria, tenemos una oportunidad inmejo
rable para seguir impulsando una agenda ambiciosa en ma
teria de desarrollo económico en el sur de México y norte de
Centroamérica. El Gobierno de México ya ha avanzado en el
financiamlento de distintos programas en países como Hon
duras y El Salvador, entre los que destacan Sembrando Vida
y Jóvenes Construyendo el Futuro. Como lo ha dicho el presi
dente López Obrador, debemos convertir la migración en una
opción, no una necesidad. Debemos promover una migración
segura, ordenada y regular que proteja los derechos humanos
de las personas migrantes y refugiados que busquen asilo en
nuestro país.

Por otro lado, si bien es cierto que México es el principal so
cio comercial de Estados Unidos, así como Estados Unidos lo
es para México, la avenida de cooperación en materia comer
cial y de Inversión a través del TMEC será fundamental para
la recuperación económica de ambos países y de la reglón. El
nuevo tratado regional representa una oportunidad histórica
para México, pues dejaremos atrás la competitividad a partir de
salarios precarios, al tiempo que fortalecemos la vida sindical y
los derechos laborales.

La cooperación en materia de salud frente al covid19 es
el otro elemento crucial para impulsar la recuperación eco
nómica regional. Las agencias regulatorias de ambos, al igual
que las de Canadá, han aprobado ya el uso de emergencia

de la vacuna de Pfizer y BioNTech contra el SARSCoV2. La
cooperación para agilizar una inmunización regional segura y
expedita será también clave en el corto plazo. Implementados
de forma adecuada, la vacunación reactivará nuestras cadenas
de valor y la demanda de nuestras economías, mientras que
los flujos comerciales en América del Norte dinamizarán a
la región y serán un motor de crecimiento, bajo un esquema
mucho más justo, a nivel global.

La cooperación con Estados Unidos también pasa por el for
talecimiento del multilateralismo. En estos dos años, México ha
sido parte de los principales foros de cooperación internacional
a nivel global, particularmente durante la pandemia. Destacan,
por mencionar algunos, la presidencia pro tempore de México
ante la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños
(Celac), así como nuestra agenda en el G20 y ante la Asamblea
General de la ONU, en defensa de una respuesta solidaria global
frente al covid19. México tendrá un asiento como miembro no
permanente del Conseje de Seguridad, mismo que se comple
mentará con nuestra participación en el Consejo Económico y
Social, así como el de Derechos Humanos. Desde el respeto a
las posiciones de cada país, nuestra presencia en foros multi
laterales representa también una serie de. espacios de coope
ración en la agenda bilateral.

La agenda de México y Estados Unidos es y será funda
mental para los dos países. México, con una política basada
en principios, continuará promoviendo el valor del diálogo
y la cooperación como el centro de una relación exitosa en
tre Washington y México. Con apego a nuestros mandatos
constitucionales de política exterior, nos encaminamos hacia
una nueva etapa que será, sin duda, provechosa para ambas
naciones.

'Directorgeneral para América del Norte y encargado
de despacho de las atribuciones contenidas
en los artículos 8 y 9 del Reglamento Interior

de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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La reacción del todavía fiscal de los Estados Unidos, William
Barr, a las reformas en materia de seguridad que está imple
mentando el congreso mexicano no será diferente a la de los
responsables de la seguridad con Joe Biden: es una medida
que "beneficia a las organizaciones criminales", que dificultará
o incluso impedirá la relación de seguridad entre México y EU.

La ley que se intenta aprobar en México lo que busca es
controlar algo incontrolable: la actividad de las agencias de se
guridad de Estados Unidos y otros países en México, con una
norma tan estricta que no es posible cumplir. De lo que estamos
hablando es de tareas de espionaje, que en ocasiones se tornan
en colaboración. México ha tenido una historia tumultuosa en
ese sentido con la Unión Americana.

El tema, sin embargo, es muy sencillo de com
prender si se parte de un principio: para Estados
Unidos, nos guste o no, somos parte de su agenda
interna, y la seguridad es un capítulo esencial en
ella. A diferencia de todo el resto de América, Mé
xico, así como Canadá, forma parte del llamado
Comando Norte del Departamento de Defensa,
responsable de la seguridad interior del país. Su
área de responsabilidad incluye todas las vías de
acceso aéreo, terrestre y marítimas del propio Es
tados Unidos, Canadá, México y todas las aguas
territoriales alrededor de 500 millas náuticas en
tomo al territorio continental. Incluye todo el golfo
de México y los estrechos de Florida, la protección
aeroespacial de toda la zona y tiene un mando
unificado que opera desde Colorado.

Todo el resto de América es considerado como
parte del Comando Sur del departamento de la
Defensa: cubre 31 países, es responsable de pro
porcionar planificación de contingencia, opera
ciones y la cooperación de seguridad para toda
América central y del Sur, el Caribe y Cuba; ade
más, establece la defensa del Canal de Panamá y
está bajo la dirección de un general de cuatro estrellas. México
no es parte de él.

Este esquema de protección se consolidó después de los
atentados terroristas del 2001. Este relato sirve para compren
der varias cosas. Primero, en los hechos, EU considera a México,
así como a Canadá, como parte de su territorio en el tema de
la seguridad, de la mano con ello la relación e incluso el entre
namiento de militares y funcionarios civiles de seguridad en la
Unión Americana, así como que su operación directa o indirecta
sea cada vez más amplia, pues se uniforman capacidades de
operación, la integración en muchos sistemas es completa y ha
sido incluso ejemplar, como se pone de manifiesto en los temas
de control de vuelos, pasajeros y las medidas antiterroristas.

Por eso también acciones como la detención del general
Salvador Cienfuegos, exsecretario de la Defensa y quien par
ticipó activamente en la integración de esas actividades con las
fuerzas armadas estadunidenses, siendo incluso condecorado
por ellas, causó tanta disconformidad y puso tan en riesgo la co
laboración entre los dos países. La investigación, la detención y
el grave cuestionamiento a un secretario de la Defensa en forma
no sólo unilateral, sino también con una indagatoria encubierta
e inverosímil, realizada por una agencia en particular, distorsio
na todo el esquema de cooperación y lo pone en riesgo. Incluso
porque lo que se cuestiona no es sólo a un hombre, sino a toda
la institución que él representa.

En ese sentido, tiene razón Barr, quien, paradójicamen
te, permitió que esa acción se realizara desde su
propio departamento, y quien supuestamente
controla a la DEA. Todo ello debe ser entendido

también como parte de un esquema de descon
fianza y descontrol muy grave de la Casa Blanca
respecto a las agencias de seguridad e inteligencia,
mismo que es retratado espléndidamente por Bob
Woodward en el libro Rage.

No será así con Biden, quien ya presentó un
equipo de seguridad capacitado, coherente y que
trabajará estrechamente de la mano con la Casa
Blanca. Precisamente por eso, la nueva legislación
mexicana terminará generando más problemas
que soluciones.

Entiendo que es una reacción a la detención de
Cienfuegos, pero lo que se necesita es una pro
funda revisión de lo actuado durante los últimos

afios, asumiendo que una legislación interna no
cambiará ni el hecho de que México sea consi
derado parte del Comando Norte, como tampoco
podrá impedir, ni es deseable que así sea, la co
laboración con la Unión Americana. Ni podremos
frenar unas tareas de inteligencia que se realizan

en muchas ocasiones fuera de territorio nacional, pero intervi
niendo profundamente en él.

Lo que hay que negociar es la forma y los principios en que
esa colaboración se da. Los acuerdos que se tuvieron en 1989
y en el 2007 deben ser revisados porque la cada vez más com
pleja realidad los ha superado. Pero no nos engañemos, vivimos
en una zona estratégica del mundo y formamos parte de un
bloque de naciones que se integran en términos económicos,
sociales, de seguridad e incluso política. El respeto a las auto
nomías nacionales y mantener una soberanía bien entendida
(como Canadá, por ejemplo) es clave para conservar y fortalecer
ese bloque, pero se debe entender que negarlo, o apostar por
cartas imposibles de jugar, será, es, contraproducente.

Los acuerdos

de seguridad
que se tuvieron
en 1989 y en
el 2007 deben
ser revisados

porque
la realidad

los ha superado.

Procurador de EU contra

ley de Seguirdad Nacional.
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De regreso
a la 5a. Avenida

• Este lunes, mientras se validaba la elección,
Trump siguió con su agenda. Celebró el inicio
de la vacunación en Estados Unidos, casi como
si fuera mérito suyo; pero también informó en Twitter
que el fiscal que él designó, y quien dijo
hace un par de semanas que no encontró elementos
para hablar de fraude electoral, dejará su cargo.

Se acabó. Oficialmente se acabó. Era un trámite necesario
y con él se terminan las vías para que Donald Trump se
aferre a la narrativa del fraude electoral. Y aunque sabe
mos que no dejará de repetirla hasta el último día de su
mandato, ya no tiene opciones para dar un golpe, por leve
que sea, al proceso electoral. Ya votó el Colegio Electoral.
Joe Biden será el próximo presidente de Estados Unidos.
Veremos al demócrata jurar sobre la Biblia en el día de
la inauguración, el próximo 20 de enero, pero, mientras
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eso sucede, estará Trump para
recordarle al mundo por qué
su salida de la Casa Blanca es
una noticia que se recibe como
aliento.

Este lunes, mientras se vali
daba la elección, Trump siguió
con su agenda. Celebró el ini
cio de la vacunación en Estados
Unidos, casi como si fuera mé
rito suyo; pero también infor
mó en Twitter que el fiscal que
él designó, y quien dijo hace un
par de semanas que no encontró
elementos para hablar de fraude
electoral, dejará su cargo.
"Acabo de tener una reunión

muy agradable con el fiscal ge
neral Bill Barr en la Casa Blan
ca. Nuestra relación ha sido muy
buena, ¡ha hecho un excelente
trabajo! Según la carta, Bill se
irá antes de Navidad para pasar

las vacaciones con su familia...", detalló el todavía presi
dente. Uno de sus aliados que no alimentó la historia de la
elección amañada se va como se fueron otros tantos co
laboradores de Trump, quienes no merecieron una con
ferencia o un mensaje conjunto, se van al ritmo de un tuit.
Trump confirma que regresará a Nueva York con más

enemigos que aliados y con el peso de una derrota am
pliamente documentada. No sólo, fue la elección del 3 de
noviembre pasado, fueron también, una a una, las varias
decenas de impugnaciones que promovió y que fueron
rechazadas en dos distintos tribunales donde fueron pre
sentadas. No procedió uno solo de los intentos por echar
abajo los resultados avalados ayer por el Colegio Electoral.
Se va. Su sueño, convertido al resto en pesadilla, no duró
más de cuatro años.

e
Aunque hay señales sobre lo que le espera en el futuro,
como una posible candidatura en 2024, la administra
ción de Biden tendrá toda la mesa puesta para encauzar
la agenda de EU y sepultar los tumbos y malas decisio
nes tomadas por Trump, como ya lo está anunciando en
asuntos como el manejo de la emergencia sanitaria o la
climática. Aunque también están esos trascendidos que
señalan que Trump prepara un 20 de enero con eventos
alternos, lo cierto es que, como sucede cada que alguien
deja posiciones de poder, su convocatoria no volverá a ser
la misma. Cuántos republicanos habrán tenido que callar
o voltear para otro lado ante posturas o declaraciones del
aún mandatario. A partir de que la fórmula BidenHarris
esté al mando, se van a desenmascarar las enemistades que
Trump acuñó en cuatro años de gobierno. Será difícil que
se reviertan y le abran una nueva posibilidad en el futuro.
Se va. Finalmente, Trump se va.

No procedió
uno solo
de los intentos
por echar abajo
los resultados
avalados ayer
por el Colegio
Electoral.
Se va. Su sueño,
convertido
al resto en
pesadilla,
no duró más
de cuatro años.
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Es pura y simple
lucha por el poder
Hubo un tiempo en que pertenecer a un partido político era
cosa seria. Quien militaba hacía suyos los principios de la or
ganización, y alguien que llegaba a ser candidato frecuente
mente había pasado por cursos de formación de cuadros, de
los que el pensamiento y la historia del partido eran el centro.

Aunque todo aquello se ha ido acabando y los partidos
se han vuelto simples agencias de colocación para recibir
los votos de los ciudadanos, uno no puede dejar de alzar las
cejas al revisar muchas de las candidaturas que se barajan o
de plano se anuncian para la próxima temporada electoral.

El atrevimiento para pescar a quien sea como abanderado,
con tal de que resulte competitivo en las urnas, es algo que
une a los extremos de nuestro polarizado sistema de partidos

Y si no, vea lo que sucede en Nuevo León, donde More
na casi ha hecho suya la candidatura de la priista Clara Luz
Flores, alcaldesa de Escobedo, para que represente al parti
do del gobierno en la contienda para gobernador del estado.

O en Baja California, donde la alianza antiMorena —con
formada por PRI, PAN y PRD— coquetea con llevar como
aspirante a Jorge Hank Rhon, empresario y exalcalde de Ti
juana, a quien el panismo combatió durante la presidencia

de Felipe Calderón.

Por supuesto, aún falta que llegue el periodo de registro de
candidaturas, pero el instinto en el oficialismo y la oposición
parece ser el mismo: pactar con cualquiera que los lleve a
ganar posiciones. Es decir, ésta no es una lucha por principios
y valores, sino una simple lucha por el poder. Y aunque eso
no debiera espantar a nadie, rema contra el discurso de la 4T
y los impulsores de la alianza, quienes dicen guiarse por los
intereses superiores de la nación.

En Morena afirman que no tienen lugar los "vulgares am
biciosos", pero parece que se vale echar mano de quienes
hasta hace poco hablaban mal del lopezobradorismo. Y lo
mismo sucede en la oposición, donde se olvidan de viejas
rencillas con tal de ganarle la partida al Presidente de la
República.

Al final, es pura aritmética: encuestas que dicen quién es
el candidato más popular, al margen de sus convicciones.
Nada de discusión de ideas. Nada de historia ni de lucha por

principios. Toda la acción política respaldada en la imagen
mediática, que casi siempre se construye con dinero. ¿Qué
más da aliarse con impresentables o con antiguos rivales?
Aquí lo que importa es ganar la elección.

Y luego le echan la culpa a la democracia por no resolver
de la gente.

lojLprobiemas

BUSCAPIÉS

*Meses de insistir en una visión optimista sobre el desarrollo
de la pandemia ahora vuelven difícil sonar la alarma desde
el púlpito de las mañaneras. Si el Presidente no usa el cubre
bocas y si hasta hace poco decía que "vamos bien", que "ya
se ve la luz al final del túnel", que "domamos la pandemia" y
hasta que ésta "nos cayó como anillo al dedo", ¿cómo esperar
que la gente haga caso del consejo de guardarse de aquí a la
Navidad? La estrategia de comunicación acabó enredándose
en sí misma.

"Mensajes simultáneos: la Iglesia informó a los fieles que la
Basílica estaría cerrada en los días más importantes para la fe
guadalupana, mientras que los gobiernos federal y capitalino
decretaron que la Ciudad de México estaba en "emergencia
sanitaria", en la que se corre el riesgo de enfermar y morir.
El primer mensaje llegó a su destino, las peregrinaciones no
ocurrieron. El segundo no se escuchó o, si se escuchó, no
fue tomado en cuenta, pues el Centro Histórico se abarrotó
de compradores. Unos saben comunicar. Otros creen saber.
"Hoy se clausura el periodo ordinario de sesiones del Con
greso de la Unión. La Cámara de Diputados deberá decidir
qué hace con la minuta que le envió el Senado para reformar
y adicionar la Ley de Banxico a fin de que el banco central
tenga la obligación de comprar los dólares en efectivo que no
puedan ser repatriados o colocados en el mercado nacional.
Por lo pronto, el tema está anotado en la agenda de la sesión
semipresencial de este martes. Ayer, Santiago Nieto, titular
de la U1F, opinó que debe analizarse "en una discusión más
amplia y técnica que permita enfrentar el problema (...) sin
generar riesgos de lavado de dinero".
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DILUVIO

Ayúdeme, por favor, a entender algo: si el diluvio no existió
realmente, más allá de su aparición en la Biblia como pieza
literaria, ¿por qué se sigue usando la palabra antediluviano?,
¿como un oxímoron?

R. En principio, usted tendría razón, pero sólo si ese fuera el
único contexto.

El término antediluviano se usó en las ciencias naturales has
ta bien entrado el siglo XIX y permaneció en la imaginación
popular a pesar de la estratigrafía cada vez más detallada que
nos ha ayudado a mapear el pasado de la Tierra.
Así que, a pesar de todo, el término se usó a menudo para
referirse al periodo Pleistoceno, donde los humanos existían
junto con la megafauna ahora extinta.
LOS PLATOS

Hace unos días en su columna se habló de la lavada de pla
to a mano y sus ventajas.
Si está de acuerdo, aquí le mando —para que las publique,
si las considera útil—mis' <gerencias acerca de lo que no se
debe hacer o con lo que hay que tener cuidado:
No use una esponja sucia.
Cambie su esponja cada semana.
No lave sin guantes.
No se salte el remojo. Hay co is que no se deben remojar, por
ejemplo, los cuchillos de cocina.
No use demasiado jabón.
Tenga cuidado cuando meta la mano en el fregadero.
No guarde los platos, ni ningún otro traste, si todavía está
húmedo (aquí a mi derecha me pone cada regañada cuan
do me parece que los platos están secos y los guardo, y se
gún ella aún no lo eSián).

GATOS

¿Porqué los gatos vomitan tan seguido y qué significa cuan
do, por ejemplo, vomitan amarillo?
R. Es común que muchos dueños atribuyan los vómitos de
sus gatos a las bolas de pelo, pero ésa no es la única razón ni
el único culpable.
"Es descuidado suponer que la mayoría de los casos de

vómitos en gatos se deben a bolas de pelo", dice el doctor
William Folger, un médico veterinario.
Otras dos causas frecuentes de malestar estomacal son comer
demasiado rápido y la curiosidad.
Los colores del vomito, por ejemplo amarillo, puede significar
que el gato se comió algo amarillo (le ofrezco disculpas por la
obviedad). Vómito claro: puede ser regurgitación del esófago
o del estómago vacío. Vómito blanco espumoso: una vez más,
esto suele ser regurgitación del esófago o del estómago vacío.
Sangre en el vómito: la sangre proviene de la boca, el esófago
o el estómago.

CIENCIA FICCIÓN

Soy aficionada a la ciencia ficción y me da curiosidad por
saber cuáles de los muchos pronósticos del futuro en las pe
lículas se han convertido en realidad. Páseme algunos, ¿si?
R. Con gusto, y le comparto que yo también soy aficionado a
la ciencia ficción y aquí van unos de los más notables:
Viajes espaciales: Le Voyage Dans La Lune, 1902.
Robots: Metrópolis, 1927.
Auriculares: Fahrenheit 451,1966.
Skype. 2001: A Space Odyssey, 1968.
Teléfonos móviles: Star Trek, 1966.
Hogares inteligentes: Demon Seed, 1977.
Coches voladores: Blade Runner, 1982.
Y el famoso reloj de Dick Tracy.
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Durante meses, los responsables de combatir la pandemia
en México estuvieron diciendo que la covid19 era me
nos peligrosa que una gripe, que en el tema había "mucha
mitología" y que la gente saliera a comer a las fondas y
abrazarse.

Después, el máximo responsable de combatir la catás
trofe, Hugo LópezGatell, descalificó las pruebas rápidas
para detectar y detener contagios; reprobó la estrategia del
uso del cubrebocas recomendado por la OMS; mandó al
diablo su sistema Centinela y su semáforo epidemiológico.

Si el propio gobierno de la 4T ha minimizado el pro
blema desde antes de que llegara a México y ha venido
repitiendo que la curva de la pandemia está aplanada, ¿con
qué cara quiere ahora responsabilizar a los ciudadanos de
lo mal que están las cosas?
Ante el incremento de contagios y hospitalizaciones,

Claudia Sheinbaum pide a la ciudadanía ser responsable
y acusa que el mayor contagio se realiza en fiestas —o sea,

en los abrazos que la 4T reco
mendaba—, pero sigue descar
tando los castigos.

Dice que no todo se solucio
na con multas y que la policía
no está para andar cuidando si
se cumplen o no las medidas sa
nitarias, además de que luego los
uniformados abusan.
Anunció que esta semana

iniciará otra campaña —ahora
mediante carteles y audios en
patrullas— para pedir a la ciuda
danía que se integre al reto "cero
contagios", invitando a los ciuda
danos a usar cubrebocas, hacer
se pruebas, quedarse en casa y
aislarse en caso de contagio,
O sea, todo lo que

LópezGatell descalificó.
Claudia cree que sus recomendaciones van a ser aca

tadas luego de que los capitalinos llevan meses recibiendo
información confusa del gobierno, pero ya nadie les cree.

Piensa que dando consejos y recomendaciones —sin
obligaciones— va a concientizar a los capitalinos sobre
cómo comportarse ante la pandemia. Que pregunte qué
pasa en las casas donde abundan los consejos y no hay
castigos: nadie los pela.

La estrategia que quiere imponer Claudia es como la
;de "los voy a acusar con sus abuelitas para que ya no se
porten mal", que ni disminuyó el número de sicarios ni bajó
los índices delincuenciales. ¿Qué la hace pensar que sus
recomendaciones serán atendidas?

Tendría que imponer sanciones para que no pase lo de
las fotomultas, que las cambió por fotocívicas, pero los au
tomovilistas siguieron violando los índices de velocidad.

Si no sanciona a quienes incumplan las restricciones
sanitarias, nada más para que a su gobierno no lo vayan a
tildar de "represor", la jefa de Gobierno estará faltando asus responsabilidades.

No es que quiera; su obligación es meter orden y procu
rar el bien común por encina del individual. Si no se siente
capaz de hacerlo, entonces para qué se alquila.

Porque sus recomendaciones son tomadas —sobre todo
por los más jóvenes— como los consejos de la Tía Claudia...
a ver quién los quiere seguir.
CENTAVITOS

Y mientras la CDMX es devastada por la covid19, los more
nos no paran en busca del hueso, como la diputada Beatriz
Rojas, quien sueña con la nominación a la alcaldía de GAM,
, actualmente en manos de su esposo, Francisco Chíguil.
Ni la burla perdona doña Beatriz, pues mientras la gente
está muriendo, ella anda regalando nochebuenas y dejando
sus tarjetas de presentación, en un descarado proselitismo.
Lo malo no es que aspire mientras que la CDMX esté en
, máxima alerta, sino que si de casualidad se le hace llegar
al cargo, quien estaría sentado detrás del trono sería su es
poso, tal como ha ocurrido los más de 10 años que Pancho
estuvo en la banca.

El máximo

responsable
grde combatir la
Í catástrofe, Hugo
LópezGatell,
mandó al diablo

r
5 su sistema
Centinela

I y su semáforo
f epidemiológico.
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¿Multará Sheinbaum a diputados
fiesteros?
::::: A pesar de que 92 diputados federales se
han contagiado de Covid19, los legisladores
se aferran a tener reuniones de esparci
miento. Ayer, la bancada del PRI montó, en
un jardín de la Cámara de Diputados, dos

enormes carpas para una
comida de fin de año yrm con motivo de la conclu. JL

1 •%;# sión del periodo ordinario
de sesiones. Nos cuentan

que se tenía planeada la
asistencia del dirigente na
cional priista, Alejandro
Moreno, pero finalmente

Alejandro el líder priista canceló. Sin
Moreno embargo, los diputados

priistas decidieron no de
saprovechar todo y se consintieron con un
menú compuesto de sopa de hongos; car
paccio de salmón ahumado y arúgula con
aderezo de mostaza y miel. Y como plato
fuerte, pato merlot con aceitunas negras,
papa paja y espárragos frescos o filete de
res. Y no se crea que pese a que hay emer
gencia decayó el ambiente, pues mientras
los legisladores comían disfrutaron de mú
sica en vivo. Al parecer alguien advirtió que
la fiesta podría acabar en un escándalo me
diático y decidieron que los diputados fuera
llegando en grupos pequeños para no hacer
bola. Nos dicen que no sería mala idea que
doña Claudia Sheinbaum les hiciera lle
gar sus multas a los diputados fiesteros.

La estrella de la 4T se esta
apagando
::::: Nos hacen notar que de unos días a la fe
cha es cada vez más frecuente que el preten
ciosamente llamado rockstar de la 4T, el doc
tor Hugo LópezGatell, deja de asistir a las

conferencias vespertinas en
las que se informa diaria
mente sobre el estado que
gurda la pandemia de Covid
19. Antes, nos dicen, don
Hugo no se perdía ni una
sola, e incluso, los martes
salía al escenario dos veces,
en la mañanera con el Pre

sidente, y en la de las sieteHugo
de la noche. Sin embargo,LópezGatell
ahora sus ausencias son fre

cuentes. Algunos se preguntan qué sucede.
¿Será que el doctor está cansado? ¿Será que
ya se están cansando del doctor? El caso, nos
hacen ver, es que la estrella de la autollamada
Cuarta Transformación parece haber comen
zado a apagarse.

Legisladores de la 4T van por
todo antes de las elecciones
::::: Las bancadas de Morena, PT y PES en la
Cámara de Diputados echaron toda la carne
al asador para el fin del periodo ordinario e
irse con el menor número de pendientes al
año electoral. Nos describen que los diputa
dos federales de Morena aprobaron este lu
nes la reforma constitucional para mejorar
al Sistema Judicial; también otro dictamen
para meter en cintura a las empresas de se
guridad privada. Pero este miércoles, a pe
sar de las voces en contra y para finalizar el
periodo ordinario, los legisladores de la 4T
van por la reforma a Banxico para poder
adquirir dólares sin importar su proceden
cia; también aprobarán reformas a la Ley
de Seguridad Nacional para regular el in
greso y actividades de agentes extranjeros.
Así una vez con la tarea hecha y cumplién
dole al Presidente de la República con apro
bar sus reformas se pueden ir de vacacio
nes o a preparar sus campañas para buscar
la reelección en el 2021.
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vanidad: alcaldes insisten en
celebrar cargos, pese a GovldlS
::::: Nos cuentan que, en Hidalgo, los presi
dentes municipales que tomarán protesta <
martes se niegan a que el Covid les eche a
perder la fiesta, por lo que muchos de ellos i

convocaron a sus seguidor
más cercanos a participar
en sus eventos, que han
preparado en salones, jardi
nes y plazas públicas. El 1
ma, nos explican, es que
aunque según los políticos
el aforo será limitado, en < *
estado no se olvida que ha
ce unos meses, las eleccio
nes y los eventos de camp
ña se volvieron foco de cor

tagio, al grado de que, incluso algunos aspi
rantes perdieron la vida tras enfermar. Por 1
do esto, nos dicen, la molestia se siente fue
contra los nuevos alcaldes, entre ellos el pr
ta Sergio Baños, quien ya convocó una me
reunión en Pachuca, a pesar del rebrote de
casos en el país. Espejito, espejito, ¿será la1
nidad la peor condena?

Se busca gallo para el PAN
::::: Ahora que la alcaldesa de Escobedo,
Luz Flores, decidió ir con Morena por la gu
bernatura 2021, nos revelan que los panistas
de Nuevo León andan desesperados en la

queda de un candidato
competitivo, ya que sus ga
llos, Víctor Fuentes y Feli
pe de Jesús Cantú, se
balean en las encuestas. En *
este contexto, nos revelan
que, incluso, hay quienes
proponen desempolvar al
polémico exalcalde de Moi
terrey, Fernando Larrazá
bal, retirado de la política a
raíz de que, en 2011, a unos

días del incendio en el casino Royale que dejó
un saldo de 52 fallecidos, se difundió un video
donde aparecía su hermano Jonás recibiendo
dinero de un directivo del casino Red, supues1
tamente como un pago de extorsión Intere
santes se ponen las cosas en el norte.

Ánimo electoral en SLP. caliente;
::::: En San Luis Potosí, el ajedrez político está
en sus jugadas más engañosas, nos apuntan,

y así se siente, luego de que
el edil con licencia de la ca
pital, Xavier Nava (PAN),
se salvó por segunda oca
sión de afrontar un juicio
político por la violación a
los derechos de comunida
des indígenas, teniendo asíi
el paso libre para ser candi
dato del blanquiazul a la I
gubernatura 2021. El asunto,
nos dicen, es que la salva q

ción le llegó gracias a la ausencia, en la votaJ
ción, del diputado Emmanud Ramos, tam/
bién líder estatal del PVEM Pero esta palma',
dita, nos revelan, no fue gratuita, pues Ramos
es incondicional del puntero en las encuestas
a gobernador, Ricardo Gallardo (PVEM), por
lo que todo apunta a que el Verde prefiere de
rrotar a Xavier Nava en las urnas.

El romanticismo de la política *
::::: En Aguascalientes, nos cuentan, los mo
renistas andan en duelo amoroso, luego de
qué el líder local del PVEM, Misad Girón*
Montoya, rompió la esperanzas de Morena
de ir en alianza para las elecciones. Aunque
de forma oficial se desconoce el motivo del
desaire y falta el visto bueno de la dirigen
cia nacional de los pevemistas, nos dicen
que los guindas sienten la presión, pues sus
colegas verdes aseguraron que les iría mejor
con candidatos propios en tierra hidrocáli •
da. ¿Tan mala fama tendrá la 4T en la enti
dad o será que los del tucán esperan a ven
der caro su amor? o
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cubanos a la CDMX
::::: En los próximos días
arribará a nuestro país, de
nueva cuenta, la legión de
médicos cubanos que se su
mará a la lucha contra la
pandemia de coronavirus en
la Ciudad de México. Nos
platican que serán alrededor
de 20 especialistas en la

Oliva López materia para apoyar las la
bores de contención. EstaAreliano

noticia no ha caído del todo
bien entre el personal que labora en los hos
pitales, sobre todo por laamarga experiencia
que les dejó su pasada incursión en la capital,
donde lejos de ayudar, algunos doctores con
sideraban que sólo estorbaban, además de
que costaron al erario más de 4 millones de
pesos. La secretaria de Salud, Oliva López
Areliano, tendrá que hacer una buena labor
para atemperar los ánimos y ver en cuáles
hospitales los colocan.

PAN vende caro su amor
::::: En los últimos días del periodo ordinario
de sesiones del Congreso capitalino, los panis
tas, encabezados por Mauricio Tabe, literal

mente vendieron caro su
amor. Nos comentan que el
Gobierno central y los dipu
tados de Morena tuvieron
que entregarles la posición
de la Contraloría del Institu
to de Transparencia e inclu
so obligaron a que la titular
del área, que recién habían

Mauricio nombrado, renunciara al
Tabe cargo. Todo ello para que

pasara sin problemas el
nombramiento de Pablo Benlliure, como di
rector del Instituto de Planeación. Los panis
tas también convinieron en aprobar el presu
puesto del Gobierno a cambio de que no se
presentara la iniciativa Niños Trans. Vaya que
ahora sí apretaron tuercas los del blanquiazul.

El punto al que Sheinbaum no

::::: En la administración capitalina están su
mamente preocupados por la situación de la
pandemia, y es que nos comentan que están

a un paso de llegar a la si
tuación que no quería la je
fa de Gobierno, Claudia
Sheiiibaum, de que la ca
pacidad hospitalaria fuera
rebasada por la demanda
del servicio, y que se llegue,
como en otros países, a que
la gente pueda morir en las

Claudia calles. La única opción que
Sheinbaum tienen a la mano es ampliar

el número de camas en los

hospitales, aun cuando ya no tengan un lugar
físicamente para ponerlas, porque la idea es
no negar el servicio a la ciudadanía, que desa
fortunadamente sigue saliendo a las calles.
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Las razones de Martha
La renuncia sorpresiva de la

embajadora en Washin
gtoa Martha Alicia Bárce

na, despertó ayer toda clase de es
peculaciones. Desde los que de
cían que la diplomática de caire
ra, quién es además tía política de
Beatriz GutiérrezMüller, dejaba el
servicio diplomático para venir a
una posición de gabinete, hasta
los que ubicaban su decisión en
medio del pleito abierto que sos
tuvo con el canciller Marcelo
Ebrard. Lo cierto es que las razo
nes que tuvo la embajadora Bár
cena, como la conocen en el Ser
vicio Exterior, fueron muy claras
y puntuales: fue una decisión de
dignidad ante el fuerte desgaste
que tuvo la representante diplo
mática más importante del país
en los últimos meses, no sólo por
los conflictos abiertos y públicos
que tuvo con la cancillería, sino
también porque no estuvo de
acuerdo con las posiciones que
asumió el presidente López Obra
dor en las recientes elecciones de
los Estados Unidos.
Martha Bárcena no miente

cuando dice que se jubilará de
manera anticipada y que la deci
sión es suya y de nadie más y ayer
en su cuenta de Twitter aclaró
que, mientras dura el proceso de
su jubilación seguirá al frente de
la embajada en los próximos me
ses. La suya, dicen fuentes de la
embajada, es una "decisión de
dignidad" porque, a pesar de que
ha sido totalmente leal y discreta
con el presidente, hubo cosas que

en los últimos meses, no sólo por
los conflictos abiertos y públicos
que tuvo con la cancillería, sino
también porque no estuvo de
acuerdo con las posiciones que
asumió el presidente López Obra
dor en las recientes elecciones de
los Estados Unidos.
Martha Bárcena no miente

cuando dice que se jubilará de
manera anticipada y que la deci
sión es suya y de nadie más y ayer
en su cuenta de Twitter aclaró
que, mientras dura el proceso de
su jubilación seguirá al frente de
la embajada en los próximos me
ses. La suya, dicen fuentes de la
embajada, es una "decisión de
dignidad" porque, a pesar de que
ha sido totalmente leal y discreta
con el presidente, hubo cosas que

se volvieron intolerables para la
embajadora Desde los ataques
que recibía desde la Secretaría de
Relaciones Exteriores, donde el
secretario Marcelo Ebrard nunca
aceptó su nombramiento ni el
que tuviera una comunicación
directa con el presidente, hasta la
decisión que tomaron ayer en Pa
lacio Nacional de posponer, hasta
hoy martes, la felicitación al pre
sidente electo de Estados Unidos,
Joe Biden, aún cuando desde ayer
al mediodía se cumplieron las
etapas del proceso electoral con la
declaración de los Colegios Elec
torales de la victoria contundente
del candidato demócrata.
Y es que la embajadora tuvo

que asumir la mayor parte del cos
to que tuvo la decisión del presi
dente de no felicitar ni reconocer
el triunfo de Biden hasta que no se
resolvieran todas las instancias ju
risdiccionales, algo con lo que Bár
cena no estuvo de acuerdo. 
La máxima prueba queenfren

tó Bárcena fue cuando asesores
de los más cercanos a Biden la
buscaron en la embajada mexica
na en Washington para pedirle
que gestionara una llamada tele
fónica del presidente electo esta
dunidense con el presidente Ló
pez Obrador. Haciendo acopio de
lealtad y oficio diplomático, la
embajadora mexicana tuvo que
explicar y hacer malabares para

hacerles entender a los operado
res del nuevo presidente demó
crata, quelaposicióndelgobierno
de México era esperar a que "se
resolvieran todas las instancias
jurisdiccionales en el proceso
electoral estadunidense y las au
toridades de ese país dieran a co
nocer el resultado final de la elec
ción". Esa respuesta a los asesores
de quien ya era presidente electo
y se convertirá en unas semanas
más en presidente de los Estados
Unidos, no debió ser fácil para la
diplomática mexicana y tampoco
debió caer nada bien en las ofi
cinas de campaña de Biden.
Así es que, parte por sus conflic

tos que fueron públicos y abiertos
con Ebrard, de quien acusa un gol
peteo constante en la piensa, y par
te porque también se desgastó su
relación y comunicación personal
con el presidente —con quien ha
blaba directamente poique así se lo
pidió éL—, después de todo lo que
ocurrió en las últimas semanas tras
la elección estadunidense, Bárcena
tomó su decisión de solicitar una
jubilación anticipada, en una noti
cia que incluso tomó por sorpresa

al propio canciller y a sus colabo
radores cercanos que se enteraron
por los medios de lo que había
anunciado su representante en
Washington "Marthase vacon dig
nidad, integridad e inteligencia'',
nos dijo un vocero de la embajada
mexicana en la capital estaduni
dense. ¿Se irá también con el con
sentimiento del presidente? •
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La embajadora tuvo que asumir la mayor parte de
costo que tuvo la decisión del presidente de no felici
tar ni reconocer el triunfo de Biden en noviembre
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La vacuna: ni irrelevante
ni intrascendente

Pocos países han mane
jado la pandemia de
manera satisfactoria de

acuerdo con sus ciudadanos.
Entre las clasificaciones que
más cobertura mediática han
tenido se encuentra la de
Bloomberg en la que Nueva Ze
landa, Japón, Taiwán, Corea
del Sur y Finlandia encabezan
la lista de los mejores países pa
ra estar durante la pandemia.
La encuesta de Pew Research
Center en economías desarro
lladas muestra que la mayor
parte de la población de esas
economías considera que se ha
manejado bien la pandemia,
exceptuando al Reino Unido y
Estados Unidos.
Más allá de las encuestas, te

nemos datos duros. Ha habido
en México más de un millón de

contagios y más de 114 mil falle
cimientos. Sabemos que esos
números están subestimados.
Probablemente sea el caso en to
do el mundo, pero en México se
asumió desde el principio. En los
primeros días de la pandemia, el
Dr. LópezGatell nos anunció
que se seguiría el modelo centi
nela, una estrategia distinta a la
que otros países implementa
ban, pero la mejor de acuerdo
con lo aprendido en la epidemia
de H1N1. El modelo centinela
implicaba hacer pocas pruebas y

por ende rastrear menos conta
gios. Alas pocas semanas, el mo
delo centinela se abandonó sin

mayor explicación. En varias
ocasiones el Dr. LópezGatell ha
hecho uso del término incon

mensurable para describir el fe
nómeno y decirle a la población
que los números son irrelevan
tes. Me extraña; no hay manejo
epidémico que se pueda hacer
sin mediciones. ¦
El modelo centinela dio paso

al semáforo epidemiológico
que utilizaba el número de con
tagios y la ocupación hospitala
ria como indicadores. Hubo

cuestionamientos, pero tam
bién acuerdos que permitirían
comunicar la gravedad de cada
entidad. Ésta semana el gobier
no federal dijo que el semáforo
ya es intrascendente. Seguir lo
establecido en el semáforo im
plicaría cerrar la actividad eco
nómica y eso no lo desea el pre
sidente. La herramienta esta
blecida, seguida y defendida
por la Secretaría de Salud tam
bién fue abandonada.
La semana pasada, en una

conferencia mañanera se nos
presentó la estrategia de vacuna

ción. Nos mostraron una lámina
en un powerpoint con una ilus
tración que divide la población
en grupos de edad y el mes en el
que corresponde la aplicación de
la vacuna. Nadie habló de la pi
rámide poblacional, de la dife
rente composición de los grupos
etarios y mucho menos de co
morbilidades. Supongo que más
allá de esa lámina hay una estra
tegia para vacunar a los más de
120 millones de mexicanos que
la requerirán. Esa misma sema
na, el Dr. LópezGatell nos infor
mó también que el único provee
dor de la vacuna será la federa
ción, no habrá participación del
sector privado ni de las autorida
des estatales; ni en la compra de
la misma ni en la logística para
su aplicación.
Los números serán más rele

vantes que nunca. Habrá que
rastrear a los vacunados, garan
tizar la aplicación déla segunda
dosis en caso necesario, identi
ficar a los grupos que reciban
diferentes vacunas, monitofear
las comorbilidades, cuidar la lo
gística hasta el mínimo detalle.
La única vía de recuperación
económica y sanitaria del país
radica en la vacuna. Tiene que
haber una estrategia precisa y
clara. Exactamente eso que no
ha habido en ningún momento
de la pandemia. No podrán dar
se el lujo de llamarla irrelevante
o intrascente. •
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La rebeliónde los laboratoristas

Ellos toman las muestras de
los pacientes. Ellos las em
balan Ellos mismos las lle

van o envían al laboratorio para c[ue
sean analizadas y diagnosticadas.
En medio de la peor tragedia

sanitaria vivida en México en un

siglo, ellos han estado todos es
tos meses detrás de cada uno de

los diagnósticos. Son los respon
sables de las pruebas de detec
ción de Covid19.

"Desde que esto comenzó to
dos los días, todos los turnos, en
tramos a la torre de de hospital
para la toma de sangre de todos
y cada uno de los pacientes in
ternados —explicaunalaborato
rista del IMSS—. Desde que esto
comenzó todos los días hacemos
los exudados faríngeo y nasofa

ríngeo para las pruebas PCR".
Muchos de ellos se han conta

giado. Algunos otros han perdido
la vida. También aellos el estrés, la
carga de trabajo, la precariedad de
los equipos, las jornadas extenuan
tes los han ido desgastando.
El personal de laboratorios de

los hospitales del Sector Salud
no está incluido, sin embargo, en
las categorías médicas a las que
se aplicarán las primeras vacu
nas antiCovid 19.
Tampoco se les ha contem

plado para recibir los bonos o in
centivos anunciados por las au
toridades de salud desde el pa
sado mes de abril.

"Detrás de cada diagnóstico
ha estado uno de nosotros", se
quejó en sus redes sociales un la

boratorista de Durango. Y sin
embargo, mientras otras áreas
reciben notas de mérito e incen
tivos económicos, para el gobier
no federal, ni químicos ni labo
ratoristas parecen estar en la pri
mera línea de batalla
En Guerrero, más de 500 tra
lores de laboratorios de hos

pitales del sector salud amenaza
ron el fin de semana con dejar de
realizar pruebas Covid: anuncia
ron que quienes toman y proce
san las muestras corren el mismo
riesgo de contagiarse que el per
sonal prioritario a vacunar.
En el Hospital General Regional

251 de Metepec, el personal de la
boratorios ha estado denunciando

queapesardeserobligadoatomar
directamente las pruebas, con alto
riesgo de contagio, el gobierno no
voltea a verlos. Por razones seme
jantes, en el Hospital General de
Zona 72, en Tlalnepantla, el perso
nal de laboratorio amenazó ayer
con dejar de tomar las muestras.
En un documento dirigido a

Zoé Robledo, director general del
IMSS, a la delegación sindical del
hospital, y a la presidenta de la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos, Rosario Piedra Ibarra,
entre otros funcionarios, los tra
bajadores demandan desde ma
terial y equipo de protección per
sonal adecuado y suficiente.
El documento demanda que
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químicos, laboratoristas y auxi
liares de laboratorio sean inclui
dos en el "Bono Covid19" y las
notas de mérito a que hace refe
rencia el acuerdo firmado el 14 de

abril entre el IMSS y el sindicato,
"con pago retroactivo y subse
cuente del primero" demanda
también que estos trabajadores
sean incluidos en la primera eta
pa del proceso de vacunación.
A juicio de los laboratoristas

del IMSS, la insuficiente dota
ción de equipo de protección
con la que han sido obligados a
trabajar todos estos meses ha ex
puesto no solo su salud y la de
sus cercanos: constituye tam
bién un agravio a sus derechos
humanos que se suma a la dis
criminación de que han sido ob
jeto "al no ser reconocida nues
tra labor para el diagnóstico y se
guimiento de personas confir
madas o sospechosas".
El paro de los laboratoristas iba

a efectuarse ayer. Los delegados les
pidieron que no lo hicieran y les
ofrecieron una reunión "Pero sen
cillamente nos dejaron plantados",
relata una trabajadora.

Hoy otra vez volverán a enfren
tar la muerte y la enfermedad. Lo
harán sin embargo, con la convic
ción de que "a nosotros nos har
abandonado: estamos en la cade:
na de atención, de lucha contra es
te monstruo, pero para el gobierne
federal no existimos". •

@hdemauleot

Demandan ser incluidos en el "Bono Covid19", as

como en la primera etapa del proceso de vacunación.
"Para el gobierno federal no existimos'
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Biden y los reacomodos aquí
Aquel veterano diplomá

tico que recién había si
do ratificado como nue

vo embajador de México en Was
hington, se sintió en la necesidad
de explicar al presidente en turno
cómo se comportan las cosas.
"El Departamento de Estado

registra todo: cadareunión, cada
llamada, cada movimiento. Lo
primero que haré al ocupar la
oficina será llamarle por teléfo
no, y usted debe contestarme...
un embajador ante el imperio
que no tiene acceso al Presidente
es pez muerto allá".
El planteamiento era válido

entonces, y lo es ahora. Más aún
con la llegada de Joe Biden a la
Casa Blanca, que reconstruirá rá
pidamente la compleja urdimbre
de relaciones con el mundo que
Donald Trump puso en vilo con
su visión aldeana, etnocentrista.
Este resurgimiento del llamado
"Estado profundo" (deep state) re
tomará una agenda de interaccio
nes con México que el gobierno
López Obrador entiende como
inevitable, y ha empezado a to
mar acciones preventivas.
Más allá de la tozudez escénica

de no saludar el triunfo electoral
de Biden —lo que hará en las pró
ximas horas, si no hay un nuevo
giro—, López Obrador debió te
ner la era Biden en el radar cuan

do facilitó el fin a la gestión de Al
fonso Romo en la jefatura de la
Oficina presidencial; de Graciela

Márquez, en la Secretaría de Eco
nomía, y de Martha Bárcena en la
embajada en Washington, según
confirmó ella misma ayer.
Ese grupo de funcionarios in

tentó un funcionamiento anóma
lo, disfuncional, descrito como a
espaldas de los titulares de Rela
ciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, y de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero. Es un hecho: to 
da política exterior obedece a mo
tivaciones domésticas... que se
procesan en oficinas políticas.
La embajadora Bárcena tuvo

entre sus últimas actividades un
encuentro virtual con senadores
demócratas clave para la relación
binacional, entre ellos Dianne
Feinstein y John Cornyn, quie
nes le recitaron la agenda tradi
cional de sus gobiernos hacia
México; mostraron incomodi
dad para los ajustes para el de
sempeño de agentes norteame
ricanos aquí, y por la suspensión
del Plan Mérida. Y si hubiera ha
blado con la lideresa demócrata
en la cámara baja, Nancy Pelosi,
habría recibido reclamos por el
desdén a las energías limpias. De
ahí no se moverán.

Bárcena anticipó su retiro es
te lunes durante una conferen
cia académica. Es probable que
ello ocurra en marzo próximo,
cuando arribe a la edad mínima
prevista en la ley del Servicio
Exterior. Una vez que participe,
a inicios de enero, en la tradi
cional reunión de embajadores
y cónsules (que ahora será vir
tual), es probable que disfrute
de vacaciones hasta el término
de su encomienda.

Debe preverse que su relevo
recaerá en un personaje cercano
a Palacio Nacional, pero con
apertura a colaborar con canci
llería, en particular. Desde ayer
surgieron los nombres de Juan

prevista en la ley del Servicio
Exterior. Una vez que participe,
a inicios de enero, en la tradi
cional reunión de embajadores
y cónsules (que ahora será vir
tual), es probable que disfrute
de vacaciones hasta el término
de su encomienda.
Debe preverse que su relevo

recaerá en un personaje cercano
a Palacio Nacional, pero con
apertura a colaborar con canci
llería, en particular. Desde ayer
surgieron los nombres de Juan

Ramón de la Fuente, actual em
bajador ante Naciones Unidas, y
de Lázaro Cárdenas, jefe de ase
sores presidencial.
APUNTES: Extraño coctel se

va conformando en las candida
turas a la gubernatura de Nuevo
León, bajo la atenta mirada de
los barones empresariales. Clara
Luz Flores fue priísta durante
más de dos décadas, alcaldesa
de General Escobedo por in
fluencia de un largo cacicazgo
sindical de más de 30 años con
ducido por su esposo, Abel Gue
rra. En febrero se acercó a Mo
rena y ya es su abanderada al re
levo de Jaime "El Bronco" Ro
dríguez Calderón, compadre de
Guerra, por cierto. El PAN abrió
su registro para una consulta in
terna, en la que se apuntó el se
nador Víctor Fuentes, su carta
más fuerte, y lo hará también
Fernando Larrazábal, exalcalde
de Monterrey. Movimiento Ciu
dadano jugará a perder con el es
trambótico senador Samuel
García, dejando en la vereda a
Luis Donaldo Colosio hijo. •
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FGR cabildea orden de
aprehensión contra
Felipe Calderón
Desde el mes pasado, la

Fiscalía General de la
República ha tenido

acercamientos con el Poder Ju
dicial para cabildear que se gire
una orden de aprehensión con
tra el ex presidente de México,
Felipe Calderón Hinojosa.
De manera informal, la FGR

presentó ante las instancias judi
ciales el expediente con el borra
dor de la solicitud de orden de
aprehensión. El motivo tiene que
ver con el presunto mal uso de la
"partida secreta" de la Policía Fe
deral en el sexenio en que Calde
rón fue presidente de México y la

cabeza de esa corporación era Ge
naro García Luna, entonces secre 
tario de Seguridad Pública.
El cabildeo por parte de la Fis

calía se dio para evitar que por
algún error de integración o
planteamiento en la carpeta de
investigación, el juez negara la
orden de aprehensión contra el
expresidente. El intercambio ex
traoficial entre FGR y Poder Ju
dicial derivó en que el documen
toborrador con la solicitud de la
orden de aprehensión regresó al
ministerio público para que le
hiciera ajustes y precisiones.
Previamente se había difun

dido que en el sexenio de Calde
rón Hinojosa, la Policía Federal
manejó 7 mil millones de pesos
en una "partida secreta" etique
tada como la número 33701 del

presupuesto.
Todo esto me lo confirman

fuentes de primer nivel.
Esté procedimiento de con

sultas informales entre la Fisca
lía y el Poder Judicial se dio tam
bién para el caso de Luis Vide
garay Caso, secretario de Ha
cienda en el sexenio de Enrique
Peña Nieto, a quien la depen
dencia a cargo de Alejandro Ger
tz Mañero planteó inicialmente
aprehenderlo por el presunto
delito de "traición a la patria". El
2 de noviembre, revelé en exclu
siva la intención de la FGR de so
licitar la orden de aprehensión
contra Videgaray, y que como
parte de esa estrategia, existie
ron contactos entre la Fiscalía y
el Poder Judicial. Un par de días
después, el propio presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador, confirmó en su confe

rencia mañanera lo publicado. Y
explicó que el Ministerio Público
Federal estaba cabildeando la
obtención de una orden de apre
hensión contra el también ex

canciller y que al mostrarla a los
funcionarios del Poder Judicial,
éstos recomendaron varias mo
dificaciones para que tuviera
mayor sustento. No se supo más
del asunto.

SACIAMORBOS. ¿Será cierto
que un gobernador y un pode
roso exsenador escondieron en
un rancho del norte del país a
Rafael Caraveo Opengo, el ope
rador panista del Senado que
aparece en un video recibiendo
maletas de dinero en efectivo de

parte del exdirector general de
Pemex, Emilio Lozoya, en tiem
pos de la reforma energética?
¿Será cierto que la autoridad fe
deral lo sabe, lo investiga y quie
re proceder en contra de ambos
por obstaculizar la impartición
de justicia? •

h¡storiasreportero@gma¡l.com
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Chivos en cristalería
"La venganza es una especie

de justicia salvaje"
Francis Bacon.

No hay mejor definición de
chivo en cristalería que la
Cuarta Transformación.

Son unos genios para la des
trucción, caprinos aturullados,
bestias pues, que no pueden
concebir más institucionalidad

que la marcada por su estrechez
mental.

No es mi afán ser peyorativo
en la descripción, pero de verdad
que no puedo entender cuál es la
lógica de la devastación más allá
que la del chivo en cristalería:
esos animalitos convertirían en
mierda el entorno que no entien
den para sentirse cómodos, para
saberse dueños de su ambiente,
para controlar su territorio.
La Cuarta Transformación

llegó al poder bajo la esperanza
popular de mejorar nuestro país,
tuvieron el apoyo de millones
que hoy se sienten traicionados,
si bien la ira de la nación movió
montañas para exiliar al régi
men corrupto, nadie quiso, con
ello, firmar una patente de corso.
Este régimen ha abusado de su
poder como ningún otro en la
historia contemporánea, eso se
rá doloroso y, peor, será muy cos
toso para todos.
La iniciativa que obliga al

BancodeMéxicoa comprar dó
lares en efectivo es un suicidio
económico, no tiene ningún
sentido, no beneficia a nadie
más allá de un empresario con
sentido e investigado por prác
ticas corruptas y a los cárteles
que riegan con sangre los terri
torios convertidos en estados
fallidos.
No es cierto que apoyen a los

migrantes ni a los trabajadores del

para controlar su territorio.
La Cuarta Transformación

llegó al poder bajo la esperanza
popular de mejorar nuestro país,
tuvieron el apoyo de millones
que hoy se sienten traicionados,
si bien la ira de la nación movió
montañas para exiliar al régi
men corrupto, nadie quiso, con
ello, firmar una patente de corso.
Este régimen ha abusado de su
poder como ningún otro en la
historia contemporánea, eso se
rá doloroso y, peor, será muy cos
toso para todos.
La iniciativa que obliga al

BancodeMéxicoa comprar dó
lares en efectivo es un suicidio
económico, no tiene ningún
sentido, no beneficia a nadie
más allá de un empresario con
sentido e investigado por prác
ticas corruptas y a los cárteles
que riegan con sangre los terri
torios convertidos en estados
fallidos.
No es cierto que apoyen a los

migrantes ni a los trabajadores del

turismo, más bien, parece que de
ben pagar una factura con vistas
al próximo año electoral, ¿a costa
de nuestra precaria economía?
El Banco de México es latablita

que nos ha salvado de ahogarnos
en las ocurrencias del Cuarta
Transformación, tenemos uno de
los Bancos Centrales más presti
giosos del planeta, ¿con qué cara
llegarán ahora a decir a sus pares
que están obligados a guardar en
sus bóvedas cientos de millones
de dólares, literalmente, mancha
dos de sangre?
Lo peor, es que la mayoría no

entiende lo grave del asunto, so
mos un pueblo con hambre que
piensa más en el plato de comida
que en el futuro macroeconómico.
Déjeme ponerlo en palabras más
fáciles: esta idea tan bárbara, tan
salvaje, nos pondrá a la par de los
países más bananeros del globo, o
sea, seremos más miserables.
Los ricos, de verdad ricos, no

sufrirán, no hay ninguna vendet
ta,la gran mayoría ha sacado todo

el capital posible del país y varios
se aprestan a huir con su dinero a
otros lares menos silvestres.
Los que no somos ricos nos

terminaremos jodiendo. Traba
jando más y ganando menos.
Siendo testigos de un régimen
arrebujado en sus ocurrencias,
mientras su pueblo muere por la
estupidez de sus acciones.
Ojalá que no pase. Ojalá que

alguien detenga esta iniciativa.
Ojalá que no sea deporte nacio
nal darnos un balazo en el pie.
Ojalá que alguien atrape al chivo
en cristalería.
De Colofón. Sheinbaum

descalifica el "Seguro Popular" y
se burla de los "vendedores de

seguro", que pequeños gober
nantes son cuando quieren que
dar bien con sus jefes. •
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Discusión de Ley Banxico sube
de tono
Pues por lo visto a los diputados no les importaron los llama
dos, ya no digamos de los banqueros, sino del propio autor de
la iniciativa sobre la ley de Banxico, Ricardo Monreal, para
abrir un periodo de mayor análisis de la polémica legislación.
Acordaron discutirla hoy martes, pero todavía la víspera hubo
un par de señalamientos de primera línea. El primero, nada
menos que del titular de la Unidad de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto, quien señaló que "en la #UIF de @Ha
cienda_Mexico creemos que la reforma a la Ley de #Banxico
debe analizarse en una discusión más amplia y técnica que
permita enfrentar el problema de los dólares en efectivo y la
necesidad de su incorporación, sin generar riesgos de #Lava
doDeDinero". El segundo, de Jonathan Heath, subgobema
dor del banco central, quien consideró "interesante que hasta
las instituciones financieras, salvo una sola, están en contra de
las reformas a la Ley de Banxico".

"Las Golondrinas"en Washington
La embajadora de México en Estados Unidos, Martha Bár
cena, confirmó ayer que, en consulta con el presidente López
Obrador, tomó la decisión de jubilarse de manera anticipada.
Según la diplomática de carrera, nadie intervino en su decisión
personal. Pero no deja de llamar la atención que no era preci
samente buena la relación que tema con el canciller Marcelo
Ebrard, quien por cierto ayer hizo mutis en su cuenta de Twit
ter. Cómo olvidar el pasado enero cuando, durante la 31 de la
Reunión de Embajadores y Cónsules, Bárcena se quejó amar
gamente de que su silla se colocó en el área de embajadores
"no titulares". Y aunque su retiro no será de inmediato, no dejó
pasar un día más su recomendación a López Obrador para que
por fin felicitara, ayer mismo, a Joe Biden.

El virus ronda Palacio
La pandemia de Covid19 pudo más que dos horas de fuerza

moral. Ayer, en la mañanera, el salón Tesorería lució prácti
camente vacío, luego de que se diera a conocer que un brote
dentro de Palacio Nacional alcanzó a por lo menos dos comu
nicadores de la fuente presidencial y a un integrante más de
la ayudantía. Para compensar la falta de comunicadores de
medios convencionales pues sólo acudieron 'medios alterna
tivos' la vocería ya comenzó a ofrecer asientos a los reporteros
dentro del salón, y se estableció, supuestamente, el uso del cu
brebocas como obligatorio a la hora de preguntar.

Desordeny contagios
en San Lázaro
No sólo en el Centro Histórico hay caos y exceso de movilidad.
En plena sesión de San Lázaro, la presidenta de la Mesa Direc
tiva, Dulce María Sauri, se cansó de llamar ayer, una y otra
vez, a los diputados a mantener la "sana distancia", a evitar los
saludos y los abrazos como si nada pasara. "Por favor, que la
emoción del reencuentro no supere la necesidad del cuidado y
la sana distancia", les insistió. Con cierto tono de angustia, les
advirtió: "No pongan en riesgo a sus familias y a otras personas".
Pero ni así hubo caso. El último reporte de ayer registró ya 425
contagios, 92 legisladores y 333 empleados; más 17 muertes.

Amarga ratificación de Concheiro
Muy fuertes fueron ayer las descalificaciones contra la acadé
mica Elvira Concheiro. Durante la ratificación, en la Comi
sión de Hacienda de San Lázaro, de su nombramiento como
tesorera de la Federación, le hicieron pasar un amargo rato.
Los diputados de oposición le cuestionaron su inexperiencia,
su "designación política" y los riesgos de su parcialidad en el
manejo de los recursos de la nación. Pero el emecista jalisciense
Higinio del Toro se le fue a la yugular y le reprochó que, ade
más, la profesora se encuentra en "conflicto de interés", por ha
ber sido la esposa del hoy diputado morenista Pablo Gómez,
quien votó a su favor.
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Sabines, representante
deAMLO en Orlando

Ahora que revisan fraudes
hechos con empresas fan
tasma y outsourcing cabe

preguntarse si Andrés Manuel
López Obrador irá por todas las
canicas o sólo por aquellas que
le acomodan en su narrativa. En
otras palabras, si las indagato
rias serán parejas y alcanzarán a
gente que habiendo estado en el
"régimen anterior" han tenido la
habilidad para seguir cobrando
(ni modo de decir que traba
jando) en el actual. Como Juan
Sabines, cónsul de México, oh sí,
en Orlando.

Hace tres años, cuando el se
ñor Sabines ya se codeaba con
verdaderos miembros del cuerpo
diplomático mexicano, el repor
tero Raúl Olmos documentó que
la red de empresas fantasma de
Javier Duarte, descubierta por
Arturo Ángel de Animal Político,
fue utilizada para un presunto
desvío de unos 118 millones de
pesos. Esas operaciones ocurrie

ron mientras don Juan fue gober
nador (es un decir) de Chiapas.
Cuando esa investigación se

publicó presidía México el señor
que declaraba que la corrupción
en nuestro país era algo "cultu
ral". Así que ni modo de esperar
que en tiempos de Enrique Peña
Nieto se fuera a investigar al cón
sul Sabines, expriista que logró
la gubernatura por una alianza,
ahora que están de moda las
alianzas.

Cabe mencionar que cuando la
investigación se conoció, Sabines
se encontraba ya en una reencar
nación política. Había logrado
emigrar al consulado de Orlando
a pesar de que ya no era priista, o
no al menos oficialmente. Y tam
bién cabe decir que se mantuvo
en ese puesto a pesar de distintos
intentos de funcionarios del an
terior gobierno que trataron de
quitarlo, pues lo veían como uno
de los cónsules que poco podrían
aportar al objetivo de la anterior
administración de lograr una ma
yor y mejor presencia de México
en Estados Unidos, con personas
capaces de transmitir un men
saje de modernidad, y sin temas
reputacionales. Para tal fin, para
ser mejores voceros de esa nueva
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política, los cónsules incluso reci
bieron un curso.
Sabines no cuadraba con los

perfiles deseados en ese re
lanzamiento; sin embargo, no
hubo dios que lo pudiera quitar
del cargo que se agenció en el
peñismo. Una más de las deu
das del anterior sexenio con los
mexicanos.

Mas llegó la alternancia y
Sabines tuvo su segunda reen
carnación diplomática. Su per
manencia en Orlando estuvo en
duda por unos meses, pero en el
otoño de 2019 el gobierno que
ha prometido una reíúndación
de valores lo ratificó en el puesto.
¿Por qué?
La pregunta no es ociosa. Cada

mañana el Presidente está duro

que dale con que él no es como
los de antes, que los de antes no
caben en este gobierno, que por
eso corren a gente de la Conagua

o de la Policía Federal, que por
que vienen del pasado... discur
sos que se desvanecen con casos
como el de Juan Sabines.
Porque si faltara información

de quién es Sabines y cómo ejer
ció el poder, aquí van unas líneas
de Eje Central de marzo pasado,
que lo llevó como su personaje de
portada con esta leyenda "Juan
Sabines depredó Chiapas: En
sólo 72 meses aumentó la deuda
del estado más pobre del país
en 704%, una cifra nunca antes
vista en otras entidades (...) dis
frazó los registros contables para
esconder faltantes, desvió recur
sos, contrató servicios innecesa
rios, el 95% de los contratos los
otorgó por adjudicación directa,
utilizó empresas fantasma, dejó
obras inconclusas o sin funcio
nar, hizo pagos excesivos, simuló
la compra de productos y toleró
aviadores con altos salarios".
Chulada. https://www.ejecen
tral.com.mx/laportadajuansa
binesdepredochiapas/
Esas son algunas de las cartas

credenciales del representante
del Presidente que se dice ho
nesto en Orlando, Florida. ¿Por
qué? Como dicen en mi tierra:
Sabe.

Cada mañana el
Presidente está duro

que dale con que los
de antes no caben
en este gobierno
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A un punto
No es intrascendente.

Un punto es el que nos
separa del semáforo

anaranjado al rojo en la Ciudad
de México, de acuerdo con el
documento "Lineamiento para
la estimación de riesgos del se
máforo por regiones Covid19",
publicado el 14 de septiembre
pasado, en el que se estable
cen con claridad diez variables

para el cambio de color: en este
momento la Ciudad de México
tiene 31 de 40 puntos posi
bles. El rango para la estima
ción del riesgo epidémico es el
siguiente: semáforo verde de
0 a 8 puntos con riesgo epidé
mico poblacional "bajo"; de
9 a 15 puntos, color amarillo,
con riesgo moderado; de 16 a
31 puntos, color anaranjado,
con riesgo alto, y, por último,
entre 32 y 40 puntos con riesgo
epidémico máximo. Repito, en
este momento, de acuerdo con
autoridades de la Secretaría
de Salud, la Ciudad de México
se encuentra en el límite ana

ranjado con el rojo, al obtener
31 de los 40 puntos de riesgo
posibles.
¿Cuáles son las diez variables

que se consideran para sumar
los puntos y medir el cambio de
color en el semáforo? Número

de reproducción efectiva (Rt)
de Covid19; Tasa de inciden
cia de casos estimados activos

por 100 mil habitantes; Tasa de
mortalidad por 100 mil habi
tantes; Tasa de casos hospitali
zados por 100 mil habitantes;
Porcentaje de camas genera
les ocupadas en los hospitales
de la Red hospitalaria para la
atención de IRAG (Red IRAG);
Porcentaje de camas con venti
lador ocupadas en los hospita

les de la Red IRAG; Porcentaje
semanal de positividad al virus
SARSCoV2; Tendencia de ca
sos hospitalizados por 100 mil
habitantes; Tendencia de casos
de síndrome Covid19 por 100
mil habitantes, y Tendencia de
la tasa de mortalidad por 100
mil habitantes. Hay variables
con rezago y datos que no se
pueden calcular con los datos
públicos disponibles, como la
tasa de casos hospitalizados por
100 mil habitantes o la tenden

cia de casos hospitalizados,
pero centrémonos entonces en
un dato que podamos monito
rear día a día: en el porcentaje
de ocupación hospitalaria. De
acuerdo con la información

oficial publicada en https://se

maforo.covidl9.cdmx.gob.mx/
tablero/, actualmente estamos
en 66% de ocupación hospita
laria, con el promedio de camas
generales IRAG y camas con
ventilador; estamos a 3.9% de
pasar el 70%, lo que sumaría
UN PUNTO más al semáforo de

riesgo epidémico. Actualmente,
la medición dice que si la ocu
pación está entre 50% y 69.9%,
equivale a 3 puntos de 40 en la
tabla del riesgo; si llegamos a
70, serían cuatro puntos y lle
garíamos a 32 de 40. Alcanzar
esta cifra significaría SEMÁ
FORO ROJO obligatorio; no se
trata de una ocurrencia polí
tica, se trata de lo establecido
en estos lincamientos hechos en

septiembre pasado.
La semana pasada el porcen

taje subió 7 puntos, esto quiere
decir que, para el miércoles o
jueves de esta semana, de man
tener la tendencia de la semana

pasada, llegaríamos forzosa
mente al color rojo. Ayer en el
programa matutino Así las cosas
de W Radio, el Dr. Ricardo Cor
tés, responsable de Promoción
de la Salud de la Secretaría de
Salud, advirtió que, de llegar a
32 puntos, sería obligatorio el
cambio del semáforo.
¿Alcanzará el gobierno de la

ciudad a detener la tendencia?
¿El intrascendente semáforo
marcará un más intrascendente

color rojo? En este mismo do
cumento de lineamientos se

deriva una propuesta de acti
vidades que nos llevan a una
restricción mucho más rígida
en todo el sector económico. Es

cuestión de horas para que se
resuelva la ecuación y conoz
camos si pasaremos a un nuevo
color. Ya basta de suéteres y
cubrebocas rojos como si se
tratara de un grito desesperado
que no le dejan dar a las autori
dades de la ciudad.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
©(Sdariocelise

Grupo de los 10
y CMN quieren

contrapeso a AMLO

ntre empresarios regiomonta
nos que integran el Grupo de losE 10, hay algunos que no están de
acuerdo con que Carlos Sala
zar se quede por más tiempo al

frente del Consejo Coordinador Empresa
rial (CCE).
Su accionar lejos de distender la rela

ción con Andrés Manuel López Obra
dor la polarizó, un enfrentamiento que
ni el propio Alfonso Romo pudo conte
ner. Los regios confían que ahora Tatiana
Clouthier lo suavice.
Le decía ayer que en el sector empre

sarial reina la pesadumbre a dos años de
gobierno de la 4T. Hoy más que nunca se
encuentra dividido, sobre todo de cara a
los próximos relevos que habrá en varias
cúpulas.
Hace un año Francisco Cervantes,

presidente de Concamin, pensó que la
apuesta era promover a sus delfines, José
Antonio Abugaber y Alejandro Mala

gón, pero ya se dio cuenta que sería un error.
Por eso operó con ayuda de Palacio Nacional alargar su permanencia hasta

septiembre, para ir con todo por la presidencia del CCE, lo que ha atizado más el
enojo de sus correligionarios.
Se afirma que será todavía más dócil que Salazar frente a López Obrador, lo que

no gusta ni a los regios Grupo de los 10, ni a los 50 dueños de las empresas más po
derosas en el Consejo Mexicano de Negocios.
Los hombres del dinero han tenido que caminar sobre el filo de la navaja de la

4T en estos dos primeros años de gobierno, recibiendo golpe tras golpe, ya sea del
legislativo que domina Morena, o del propio AMLO.
Aún así, ya sea por temor o porque todavía guardan la esperanza de un golpe de

timón, han acompañado al tabasqueño. Por igual, los institucionales, o la estruc
tura paralela alrededor de su Consejo Asesor.
Los presidentes de los organismos empresariales deben ser garantes de una in

terlocución digna, respetuosa y representativa frente a López Obrador que poco
cree en el sector privado.
Tanto el Grupo de los 10 como los miembros del CMN saben que si quieren tener

interlocutores válidos con la 4T, deben promover al frente a dueños de empresas
representativas, no a ejecutivos de pedigrí.
El líder nacional de los industriales aspira a suceder a Salazar, pero tiene tan

poco consenso de las cámaras industriales que hay un grupo de expresidentes y
miembros de Concamin que de plano piden su remoción.
El Covid19 no era pretexto para no convocar a elecciones, misma situación

para José Manuel López Campos, el presidente de la ConcanacoServytur. Uno
termina en febrero y el otro en marzo próximos.
La división en el sector empresarial también le vino como anillo al dedo al Pre

sidente, que en medio de la crisis de cierre de 2020 y que se profundizará en 2021,
necesita tener cooptado al CCE.
Su proyecto de transformación de país será más sencillo sin los contrapesos y la

crítica del sector empresarial.
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tÓPEZ OBRADOR NO se equivoca
cuando arremete contra un sec
tor de cámaras

y asociacio
nes privadas y
contra funcio
narios de los

gobiernos de
Felipe Calde
rón y Enrique
Peña Nieto. Juanearlos
Y es que hay Pérez Góngora
hilos conduc
tores que se conectan con adver
sarios políticos del tabasqueño.
Grupos de interés políticos que lo
mismo son de extracción priísta o
panista. Uno es Juan Carlos Pé
rez Góngora, que desde Palacio
Nacional lo ubican como promo
tor de los amparos contra la terna
que el Presidente mandó para de
signar al próximo Procurador de
la Defensa del Contribuyente. El
aguerrido Pérez Góngora pertene
ce precisamente a un grupo ligado
a Manlio Fabio Beltrones. Jus
tamente es el único que ya alzó la
mano para relevar a José Manuel
López Campos en la Concana
coServytur, que como le decía,
prolongó su estancia hasta sep
tiembre de 2021.

EFECTIVAMENTE, COMO LE dije
ayer, Andrés Manuel López
Obrador está
haciendo todo

para que Inter
jet no quiebre.
No quiere pa
sar a la histo

ria como Felipe
Calderón, cuyo
gobierno se Carlos
pultó a Mexica Relio
na de Aviación.
Ayer trabajadores de la aerolínea
fueron recibidos en la Secretaría
de Gobernación. Ahí las huestes

de Olga Sánchez Cordero les
manifestaron que la 4T no está a
favor de requisar la compañía. Se
acordó realizar una mesa de tra
bajo la próxima semana en donde
además de esa dependencia tenga
cabida la Secretaría de Comuni

caciones y Transportes de Jorge
Arganis, la del Trabajo que lleva
Luisa María Alcalde, la Junta
Federal de Conciliación y Arbitraje
a cargo de Marta Eugenia Nava
rrete y el presidente de Interjet,
Alejandro del Valle de la Vega.
Con el de ayer ya son cinco días
que la empresa que dirige Carlos
Relio no opera.

ESTÁ POR VENCER la concesión de
MVS de su plataforma de televi
sión de paga. Hablamos de la se
ñal radiodifundida en la CDMX, el
Canal 52. Las huestes de Ernesto
Vargas querían transformarla en
televisión abierta, pero se topa
ron con la novedad de que tenían
que pagar cerca de 420 millones
de pesos, que fue lo que desembol
só Francisco Aguirre para lan
zar su canal La Octava. MVS dice
no tener recursos, pese a toda la
publicidad que recibió el sexenio
pasado, y pidió al Instituto Fede

ral de Telecomunicaciones que le
prorrogue su concesión solo como
TV restringi
da por 20 años
más. El proble
ma es que dicha
concesión prác
ticamente no

tiene suscrip
tores y se cree
que se está es

Vargaspeculando con
el espectro. El
tema debe quedar resuelto esta se
mana. Cablevisión, de Emilio Az
cárraga, perdió un canal similar,
el 48, hace un par de años.

SIGUE EL PLEITO interaccionis
ta en Desarrolladora Inmobilia
ria Hotelera Playa Mujeres, dueña
de un resort de 498 habitaciones
que va operar como Paradisus, la
marca más cara de Meliá. Félix

Romano es el presidente y Ra
fael Zaga secretario. El segundo
acusa al primero de privarlo de
sus derechos accionarios y de 37
millones de dólares. En un nuevo

giro Romano intentó que la con
troladora contrajera una deu
da con un tercero, Guadarrama
y Sierra. La intención era capita
lizar la empresa y diluir a Zaga.
El mes pasado el Juzgado Terce
ro de Distrito de Quintana Roo
dejó sin efectos las resoluciones
de la asamblea de septiembre,
por lo que dichos créditos con
tratados carecen de legalidad y
se mantiene firme el consejo de
administración original, con sus
respectivos poderes. Atrás de
Guadarrama y Sierra está la fami
lia ElMan y Elias Sacal.

JUAN COLLADO LLEVA 15 meses

preso, acusado de delincuencia or
ganizada y operación con recursos
de procedencia ilícita. Nos dicen
que el abogado ha intentado sin
éxito llegar a un acuerdo repara
torio con la Fiscalía General de la
República, que comanda Alejan
dro Gertz Mañero. El litigan
te ofreció pagar 500 millones de
pesos, pero le fue rechazado el
planteamiento. La Unidad de Inte
ligencia Financiera, que encabeza
Santiago Nieto, le tiene detecta
do depósitos en el Banco de Ando
rra por cerca de mil 500 millones
de pesos.

EL TRAMO 5 del Tren Maya se lici
tará hasta enero. Como se sabe,
el Fonatur de Rogelio Jimé
nez Pons lo dividió en dos rutas:

una que correrá del aeropuerto
de Cancón a Playa del Carmen y
otro de ese punto hasta Tulum.
Se estima que cada tramo costa
rá unos 15 mil millones de pesos.
Ya se están platicando los tirado
res. Apunte a ICA que dirige Gua
dalupe Philips con MotaEngil
de José Miguel Bejos, La Penin
sular de Carlos Hank Rohn con
FCC de Carlos Slim, Sacyr que di
rige Enrique Alonso con HYCSA
de Alejandro Calzada y Rubau
de Jorge Rubau con Aldesa que
preside Alejandro Fernández.
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GanóBiden:
cambia todo
MIAMI,Fl.Hoyesun

día de gozo y espe
ranza para el mundo.

En la principal potencia del
planeta fue oficialmente de
rrotado el autoritarismo, el
populismo, la mentira como ins
trumento de gobierno, el asedio
a la democracia, el desprecio a la
ciencia y a la dignidad humana.
Se extinguió el aliento de la

Casa Blanca a los autócratas en
tres continentes.

Pasó cerca la bala, pero una
mayoría de ciudadanos de
cidió poner fin a la pesadilla
trumpista.
Las instituciones resistieron el

acoso brutal del presidente de la
república para doblegarlas.
Ayer los integrantes del Cole

gio Electoral de la Unión Ame
ricana ratificaron el triunfo de

Joe Biden (por ocho millones de
votos) sobre DonaldTrump.
Los gobiernos que apostaron a

Trump se equivocaron.
Ylos que intervinieron aviesa

mente en las elecciones en favor

de Trump, por conveniencia es
tratégica (Rusia), o por afinidad
en los liderazgos (México y Bra
sil), en mayor o menor medida
resentirán lo temerario de su
imprudencia.
Con la votación del Colegio

Electoral realizada ayer, que
ratificó la voluntad popular ex
presada el tres de noviembre, se
cayeron al menos dos reeleccio
nes, una en Estados Unidos y
otra en México.
Todo el escenario cambia

a partir del 20 de enero, día
en que Joe Biden asume la
presidencia.
Las consecuencias más im

portantes de ese cambio las
veremos tras el resurgimiento
de Estados Unidos como contra

peso, o valladar, de la agresión
autoritaria del populismo y el
totalitarismo en el mundo.
Trump no quería ser líder

mundial de la promoción de
los derechos humanos y de las
libertades democráticas como
requisito para comerciar. De la
ludia contra el cambio climá
tico. De las alianzas estratégicas
con la Unión Europea, Japón,

Corea del Sur. Fortalecimiento
de la OTAN. No creía ni cree en
nada de eso.
Al contrario, cultivó una rela

ción especial con gobernantes
cuyo despotismo es antagónico
a la vocación libertaria de los
documentos fundamentales de

Estados Unidos (por varios pre
sidentes pisoteados, además de
Trump).
Le hizo visitas y dio amisto

sas palmadas en la espalda al
salvaje que dicta en Corea del
Norte, para que siga haciendo
pruebas de armamento nuclear
de largo alcance.
Brindó trato privilegiado a

Vladimir Putin, cuyos servicios
de inteligencia entraron hasta la
cocina de las dependencias del
gobierno de Estados Unidos.
Descobijó parte de la investi

gación científica en su país, lo
que favoreció la expansión de
China, un país donde libertades
básicas son un delito.

Y hasta incentivó a Enrique
Peña Nieto para que modificara
la Constitución y se reeligiera, a
cambio de no hacer declaracio

nes contra el muro fronterizo.

Peña no mordió el anzuelo, pero
eso ofrecía Trump a cambio de
que el presidente de México no
lo contradijera en público.
Cambia, todo cambia a partir

del 20 de enero.
Los ciudadanos cumplieron y

funcionaron las instituciones.

No se doblaron los jueces de la
Suprema Corte. Ni siquiera los
propuestos por Trump siguieron
su aventura destructora de la
democracia.
Jueces y funcionarios ejem

plares detuvieron su asalto al
poder. Padecieron amenazas de
muerte. Sus casas, en distintos
estados, fueron rodeadas por
grupos armados.
El presidente alentó contra

ellos en conferencias y mensajes
en redes sociales.
Al jefe de Seguridad Ciber

nética de EU (Chris Krebs), un
abogado del equipo de Trump
(Joseph diGenova) pidió en ra
dio fincarle cargos de "traición a
la patria" por rechazar la versión
del "fraude", y aseveró que de
bería ser "descuartizado luego
de fusilarlo al amanecer".

(Su hijo, de 10 años, le pre
guntó a su madre: "mamá,
¿papá va a ser ejecutado?", dice
la demanda que interpuso Krebs
enMaiyland).
Resistieron, y Trump se va de

la Casa Blanca.
Ejemplar, por clara, fue la pos

tura de las Fuerzas Armadas.
Mark A. Milley, jefe del Es

tado Mayor Conjunto, dijo el
12 de noviembre cuando el
presidente había desconocido
el resultado de las elecciones,
enfundado en su uniforme de

general de cuatro estrellas, con
cubrebocas, en la inauguración
del Museo del Ejército:
"Somos únicos entre los ejér

citos. No prestamos juramento
a un rey o una reina, un tirano o
un dictador. No hacemos jura
mento a un individuo. Hacemos

juramento a la Constitución que
(los miembros de las Fuerzas
Armadas) protegerán y defen
derán sin importar el precio
personal", expresó el general
Milley.
En efecto, ni electores, ni fun

cionarios electorales, ni medios
de comunicación, ni jueces, se
arredraron ante la avasalladora

embestida del presidente.
Ganó Biden. Cambia todo.
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López Obrador, tras Calderón
La molestia del gobierno

de Estados Unidos por la
reforma a la Ley de Segu

ridad sigue creciendo y gene
rando tensiones en las relaciones
bilaterales. Deben sentirse trai
cionados en Washington por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, a quien, para salvarlo
de una rebelión en el Ejército
con consecuencias para los dos
países, le enviaron de regreso al
general Salvador Cienfuegos, a
quien detuvieron por presuntos
vínculos con el narcotráfico, para
que en México lo juzgaran. A
esa indignación se le va a sumar
otra, recientemente ordenada
por el Presidente: judicializar en
México la Operación Rápido y
Furioso.

López Obrador tiene una fi
jación con la Operación Rápido
y Furioso, y le ha servido para
denostar sistemáticamente al
expresidente Felipe Calderón.
Este ha negado las imputaciones
y afirmado que esa operación fue
secreta, y que su gobierno tuvo
conocimiento de ella hasta que
se hicieron públicos los detalles
de la operación, que dio origen
a una exigencia al gobierno de
Estados Unidos para que frenara
el flujo de armas a México. Una
nota diplomática que se envió a
Washington por instrucciones de
López Obrador en busca de ex
plicaciones sobre el operativo fue
respondida hace meses con un
simple "es un asunto cerrado".
El Presidente no se quedó con

ello. Instruyó a la Fiscalía General
de la República y a la Consejería
Jurídica de la Presidencia para

que judicialicen el caso y proce
dan a acusar a Calderón, al enton
ces procurador general, Eduardo
Medina Mora, y a varios funciona
rios de la extinta PGR, de homi
cidio por haber dejado pasar las
armas. Esta acusación tendrá im

plicaciones naturales y necesarias
en la Agencia de Alcohol Tabaco
y Armas de Fuego (ATF), que fue
la responsable de esa operación,
no la DEA, como cree equivocada
mente López Obrador.
La Operación Rápido y Fu

rioso comenzó a finales de 2009,
cuando la oficina de ATF en Ari
zona recibió información sobre
compras de armas en efectivo.
Detectaron que el mexicano
Jaime Ávila había comprado
dos rifles de asalto AK47, pero
en lugar de detenerlo, lo siguió.
Esa iniciativa se convirtió en un
operativo audaz, pero se les salió
de las manos y los asesinatos con
armas que se suponía rastreaban,
aumentaron. Un correo elec
trónico interno de ATF reportó
que en marzo de 2010 hubo 958
asesinatos, el mes más violento
desde 2005, y que personas que
vigilaban compraron ese mismo
mes 359 armas de alto calibre, in
cluidos "numerosos" rifles Barrett
calibre 50. Rápido y Furioso fue
autorizada por el Departamento
de Justicia, se colapso el 14 de di
ciembre de 2010, cuando en una
ruta de contrabando de drogas en
Arizona, cerca de la frontera con
México, un escuadrón táctico es
pecial de la Patrulla Fronteriza se
enfrentó con narcotraficantes, y
murió el agente Brian Terry, con
la bala de una arma que habían

La obsesión deAMLO
contra Calderón

tiene que estar
muy bien armada
judicialmente

De otra forma
quedará todo en la
persecución política
de quien le ganó la
Presidencia en 2006
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dejado que compraran criminales
mexicanos.

El asesinato de Terry reveló
uno de los más grandes fiascos
de las agencias estadounidenses,
la Operación Rápido y Furioso,
que tuvo como precursor el Pro
yecto Gunrunner, implementado
entre 2005 y 2008 para frenar el
flujo de armas a los cárteles de la
droga mexicanos desde Estados
Unidos. Su predecesor, la ope
ración Wide Receiver, en 2006
y 2007, vigilaba las compras de
armas rumbo a México, y dete
nía a los contrabandistas antes

de cruzar la frontera. Rápido y
Furioso fue un escándalo para el
gobierno de Barack Obama. El
entonces procurador Eric Holden
se negó a entregar los documen
tos de la operación a un panel que
la investigó en la Cámara de Re
presentantes, por lo cual lo acu
saron de desacato. Finalmente,
tras seis años de negociación del
Departamento de Justicia con
el Capitolio, se publicaron los
documentos.

López Obrador va a revivir todo
el caso. Originalmente quería co
nocer si Calderón había violado
la Constitución y si el gobierno de
Estados Unidos había realizado
operaciones ilegales en México.
En cualquier caso, no le alcan
zaba para procesar al expresi
dente. Ahora, con la acusación de
homicidio, ha visto una posibili
dad real de ponerlo ante un juez.
La Fiscalía y la Conserjería

Jurídica van a tener dificultades
para ligar a Calderón con la Ope
ración, pero tiene posibilidades
para encauzar a Medina Mora, no
sólo por el presunto delito de ho
micidio, sino por el presunto de
lito de traición a la Patria, aunque
tendrá que escarbar la documen

tación de Estados Unidos. La ATF

hizo una revisión de la Operación
Rápido y Furioso en noviem
bre de 2012, donde Bill Newell,
agente especial a cargo de la
oficina de la ATF en Phoenix,
dijo que la oficina de la agencia
en México y la policía mexicana
no la PGR, se mantuviera "en
la oscuridad" sobre esa opera
ción que estuvo a su cargo. Uno
de sus agentes, John Dodson, le
reveló a la cadena de televisión
CBS que todo fue mantenido en
secreto para que no se enterara el
gobierno de México.
Medina Mora también ha ne

gado siempre haber conocido de
Rápido y Furioso, pero Dolia Es
tévez, una veterana periodista en
Washington, encontró el memo
rando de una reunión en Wash

ington en noviembre de 2007
entre los procuradores Michael
Mukasey y Medina Mora, donde
hablaron de investigaciones con
juntas de "entregas controladas"
en las que participaran agentes
mexicanos. No se sabe si aquello
se concretó, pero esa es la prueba
que el exprocurador mexicano
sí fue enterado de lo que iban a
hacer. Lo único es que cuando co
menzó Rápido y Furioso, Medina
Mora ya había sido sustituido, el
año previo, por Arturo Chávez y
Chávez, y en las operaciones pre
vias, el procurador involucrado
era Daniel Cabeza de Vaca, cer
cano hoy a Palacio Nacional.
Así que la obsesión de López

Obrador contra Calderón tiene
que estar muy bien armada judi
cialmente y documentada, para
que se sustente la acusación de
homicidio. De otra forma quedará
todo en lo que hasta ahora parece,
la persecución política de quien le
ganó la Presidencia en 2006.
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¿Qué tanto protege un cubrebocas?
COMUNICACIÓN
MÉDICA

Salvador
García Liñán
Asesor de imagen corporativa, profesor
universitario y conferecista
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Un cubrebocas es una pieza
diseñada para cubrir la
boca y la nariz, la respi

ración de un ser humano, para
evitar infecciones en ambas
direcciones.
El 40% de un cubrebocas está

formado por tela no tejida (so
porte). El 30% contiene polipropi
leno y el 30% es filtro de algodón.
Una persona que no use el cu
brebocas cuando por precaución
para los demás debe utilizarse
con sentido común y cooperador,
se le califica como como una per
sona vilmente irresponsable.
Leo un reporte de Europa que

dice: "Mientras más pruebas ha
cemos, aparecen menos casos
de coronavirus". Aunado a ello:
"Mientras menos se utilicen los
cubrebocas, aparecen más casos
de coronavirus, aumentan las
hospitalizaciones y se incrementa
el número de fallecimientos".
¿Cuánta protección suminis

tran realmente los cubrebocas?
Cooperan a reducir las posibilida
des de infectarse del coronavirus,
reduciendo el fallecimiento de
seres humanos, principalmente
en áreas cerradas con deficiente
ventilación, sin renovación ade
cuada y cíclica del aire y con un
alto número de personas en su in
terior, de diversas familias.
La "asintomaticidad" daña tam

bién. Muchas personas ignoran
que pueden estar contagiadas y
sin saberlo diseminan el virus an
tes de que los síntomas aparezcan
y se hagan presentes y sean, con
suerte, identificables, lo cual se
sabe que no llega a suceder con

demasiada frecuencia. No se han
promovido las señales identifi
cadoras para que la gente sepa
cuando una persona le puede
estar dañando su salud y la de los
demás. Para ello es indicado el
uso de cubrebocas, siempre.
Tales consideraciones elemen

tales, motivan a los grupos de
salud del mundo a insistir en el
uso de una máscara (mask) o cu
brebocas (y nariz), suministrando
una protección tranquilizante al
usarlos, disminuyendo la proba
bilidad de un lamentable y mortal
contagio. La causa básica de los
contagios y los fallecimientos se
presenta en grupos de gente sin
ninguna precaución y respeto
para los demás.
Tales consideraciones básicas

impulsaron a las instituciones
médicas, como The World Health
Organization y The Center for
Disease Control and Preven
tion, ambas de Estados Unidos,
a difundir y llevar a cabo en la
población, la forma en la que de
ben proteger su nariz y su boca
con el cubrebocas. No es ade

cuado cualquier tela para hacer
un cubrebocas para la protec
ción de la población en general,
sino el cubrebocas desechable de

protección no médica KN95, que
protege reduciendo la exposición
a la saliva y a las secreciones res
piratorias de la persona que traen
puesto el cubrebocas.
Por ello, la U.S. Food and Drug

Administration no ha aprobado
utilizar cualquier tipo de "más
cara" (mask) para protección ex
clusiva del corinavirus.
Un cubrebocas no es una pieza

que funciona como un substituto
de la "distancia social" de 1.80
metros. Es una pieza salvavidas
aunada a la distancia social.
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Economía en la pandemia: un
enfoque desde la comunidad(III)

Como se ha documentado
ampliamente, la respuesta
a la crisis sanitaria que vi

vimos depende de la eficacia con
la que se ataje la crisis económica
que le acompaña. Por ello, en las
entregas pasadas de esta columna
presenté algunas alternativas de
desarrollo económico para nuestro
país, particularmente desde su
unidad mínima de gobierno: los
municipios.
Dos de las medidas que presenté

en entregas pasadas se podrían lo
grar sin modificar el gasto público
de los municipios. La primera se
trata de focalizar los recursos que
el ayuntamiento gasta regular
mente, al utilizar a las compras
públicas como palanca de desarro
llo económico local replicando el
modelo conocido como "Preston".
Esta idea consiste en realizar com
pras públicas con las que se privi
legien a los productores locales,
a quienes generen los menores
impactos ambientales y quienes
posean las mejores condiciones
laborales dentro de sus empresas.
La segunda consiste en coordinar y

promover la creación de cooperati
vas de consumo para que los habi
tantes del municipio se organicen
y puedan adquirir, con precios de
mayoristas, productos de primera
necesidad a menor costo.
A pesar de que ambas políti

cas públicas no requieren de la
inversión pública, eso no significa
que las arcas municipales debe
rían continuar con la inercia de
años pasados. Por el contrario, es
momento de grandes ajustes pre
supuéstales para los municipios.
El destino del dinero público es el
reflejo de las prioridades de quie
nes gobiernan. ¿Se gasta más en
comunicación que en banquetas
accesibles? ¿Se le da más lana a los
eventos de la presidencia que a los
programas sociales sociales? Esto
demuestra la máxima que dicta
que donde está la cartera está el
corazón.

Por ello, es fundamental que los
ayuntamientos tomen decisiones

enérgicas para acompañar a la po
blación con recursos económicos 
por mencionar algunos tópicos en
políticas relativas a la salud men

tal, programas de alimentación y
la capacitación de nuevas habili
dades para su población. Revise
mos un poco de las razones para
entenderles como una respuesta
a la pandemia desde el aspecto
económico.

La Organización Panamericana
de la Salud (OPS) ha reconocido
que nuestra región enfrenta una
severa crisis de salud mental y que
las condiciones como la ansiedad y
depresión han crecido de manera
preocupante. Particularmente en
Estados Unidos, Brasil y México, se
reporta que al menos la mitad de
la población padece de estrés pro
vocado por la pandemia. A estas
condiciones, habría que sumarle
que en nuestro país la atención
psicológica y psiquiátrica es insufi
ciente y lejana para buena parte de
la población.
Por ello, los municipios podrían

comenzar a construir una estrate

gia de prevención y atención a tra
vés de líneas de atención directa,
canalización de posibles casos
a centros de salud y, en aquellos
municipios con recursos, cons

Fecha: 15/12/2020

Página: 27

Area cm2: 389

1 / 2

Columnas Políticas

Plaza Viva / Pedro Kumamoto

Pedro Kumamoto

Costo: 101,995

Página 13 de 17



truir una estrategia que incluya
actividades deportivas, recreati
vas y educativas para acompañar
a los pacientes. La razón es muy
simple: la salud mental es de in
terés público, pues permite que la
población viva de manera plena y
desarrolle su actividad familiar,
profesional, académica y social de
manera funcional.
En ese mismo sentido, es vital

que la reactivación económica
pase por impulsar alternativas ali
mentarias que persigan la salud de
su población. Al ver recortados los
recursos familiares, las dietas de
sus integrantes podrían carecer de

ciertos nutrientes indispensables.
Frente a ello es urgente crear cur
sos de educación alimenticia que
permitan conocer nuevas recetas
accesibles que brinden una nutri
ción adecuada. A este esfuerzo se
le podrían sumar campañas acti
vas para impulsar una política de
siembra de huertos en casas, par
ques, escuelas y lotes baldíos.
Finalmente, pero no menos im

portante, será acompañar con polí
ticas educativas una nueva cultura
de capacitación de la población,
con habilidades y conocimien
tos que puedan ser útiles en esta
nueva realidad. A partir de cursos
sobre programación, idiomas o in

cluso comercio electrónico, los mu
nicipios podrían optar por brindar
nuevas herramientas a su pobla
ción para trabajar en actividades
con una gran demanda.
Como podemos ver, la pandemia

exige que los municipios cons
truyan una nueva lógica de gasto
público. Estoy seguro que hay
decenas de temas en los que los
ayuntamientos podrían transfor
mar radicalmente la vida de sus
habitantes. Sigamos discutiendo
hacia dónde deben dirigirse los
presupuestos públicos, los cuales
pueden cambiar la vida de millo
nes de personas.
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Oficial: Biden, Presidente electo
No que lo dudáramos, a pe

sar de que había múltiples
simpatizantes de Trump 

de clóset que se negaban a aceptar
el aplastante resultado del pasado
3 de noviembre. Pero la votación
de anoche en el Colegio Electoral
de Estados Unidos devolvió en
alguna medida la razón y la con
fianza en las instituciones.
Más de 6 millones de votos ob

tuvo de ventaja el candidato de
mócrata el pasado 3 de noviembre
y, hay que decirlo una y otra vez,
sin en el menor asomo de fraude,
manipulación de votos o desvío de
conteo o cualquier otro artilugio. Y
lo debemos repetir porque el señor
Trump invirtió las últimas seis se
manas al día de hoy en impugnar,
desprestigiar y desacreditar un pro
ceso electoral que, si bien está lleno
de fallas y errores por el vetusto y
anacrónico sistema electoral esta
dounidense, respetó todos los votos
emitidos y protegió los millones de
votos por correo que los republica
nos intentaron eliminar para torcer
el resultado.

¿Qué nos queda? Un daño
enorme. Un país dividido, confron
tado. El presidente más dañino y
peijudicial de la historia: un au
téntico hampón que asaltó la Casa
Blanca aprovechando sentimientos
antimigratorios, desempleo, cre
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cimiento del comercio internacio
nal bajo el fangoso y falaz discurso
populista.
Dañada la democracia ameri

cana al proyectar una sombra per
versa sobre la credibilidad en las
elecciones. Dañada también por
la distorsión del orate de la peluca
platinada, al considerar que los ser
vidores públicos del gobierno eran

"sus" empleados, y no funcionarios
públicos que obedecen al mandato
de la Constitución. Gravemente

perjudicada la Unión Americana en
su imagen y presencia internacio
nal: disminuido su rol frente a sus
aliados (Unión Europea, OTAN,
Acuerdo comercial del Pacífico,
Acuerdo Nuclear con Irán, Acuerdo
por el Cambio ClimáticoParís,
etc.). Trump deterioró seriamente
el rol internacional de Estados Uni
dos frente al mundo. Tomará años

en recuperarse lo perdido.
Al interior del país, una econo

mía afectada por la crisis y por la
pandemia, desempleo en creci
miento, paquetes económicos de
tenidos en el Congreso, programas
sociales y de salud congelados ante
la falta de liderazgo político. Pero,
por encima de todo, la destrucción
de toda ética política americana. El
desempeño del partido republicano
y de muchos de sus altos rangos du
rante estos cuatro oscuros años de
Trump sólo es comparable al más
vulgar y bajo cinismo de la política
moderna. No les importaron los
atropellos de Trump, su continuo
acecho a los valores del respeto y la
democracia; no les importó aplas
tar a migrantes, separar a familias,
incendiar el divisionismo racial,
perder toda sensibilidad para con
las minorías. Felices aprobaron la

toma conservadora de jueces, cor
tes, tribunales y hasta el balance de
rruido de la Suprema Corte.
Los republicanos en su mayoría,

aunque hubo notorias excepciones
que rechazaron el mandato autori
tario de Trump para desconocer las
victorias de Biden y la limpieza en
las elecciones de sus estados, como
el gobernador de Georgia o algunos
pocos senadores.
Los republicanos se plegaron a

la popularidad desenfrenada de su
presidente, para cerrar los ojos ante
los excesos, para cuestionar victo
rias y transparencia, para respaldar
los descabellados argumentos del
abogado Rudolph Giuliani, quien
pasará a la historia como un mer
cachifles legaloide y tramposo, que
derrumbó al héroe del 9/11.
Viraje conservador al aparato

judicial, que frenará reformas, ini
ciativas de vanguardia, el respeto a
múltiples derechos sociales y civiles
que ahora volverán al litigio.
La principal tarea del Presidente

electo Biden, lo ha dicho él mismo,
será "sanar y curar" a una nación
dividida. ¡Vaya tarea! Pero, sobre
todo, deshacerlo hecho, desman
telar el aparato de autodestrucción
y caos que Trump dejó sembrado
en el jardín de la rosas en la Casa
Blanca.

Nos quedan cinco semanas para
su despedida final. Como con la
pandemia, no podemos bajar la
guardia. Apenas ayer, William
Barr, procurador de Justicia de

Estados Unidos, anunció su salida
del gabinete en la búsqueda deses
perada por recuperar una mínima
cuota de credibilidad y prestigio. El
peor secretario Justicia de que se
tenga memoria en tiempos recien
tes. Fue, literalmente, empleado y
subalterno de Trump cuando la
Constitución señala su indepen
dencia y autonomía incondicional
absoluto que permitió sus constan
tes violaciones al cargo y a la ley.
Todo se acabó entre ellos, cuando
la semana pasada, en entrevista
televisiva, Barr declaró el histórico
"no tenemos evidencia de fraude
en la elección", lo que sepultó, casi
por completo, los sueños mega
lómanos de su jefe para quedarse
contra la ley y el mandato popular
en la Oficina Oval.
Ya pasó con el secretario de la

Defensa, y en las semanas que vie
nen veremos más de estas dimisio
nes desesperadas por abandonar
un barco que se hunde. La adminis
tración Trump se derrumba en me
dio del descrédito, la falta total de
profesionalismo y la improvisación
que los definió desde el primer día.
Fuera de sus cabales, el presi

dente perdedor que se va por la
puerta de atrás y que no entregará
el poder en la toma de posesión se
lo garantizo provocará todavía al
gunos escándalos como condenas
de muerte, indultos a criminales a
su propia familia y conflictos con
China y otras regiones. No se irá en
silencio. Lo que urge es que se vaya.
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Si todo sale bien, cosa poco común en el Po
der Legislativo, hoy por la mañana tendremos
nueve nuevos magistrados y un nuevo miem
bro del Consejo de la Judicatura. Si todo sale
bien estos nuevos magistrados habrán pasa
do todos por el tamiz de un examen de control
de confianza, otro de conocimiento y una eva
luación de su trayectoria no vinculante de un
grupo de expertos de diferentes universida
des e instituciones convocadas por el Comité
de Participación Social del Sistema Antico
rrupción. Si todo sale bien este podría ser el
principio de una renovación (no refundación)
del Poder Judicial del Estado.

Los nueve magistrados serán repartidos
con un sistema de cuotas. No es lo ideal, pero
es menos peor que exista un reparto de posi
ciones entre las diferentes bancadas a que el
gobernador los nombre a todos, como solía su
ceder. De hecho, si revisamos lo que sucede a
nivel nacional con los nombramientos de la
Suprema Corte es el Presidente de la Repúbli
ca y sólo él quien puede proponer las ternas,
que por lo demás vienen con indicativo de cu
ál de los tres es el bueno, como lo acabamos de
ver con los nombramientos recientes de las mi

nistras. En el Estado, al ser el Congreso quien
tiene la responsabilidad de todo el proceso, la
designación se da en función de la representa
ción. Por supuesto que sería ideal tener una ley
de designaciones públicas que evitara esta dis
crecionalidad, pero al menos en esta ocasión

el proceso limita, gracias a los exámenes, a los
elegibles. Lo que hay que vigilar con lupa son
los posibles conflictos de interés y los compa
drazgos que, como siempre, serán la tentación
de los poderes constitucionales y fácticos, los
llamados grandes electores.

La renovación de cerca de una tercera
parte de los magistrados del Supremo Tribu
nal es sin duda una oportunidad de darle un
nuevo rostro al Poder Judicial. Pero cambiar

magistrados, si bien ayuda, no resuelve los
problemas de fondo: la precariedad y la co
rrupción del sistema judicial. Contrario a lo
que se piensa, el trabajo de jueces y magis
trados no es meter gente a la cárcel. Ese es
sólo uno de los mecanismos de la justicia, pe
ro no es ni de lejos el más importante. Hacer
justicia es resolver conflictos, reparar daños,
concertar acuerdos, impedir abusos. Mien
tras el Poder Judicial no tenga autonomía po
lítica y solvencia moral y económica seguirá
siendo la pata coja del sistema de tres pode
res y una extensión y expresión de los pode
res del Estado.

Si todo sale bien con los nombramientos,
hoy comienza una larga y compleja tarea de
renovación del poder más desdeñado, más
opaco y olvidado del Estado. Y hay que enfa
tizar el "si todo sale bien..." porque, como he
mos visto, con esta Legislatura la posibilidad
de que todo salga mal es altísima.
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El plan oficial contra el Covid19
inicia la próxima semana con la
aplicación de la vacuna de Pfi
zer a 125,000 personas del per
sonal de salud. El convenio con

esta farmacéutica proveerá 34.4 millones
de dosis. En adición, el gobierno firmó ad
quisiciones de 35 millones de dosis con
CanSino (China) y 77.7 millones con As
traZeneca, lo cual suma un total de 147.1
millones de dosis. La de CanSino es única

y las de Pfizer y AstraZeneca son dobles,
así que con estos tres abastecimientos se
podrá cubrir a 91 millones de personas.
Para la aplicación, se definieron cinco eta
pas por grupos de edad y personal sani
tario que suman 94 millones de personas.
Es decir, la disponibilidad de vacunas que
da por debajo del objetivo en 3 millones.
A pesar del anhelo de que ya se tendrá

la vacuna gratuita para todos, la estrate
gia de vacunación es difusa, ineficaz y tie
ne muchas indefiniciones. Esta iniciará en

la última semana de diciembre y finalizará
en marzo de 2022, es decir, serán 75 se
manas de vacunación. La meta oficial es
alcanzar el 100% de los mayores de 16
años en marzo de 2022.

El objetivo de inyectar una población
de 94 millones, implica aplicar 1 millón
253,000 vacunas por semana. Si consi
deramos siete días a la semana de 12 ho

ras continuas de vacunación, esto equiva
le a 179,048 aplicaciones por día o bien
14,921 por hora lo que significa 249 por
minuto. Y esto en todo el territorio nacio

nal. Es una tarea titánica; ¿se tiene la ca
pacidad para llevarla a cabo?

El panfleto dado a conocer es muy ge
neral y no detalla la estrategia de la com

pleja logística. No se describe todo el pro
ceso: primero, el transporte de las dosis
de manera segura de los aeropuertos a
los lugares de almacenamiento: ¿Dónde?
¿Cuántos? ¿Con qué capacidad? ¿Qué
equipos y su mantenimiento? ¿Condicio
nes de ultra refrigeración? ¿Qué política
de gestión de inventarios? Luego viene la
distribución en todo el territorio nacional y
el acondicionamiento de la infraestructura

para la aplicación de las dosis (módulos
especiales, espacios en clínicas, etcétera).
Todas estas tareas las realizará...

¿quién más? pues el Ejército. Hay empre
sas internacionales de logística que se en
cargan de instrumentar proyectos de esta
índole, pero al hacerlo el Ejército —con
preparación limitada para ello— el go
bierno se ahorra contratar a alguna de es
tas compañías. Además, LópezGatell y el
presidente han dicho qué laboratorios pri
vados tendrán prohibido adquirir, distribuir
y aplicar la vacuna, un absurdo atribuido
a sus perversas e ideologizadas mentes.

El gobierno ha dicho que tienen los re
cursos para la adquisición de las vacunas,
sin embargo, en el presupuesto 2021 no
se tiene etiquetado ningún rubro para ello.
La Secretaría de Hacienda ha estimado un

costo cercano a 35,000 millones de pe
sos. ¿Cómo se va a financiar?
Otro problema adicional es que el lap

so planeado se traslapará con la siguiente
ronda de nuevas aplicaciones (según el ca
so, anual o semestral) por lo que esto tam
bién tendrá que ser previsto. Con esta co
losal tarea a cuestas sin logística definida y
con exclusión del sector privado, la cober
tura total de la vacuna quizá se alcanzará
hasta 2023.
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Voto particular

Benito Nací!
Twitter: @BeriitoNacif

Alianza opositora:
una buena apuesta
La alianza entre PAN, PRI y PRD para

las elecciones federales de 2021 se

concretó finalmente. El Consejo Po
lítico del PAN aprobó postular can
didatos comunes con los otros dos

partidos en al menos 158 de los 300 dis
tritos electorales. Dio a conocer que, co
mo parte del acuerdo, el PAN encabeza
rá 61, el PRI 53 y el PRD 44.
La alianza opositora es la respuesta al

bloque obradorista, previamente anun
ciado por Mario Delgado, dirigente na
cional de Morena, que estaría integrado
por el partido del presidente López Obra
dor y sus actuales aliados en el Congre
so^! y PVEM.

El bloque obradorista busca mantener
una mayoría en la Cámara de Diputa
dos que respalde incondicionalmente al
presidente AMLO. Representa una ofer
ta de continuidad con el actual esquema
de concentración de poder en manos del
titular del ejecutivo federal, con el fin de
profundizar lo que denominan la Cuarta
Transformación.
Por su parte, la alianza opositora se

plantea ganar la mayoría en la Cámara
Baja a fin de activar contrapesos que de
tengan y reviertan la reconcentración del
poder en el presidente de la República.
Su oferta consiste en reestablecer equi
librios constitucionales diseñados para
prevenir el abuso del poder presidencial

y proteger la independencia de la Judica
tura y de los órganos autónomos.
El anuncio de la alianza opositora

causó reacciones inmediatamente. El pro
pio presidente López Obrador la criticó
en sus "mañaneras" como una confirma
ción de la existencia de la "mafia en el

poder". Morena sacó un spot en sus tiem
pos de radio y televisión para atacar al
"tumor maligno llamado PRIAN".
Entre los analistas políticos prevale

ce el escepticismo respecto a la alianza
opositora. PRI y PAN nunca antes habían
formado una coalición electoral. Existen

dudas respecto a cómo reaccionarán los
simpatizantes de ambos partidos al ver
a los adversarios históricos hacer campa
ña juntos.
Sin embargo, la alianza entre PAN,

PRI y PRD en las elecciones de 2021 pa
ra renovar la Cámara de Diputados tie
ne mucho sentido. Quizás eso explica
la reacción violenta de la Cuarta Trans
formación. De acuerdo con los datos del
201 8, el nuevo bloque obradorista, inte
grado por Morena, PT y PVEM, arrasaría
a una oposición dividida. Ganaría 261
de los 300 distritos electorales.

Sin embargo, una coalición PAN, PRI y
PRD le quitaría al bloque obradorista 75
distritos adicionales, según los resultados
del 201 8. De entrada, la oposición cre

cería de 39 a 114 distritos electorales, lo
cual la pone a una distancia razonable
de la mayoría.

Desde luego, las elecciones del próxi
mo año serán diferentes a las de 2018.

Pero un análisis de la elección pasada
permite identificar 47 distritos donde
un incremento pequeño de la votación
a favor de la alianza opositora (menor
al 10%) podría voltear el resultado a su
favor. En estos distritos snvingr se estaría
definiendo el equilibrio de poderes que
prevalecerá en la Cámara de Diputados
durante la segunda mitad del sexenio.

El éxito de la alianza opositora depen
derá, por un lado, de una adecuada se
lección de los distritos en los que postu
len candidatos comunes. Idealmente, PRI,
PAN y PRD deberían coaligarse donde la
unión de sus fuerzas maximiza la proba
bilidad de darle la vuelta a la elección.
Construir una alianza de esta naturaleza

implica un delicado trabajo político pa
ra superar resistencias en el ámbito local.
Al final del día, sin embargo, el fac

tor más importante será aceptación
del electorado. Aquí reside la princi
pal fuente de incertidumbre de este pro
yecto político. Ciertamente, la alianza
opositora es una apuesta. Pero, a juz
gar por lo ocurrido en la pasada elec
ción, PAN, PRI y PRD tienen a su favor
una probabilidad razonable de éxito.
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Columna

invitada

Eduardo RuizHeaiy
@ruizheafy

Para detener la pandemia
en México deben ser

vacunadas entre 96.75 y
109.65 millones de personas

Para que termine la pandemia de Covid1 9 en el
mundo, es necesario que entre 75 y 85% de la po
blación reciba alguna de las vacunas que se han
autorizado o que se encuentran en alguna de sus
tres fases de estudio clínico o que están aún en una

etapa temprana de desarrollo.
Lo mismo para cada país. Entre 75 y 85% de sus ha

bitantes deberán recibir la vacuna para que el nuevo co
ronavirus SARSCoV2 tenga oportunidades mínimas de
esparcirse.

Para prevenir que el virus vaya de un país a otro es po
sible que los viajeros deban demostrar que recibieron las
dosis necesarias para que la vacuna proporcione su máxi
mo nivel de inmunización. La mayoría de las vacunas de
sarrolladas requieren de dos dosis y son contadas las que
requerirán de una sola dosis.
En pocos países ya se aplican vacunas antiCovid. Des

de hace algunas semanas, en Rusia se está aplicando la
Sputnik V y en China están siendo vacunadas miles de per
sonas con alguna de las tres vacunas que, al igual que la
rusa, están en su fase tres de estudios clínicos sin que se
sepa a ciencia cierta si funcionan y cuáles pueden ser sus
efectos secundarios.

En el Reino Unido, la vacuna de PfizerBioNTech empezó
a aplicarse la semana pasada y en Estados Unidos desde
ayer empezaron a recibirla los trabajadores del sector salud
que atienden a enfermos de Covid19. En México, también
serán vacunados antes que nadie el personal médico que
atiende a las víctimas del nuevo coronavirus y es probable
que la semana entrante empiecen a ser vacunados los pri
meros de ellos, en vista de que el pedido se hizo ayer.
Hasta el lunes, el gobierno del presidente Andrés

Manuel López Obrador se había comprometido a
adquirir 178'800,000 dosis de vacunas antiCovid, de
acuerdo con el Velocímetro de Lanzamiento y Escala desa
rrollado por el Centro Global de Innovación Sanitaria de
la Universidad de Duke, en Carolina del Norte.
El Velocímetro muestra los acuerdos bilaterales por va

lor de miles de millones de dólares realizados por unos
cuantos países para adquirir las nuevas vacunas. Muestra
el número de dosis cuya compra está confirmada y el nú
mero de dosis que potencialmente podrían ser adquiridas.
Las vacunas que México se ha comprometido a adqui

rir son: 77.4 millones de AstraZenecaOxford University;
34.4 millones de PfizerBioNtech; 32 millones del Centro
de Investigación Gamaleya de Rusia (Sputnik V); y 35 mi
llones de la china Cansino.

En vista de que estas vacunas requieren de dos dosis
por persona, las 178.8 millones de dosis alcanzarán pa
ra 89.4 millones de personas. Pero, si tomamos en cuenta
una merma promedio de 10%, quedarán 160.92 millo
nes de dosis suficientes para 80.46 millones de personas.
Se estima que México tendrá una población de 129

millones de personas para el año entrante y que deberán
ser vacunadas entre 96.75 y 109.65 millones para lograr
los porcentajes necesarios para detener la pandemia. Esto
significa que se necesitarán de entre 32.58 a 58.38 millo
nes de dosis adicionales a las que hasta ahora el gobier
no se ha comprometido a adquirir.
Las faltantes se adquirirán mediante el mecanismo in

ternacional COVIX, que le dará 51.6 millones de dosis a
nuestro país, y mediante compras adicionales a diversos
laboratorios.

¿Cómo llegarán estas vacunas a quienes deben
recibirlas?
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latiana, exigida
por intereses de EU

Desde hace meses que la Secretaría de
Economía recibía presiones de Robert
I jhth er representante comercial de
Estados Unidos, para aceptar lo que se
rechazó en el TMEC: la estacionalidad

de exportaciones agrícolas.
No obstante, Washington, sin mucho ruido, aca

ba de apretar más para imponer estacionalidad a
una lista de exportaciones agrícolas de México, lo
cual podría arruinar al sector hasta ahora inmune
a la crisis económica.

Habrá de probar la flamante titular de Econo
mía, Tatiana Clouthier que, si se escucha a los
profesionales de la Secretaría y a los intereses mexi
canos, la inteligencia y el sentido común pueden su
perar a la experiencia.

Cancillería necesita voces distintas
Secreto a voces han sido los desacuerdos del can

ciller Marcelo Ebrard y su equipo con la emba
jadora en Washington, Martha Barcena, por
que siempre creyeron que la diplomática hablaba
directamente con Palacio, no a través de su ¡efe
inmediato.

Obviamente el desacuerdo tiene su origen en en
foques contrastantes en cuanto a la relación con la
Casa Blanca, desacuerdo agravado por la reticen
cia a reconocer al ya presidente electo de Estados
Unidos, Joseph Biden.
La inminente jubilación de la embajadora crea

un vacío en la cancillería. Las discusiones internas

que definen opciones a presentar a Palacio necesi
tan voces discordantes; sin ella se pueden cometer
graves errores.

Espejismo, apostarle a los migrantes
Desde hace tiempo que a los gobiernos de México

les gusta ilusionarse con que pueden influir en la po
lítica de Estados Unidos si logran la lealtad de los
mexicanos que viven allá, sea legal o ¡legalmente.
La situación ha sido aprovechada por funciona

rios que así impulsan aquí sus carreras y por orga
nizaciones de allá que, con respaldo del gobierno
de México, a veces logran cierta significación entre
las comunidades de migrantes.
La verdad es que, salvo a los mexicanos que

emigran temporalmente, los de primera generación
quieren mejor vida para sus hijos, los de segunda
generación, con todos sus bemoles, sólo quieren el
amerícan dream. Algunos ven lo que quieren ver.

Notas en remolino
Lo dicho, la ley de seguridad que regula a las agen
cias extranjeras avanzó en San Lázaro, porque es
algo así como un desplegado jurídico de reclama
ción y protesta, pero, como se dijo en este espacio,
también es una ley que invita a todos a simular que
cumplen... Arturo Reyes Sandoval es el nuevo
director del Poli. Un científico, que sin compromisos
con el actual establishmentde la SSA, al cual pue
de recurrir el presidente en temas de salud, sobre to
do de pandemia... Por cierto, la Canaco de Jalisco
adquirió un ultra refrigerador para que el gobierno
estatal pueda almacenar vacunas Pfizer... Por cier
to, la SSA anunció que ayer por la mañana se en
vió ya el pedido de las primeras vacunas. Llegarán,
dicen, en cinco o siete días, por eso el presidente
invitó a confinarnos los próximos 10 días, pues, ex
plicó: "Ya vamos a salir, ya vienen las vacunas"...
Algunos no entienden que lo que menos quiere Oc
tavio Romero, el director de Pemex, son broncas
sindicales en la paraestatal.
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Signos
vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

¿Un salmista al IPN?
Ni siquiera habían transcurrido dos horas de

su presentación en Palacio Nacional como
nuevo director general del Instituto Politéc
nico Nacional, cuando comenzó a circu
lar profusamente la serie fotográfica que

muestra a Arturo Reyes Sandoval del brazo de Car
los Salinas de Gorlari.
Ambos están rodeados por otros jóvenes mexicanos ra

dicados en Londres. La mayoría cumplían con estudios de
posgrado en centros universitarios de la capital británica,
donde el expresidente priista se refugió hasta mediados
de la década pasada. Reyes Sandoval ya había comple
tado su doctorado en medicina molecular en el IPN y des
pués de unos años de intenso trabajo en el Conacyt, alcan
zó el nivel II del SNI, para incorporarse al Departamento
Nuffield de Medicina, en la Universidad de Oxford.
El ¡oven tezuiteco se reencontraba con Salinas de Gor

tari, después de dos décadas. En 1993 había concluido
sus estudios como químico bacteriólogo parasitólogo en
la ENCB —forma parte de una familia de ingenieros for
mados en el Poli— y el entonces director, Oscar Joffre
Velázquez, le entregó un reconocimiento por su desem
peño académico. Al finalizar ese año, acudió a la enton
ces residencia oficial de Los Pinos, para recibir de manos
del Ejecutivo federal un premio nacional, como el mejor
estudiante de microbiología en el país.

Reyes Sandoval estudió una maestría en citopatología
y su doctorado en el Poli; recibió ambos grados, con men
ción honorífica y en el 2009 —tras de una estancia en el
instituto Wistar de Filadelfia— comenzó su trabajo para el
Conacyt, como parte del comité científico encargado de
evaluar a los estudiantes que solicitaban financiamiento
para programas de posgrado en el extranjero.
En 2010 llegó a Londres, para hacer su posdoctorado e

incorporarse en el Jenner Institute de Oxford. Allí coordinó
un grupo de trabajo dentro de un programa de investiga

ción en que buscaba desarrollar vacunas para cuatro epi
demias emergentes, todas transmitidas por mosquitos: den
gue, malaria, chikungunya y la enfermedad de chagas.

Un esfuerzo de dos décadas en el campo de la investi
gación biomédica, especializado en los vectores adeno
virales de chimpancé, que en su momento fueron la base
de la estrategia líder para la malaria, se probaron en dos
vacunas contra el ébola en Oxford y ahora se materializó
con las vacunas contra la Covid19, desarrollada por esa
institución y AstraZeneca.
La experiencia de Reyes Sandoval en el desarrollo de

las plataformas de VLP como herramientas de inmuniza
ción y su reciente estudio sobre la capacidad de los pa
tógenos para modificar su estructura para evadir las res
puestas inmunes y continuar su supervivencia a expensas
de los seres humanos, podrían aprovecharse directamen
te ante el reto que significa la elaboración de una vacuna
mexicana contra el coronavirus.

En el 201 ó, el científico mexicano impulsó la firma de
un memorándum de entendimiento entre el Departamen
to de Medicina de la Universidad de Oxford y media do
cena de instituciones públicas y hospitalarias en México
y Brasil, en busca de una sede para un programa de in
vestigación que desarrollara la vacuna contra el dengue
y la chikungunya. Entre las instituciones convocadas estu
vieron el IMSS —a través del Centro Médico Siglo XXI — y
las universidades de Puebla y Michoacán.
Tales entornos de investigación colaborativa quedaron

cancelados en este sexenio por la suspensión de las becas
Conacyt, producto de la austeridad republicana.

Impecable, la hoja de vida del científico mexicano. Y en
Palacio Nacional fue bien recibido, lo que contrasta con la
reacción de la burocracia politécnica. La difusión de las fo
tos de Reyes Sandoval con el expresidente es la más leve...

De la decisión presidencial, ni hablar. El malestar, so
bre todo, es con los huéspedes de Argentina 28. Y es
que la oficina del titular de la SEP convocó a una pasa
rela, con la posterior integración de una terna, que —se
gún ofrecieron los colaboradores de Esteban Moctezu
ma— llegaría al despacho presidencial. Dos destacados
integrantes de la comunidad politécnica confirmaron que
fueron entrevistados y hasta finales de la semana pasada
alentados a esperar una invitación del Ejecutivo, que ob
viamente nunca llegó.
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El privilegie
de opinar

Manuel® Ajenjo
elprivilegiodeopinar@eleconomisla.mx

Empatia

En 1977 entré a trabajar como redactor de tex
tos a la agencia de publicidad, Arellano NCK.
Me fijé que en la mayoría de oficinas había una
placa con la palabra Empaty, que, así en in
glés, era el lema del consorcio publicitario tras

nacional, pregunté su significado Fue mi amigo, Ram
sés González del Castillo el que me dijo, mira en
inglés significa algo así como ponerse en los zapatos
del cliente. Enseguida entendí el concepto que me pare
ció apropiado para una agencia publicitaria que tiene
como cometido brindar servicio. Qué mejor para dar és
te que identificarse con el cliente poniéndose en sus za
patos, hacer suyos sus problemas y necesidades. (Aun
que tratándose de publicidad, hay clientes que calzan
del tres y medio. Su estrechez mental es directamente
proporcional a la de su calzado. Pero ese es otro tema).
Antes de preguntar debí de haber buscado su traduc

ción al español (empatia) palabra que no era usual en
esa época y que yo desconocía. Ahora sé, según el dic
cionario de la RAE, que "empatia es la capacidad de
una persona de participar afectivamente en la realidad
de otra".

El vocablo entró a formar parte del vocabulario espa
ñol, a comienzos del siglo XX, por conducto de la psico
logía, ciencia que dotó al término de su significación ac
tual. Originalmente la voz griega "empátheia" significaba
pasión. En el siglo II d de C., Galeno la uso como sinóni
mo de dolencia o enfermedad. Empatia se deriva de la
raíz griega "phatos" de la que se originan palabras como
apatía, simpatía, antipatía, frenopatía y telepatía. Phatos
en griego expresa lo que siente el cuerpo o experimen
ta el alma.

Empatia se formó para indicar la participación objeti
va y profunda de un individuo en los sentimientos, conduc
ta, ideas, posturas intelectuales, etc. de otro, y la compren
sión íntima de su situación vital e intelectual. Un ejemplo
simple: el hecho de votar portal o cual candidato supone
un acto de empatia.

Años después, durante un cursillo de dramaturgia, vol
ví a encontrarme con la palabra cuyo significado literal ya
conocía. Pero ahora, ésta era usada para denotar la mi
sión de toda obra dramática teatro, cine, televisión que
debe lograr una empatia entre los personajes de la misma
y los espectadores; una identificación, una transferencia
de personalidad. El observador debe sentirse el persona
je representado y ansiar sus características.
El asunto de esta columna nació por la idea, un tanto

cuanto burlona, del presidente López Obrador de querer
hacer un diccionario con las, que él considera, nuevas pa
labras del período neoliberal y la inclusión de términos del
período post neoliberal. Llamó mi atención que el manda
tario incluyera entre éstas la multicitada empatia, palabra
que cualquier político debería de conocer, no solo su sig
nificado, sino la forma de estamparla en su audiencia.
También, me extrañó, su falta de tolerancia para que ca
da quien utilice el vocabulario que más le agrade; y me
sorprendió su ánimo conservador al no considerar el len
guaje, el idioma, como algo vivo y dinámico.

Paradójicamente, sin saber su significado, e, inclusive,
no siendo, al parecer, de su agrado la palabra, Andrés
Manuel es un político que logra empatia con la pobla
ción. De no ser así no ocuparía el Palacio Nacional desde
donde todas las mañanas declara sus filias y sus fobias.

La empatia de López Obrador, la proyección que su
personalidad logra con la de sus seguidores es tal, que si
él hubiera adoptado el uso del cubrebocas al comenzar
la pandemia, muchos mexicanos hubieran transferido su
identidad a la del líder y, al identificarse con él, los muer
tos y los enfermos serían notoriamente menos. Tal parece
que el tabasqueño ignora el influjo que la investidura pre
sidencial tiene sobre la mayoría de sus gobernados.

Memes de la pandemia
Ya huele a Navidad. Y si no hueles, no salgas de tu casa.

El error fue llamarlo Covid19, si le hubieran puesto
Cruz Azul hubiera sido fácil eliminarlo.
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Ya hay más mujeres en
educación superior, pero
no en carreras ele ciencias

Estamos más integradas a la educación superior como
tendencia global. Hoy por hoy, hay más mujeres^te
hombresastodiando educaciónHpericst en el mundo.
De acuerdo .con el Indice de paridad de género de la
tasó bruta de matriculación de la UNESCO, la puntua

ción de 192 países es de 1,1  ligeramente a favor dé las mu
jeres, La puntuación de América Latina es un poco más alta, con
1.2.1 iHi
dad casi perfecta hombr&mujeren matriculación a nivel superior.
Ahora bien. No se puede entender una realidad compleja,

a partirde un sólo dato. La comparación hombremujer en ma:
trieyfccignafiivel r® iPfSeja l<| pE$'ÉI#a*t m bw
áKj'Significáíivdlsdi Id iMiádaÉicE ¡«iiiiÉires y Mujeres S%
diferentes disciplinas, y en particular en las carreras de Ciencia,
Tecnología, Ingeniería y Matemáticas (SIEM, por sygsíglas en
inglés).

¿Por qué es relevante?
Existen disciplinas <que son mejor pagadas que otrasyqae a

sy;vezgeneran mayores niveles deeqyídad .económica y rÍEjMe
za para toda la población. La integración de la mujer a la eátol
cación superior no necesariamentess traduce en igualdad de:
ingreso económico.
Según bsdatqs del Banco Mundial,' de I 18 economíasíen

tre lósanos 2015 a 2018 eñ promediósolo el 14.l%de.bs
egresadas.:de. las carteras STEMson mujeres. Además, Inicü
mentecinco países reportan qHe másdel 30% deegresadasde
las carreras STEMson mujeres

Las brechas en STEMentre hombres y mujeres se construyen
desde temprana edad, ¿cuáles son las causas? De acuerdo con
in estudioebja OCDE (2015J, un factor eg la internalización en
las propias mujerés del viejo estereotipo pasado de moda ql#
cree^.ué"las mujeres no son tan buenas para las matemáticas en
comparación con los hombres". A pesar de que las habilidades
cognitivqsse'desarrollan en igual grado para hombresy muje
res, eSle estudio concluyólo© la brecha de género en el examen
internacional PISA sobie el desempeñó en matemáticas¡se:de
faySi ¡JSn fEirte, a los lífijcü niwJs»<onfiaDwfe»|l,iri05.
¦k. bemti ta «pac» i tosías. Ig
educación y a la fuerza laboral en STEM.se traduce directamente
en hijos con mejores oportunidades educativas^ laborales. Ade
más, ayuda al crecí miento económico a nivel mundial. ¿Ó uses
tamós esperando?

La proporción de mujeres de los
egresados de carreras STEM | PORCÉtíPfÉ
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Rayuela
Para no generalizar,

diremos que la mayoría
de los partidos políticos
de este país vive bajo un
eclipse solar permanente.
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CIUDAD PERDIDA
Echen las luces a las mañas del TEPJF

Decisiones a contrapelo en la CDMX
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
EL TRIBUNAL ELECTORAL del Poder

Judicial de la Federación busca los argu
mentos falsos, pero los que más se parez

can a la verdad, para otorgar el registro a una
organización política cuyo líder se encuentra
en la cárcel, por pillo.

PARA EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad
de México, y también para el tribunal local, la
organización Enrédate por México no podía
convertirse en un partido político, entre
otras consideraciones, porque recibió aporta
ciones de personas no identificadas, con lo que
contraviene los criterios que marca la ley.

PERO LOS MIEMBROS de ese tribunal, que
ojalá en algún momento, alguna vez, rindan
cuentas por sus decisiones, han echado mano
de las argucias para tratar de poner en la
arena de lo político a ese grupo de personas
que, no entendemos con qué fin que no sea el
de cubrirse de impunidad, busquen convertirse
en otro membrete con el que se pueda confun
dir más al electorado.

EL ASUNTO DEMANDA algo más que la
atención del lector o la ira de algún político,
urge una investigación que no sólo señale las
tropelías de un grupo que confundieron el ser
vicio público con el negocio y el mercadeo, sino
también todo lo que atañe a la actitud de los
miembros del tribunal.

ES POSIBLE QUE desde la Cámara de
Diputados se pueda enderezar la investigación
que, si bien no pueda hacer nada por un fallo
amañado, sí pueda exhibir algún mal manejo,
en caso de que lo hubiera, y mostrara a la po
blación en manos de quiénes está la justicia, no
sólo electoral, también lo que corresponde a
los organismos políticos del país.

NO ES POSIBLE que, muy a pesar de lo que
la gente expresa de la política en general, estos
jueces sigan haciendo lo que se les pega la ga
na, cubiertos siempre por las fisuras que deja
la ley y las mañas que desarrollan quienes la
conocen a fondo.

De Pasadita

YA ES HORA de entender, sin flagelarnos,
que la situación de la pandemia ha obligado a
ir tomando decisiones a contrapelo, decisiones
de emergencia que en algún momento podrían
parecer contradictorias, pero que dan razón a
la ruta que hoy seguimos.

LA CIUDAD DE México ha perdido en la
emergencia sanitaria 350 mil empleos, trabajos
que se diseñaron conforme a las necesidades de
los gobiernos que pretendieron crear un lugar
de servicios en donde la labor en las fábricas,
por decir algo, se olvidó, y ahí, en los servicios,
es donde más fuerte pegó la pandemia.

DE LOS EMPLEOS eliminados, únicamente
se han recuperado 40 mil, y el muy alto núme
ro de vendedores en la calle, que viven el día
con día, es decir, que no pueden dejar de salir a
trabajar, han echado por tierra las proyeccio
nes y los símbolos que se habían establecido
frente a un fenómeno totalmente desconocido.

HOY, MAS DE cerca, sabemos que la econo
mía es el interruptor de las luces del semáforo
epidemiológico, y que el rojo, el naranja, el
amarillo y todos los demás colores que algo
significaron en algún momento, ya no sirven.
Medir la situación de la pandemia sin tener
en cuenta lo económico sería un error de con
secuencias catastróficas. Quienes hoy atacan
a Claudia Sheinbaum y le exigen que pinte de
rojo la luz sanitaria de la capital, ya midieron
la catástrofe y buscan que la jefa de Gobierno
caiga en esa trampa para destrozarla.

SHEINBAUM HA AGUANTADO hasta aho
ra, con el precio que eso significa para alguien
que se halla en la contienda política, las críticas
y las provocaciones porque sabe que no puede
llevar al despeñadero económico a la capital, y
porque no permitirá, suceda lo que suceda, que
la pobreza arrolle a la gente de la ciudad que
gobierna.

ESE ES SU compromiso, y nada la hará cam
biar. El semáforo ya no sirve, la decisiones
cotidianas son lo que marcará la batalla contra
el virus.
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A Personas caracterizadas de reyes magos y
SantacLós realizaron ayer una protesta en el
Zócalo para pedir al gobierno que Les permita
ocupar espacios en La vía pública para sus

tradicionales romerías a Las que acuden Las
familias a tomarse fotografías con Los
personajes más esperados por Los niños.
Foto Alfredo Domínguez
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Barcena y la salida "anticipada" //"Nadie
intervino ni influyó" // (Más) Fortalecimiento
de Ebrard// En EU, sale el fiscal William Barr
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL DIA EN que Joe Biden fue recono
cido oficialmente como presidente
electo de Estados Unidos se dieron
a conocer dos significativas salidas
de foro: en el país vecino, la del

procurador de Justicia, William Barr, quien
físicamente dejará el cargo antes de Navidad;
y el anuncio del retiro adelantado de la emba
jadora de nuestro país en el de las barras y las
estrellas, MarthaBárcena.
EL CASO DE Barr es una muestra del fracaso
de fanfarronería electoral que protagonizó
Trump al pretender desconocer los resultados,
no oficiales en estas semanas anteriores, pero
ya con firmes visos de ser irreversibles, a favor
de Biden. Barr, aliado firme de Trump, reco
noció en días pasados que su oficina y el De
partamento de Seguridad Interior no habían
encontrado evidencias de fraude electoral. Con
esa declaración, equivalente a un desmontaje
desde las entrañas del trumpismo, pocas dudas
quedaron de que el berrinchudo aún domici
liado en la Casa Blanca no tendría buen puerto
para sus extraños planes de reelección forzada.

EL CASO DE la embajadora Bárcena, por su
parte, no afectará a personajes de poder, sino
lo contrario. Marcelo Ebrard ha mantenido
una cerrada contienda con la representante
oficial de México en Washington, lo cual ha
producido desde discordias en cuanto al pro
tocolo de reuniones internas hasta una diso
nancia constante que ningún otro miembro de
la nomenclatura andresina se permite ante el
virtual vicepresidente de la República.

LA EMBAJADORA BÁRCENA tiene una ca
rrera diplomática consistente y seria, que hizo
que se viera con naturalidad su designación
ante el país vecino, sin que se pretendiera que
hubiera influido su relación de matrimonio con
Agustín Gutiérrez Canet, un periodista luego
convertido a la diplomacia que es tío de Beatriz
Gutiérrez Muller. Hade decirse que Gutiérrez
Canet (embajador jubilado) ha mantenido una
posición pública, como articulista en un diario

de circulación nacional, de ejemplar apego a
sus convicciones y valoraciones, sin concesio
nes analíticas en razón de sus referencias con
el primer círculo de Palacio Nacional.
CON LA SALIDA de Bárcena se consolida el
poder expansivo de Ebrard, aunque la emba
jadora tuiteó ayer mismo: "En consulta con
el Presidente @lopezobrador_he tomado la
decisión de jubilarme de manera anticipada.
Nadie más intervino ni tuvo opinión ni influen
cia sobre esta decisión personal. El proceso
se concluirá en los próximos meses. En tanto,
seguiré al frente de la Embajada". En otro
mensaje, añadió: "Nadie me ha regalado pues
to alguno en mi carrera diplomática, ni por
amiguismo, ni por nepotismo, ni por pertene
cer a grupos de poder".
ES DE ESPERARSE que se esclarezca la

razón de esa jubilación "anticipada" y también
llama la atención que la diplomática haya te
nido que salir a las redes sociodigitales a pun
tualizar que "nadie" influyó para su decisión.
También se sabrá más adelante si la jubilación
por anticipado tiene relación con las recomen
daciones específicas respecto a los tiempos en
que debería darse el reconocimiento de AMLO
a Biden.

OTRO PUNTO PECULIAR fue la visita de
días que hizo a la capital estadunidense el
director para América del Norte, el joven Ro
berto Velasco (hechura en la SRE de Ebrard,
y uno de sus operadores). La visita terminó
el pasado 4 y se realizaron reuniones en la
embajada, con la titular de esta oficina y otros
personajes de la diplomacia en Washington.
A ESTAS ALTURAS, Ebrard tiene un control
político extraordinario. Interviene en múl
tiples asuntos ajenos formalmente a su res
ponsabilidad como secretario de Relaciones
Exteriores y controla el aparato de Morena
mediante Mario Delgado Carrillo, quien va
aprovechando las posibilidades de presidir el
partido en el poder para ir sembrando candi
daturas y expectativas que tienen la marca del
precandidato presidencial más consolidado
hasta ahora. ¡Hasta mañana!
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•Adelfo Regino, caravanas con sombrero ajeno
Nos comentan que a quien empiezan a devorar sus aspiraciones políticas buscar
la gubernatura de Oaxaca, a pesar de que éstas no se verían materializadas sino
hasta el 2022, es a Adelfo Regino, titular del Instituto Nacional de los Pueblos In
dígenas. Y es que, nos aseguran, el funcionario aprovecha para hacer caravanas
con sombrero ajeno en el tema de las gestiones para la construcción de caminos
rurales. Pretende asumir protagonismos artificiales, pues quienes realizan la gran
tarea en ese programa clave de la 4T son los ingenieros de la Secretaría de Comuni
caciones y Transportes. Nos dicen que Regino, a quien ya no le dieron el micrófono
en la más reciente entrega de caminos que encabezó el Presidente, tendría que
atender los señalamientos que se han hecho contra personal adscrito a su instituto
por presuntos cobros de moches, por ejemplo los que hicieron autoridades munici
pales de San Mateo Tlapiltepec. Uf.

• Tlaxcala se le parte a Morena
La noticia es que no todas las designaciones de candidatos en Morena han tenido
un feliz término ni se ha logrado la disciplina que todo dirigente quisiera para al
final presumir unidad. Es el caso del nombramiento como candidata para Tlax
cala que ayer hizo Mario Delgado en favor de Lorena Cuéllar. Y es que apenas le
levantó la mano, Dulce Silva, quien también aspiraba a que Morena arropara sus
aspiraciones, publicó una carta en tono muy crítico. La figura política local, quien es
también esposa de César Yáñez, advirtió "el riesgo que corremos al entregar nues
tro destino en manos de personas obsesionadas con el ejercicio del poder público,
a pesar de haberse comprobado y estar en curso investigaciones por acciones de
corrupción". Todo parece indicar que a Tlaxcala Morena no va unida. Uf.

• Rosa Icela, por un reto mayor
Con la novedad de que Rosa Icela Rodríguez reapareció ayer tras vencer al coro
navirus en una batalla que se prolongó por casi tres meses. La funcionaría se reu
nió ayer con el Presidente, que celebró verla sana y recuperada, mientras la propia
Rosa Icela le expresó su agradecimiento por haber confiado en ella para ocupar la
titularidad de la Secretaría de Seguridad Ciudadana en sustitución de Alfonso
Durazo, quien busca el gobierno de Sonora, Nos hacen ver que está claro que su
gran reto será el de tomar las riendas y conseguir que los homicidios dolosos dejen
de crecer, al igual que los feminicidios y las extorsiones. Son los referentes que el
propio Presidente señaló en su más reciente informe.
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• De negociaciones y perfiles en la B J
Nos cuentan que México Libre sigue haciendo trabajo fino en aras de lograr acuer
dos para postulaciones comunes con partidos como el PAN o Movimiento Ciuda
dano, sobre todo en espacios donde tiene figuras que pueden ser competitivas. Y
lo anterior viene a cuento, porque un nombre que está sonando fuertemente estos
días es el de Fausto Barajas, a quien ciudadanos están empajando para que bus
que un espacio relevante en una de las alcaldías importantes de la ciudad, la Benito
Juárez. De hecho en las benditas redes, ciudadanos están difundiendo el perfil del
economista por el ITAM y la London School of Economics, exfuncionario público
y directivo también de empresas privadas. "Sé parte del nacimiento de una nueva
clase política ciudadana", señalan quienes llaman a respaldarlo.

• La proximidad TamaulipasEU
La noticia es que quien está logrando una colaboración relevante con autoridades
de Estados Unidos es el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de
Vaca, quien ayer inauguró el segundo complejo regional de seguridad en Nuevo
Laredo el primero fue en Reynosa que servirá de base para 600 policías que
se dedicarán a combatir la delincuencia para fortalecer y hacer más competitiva
esa región fronteriza. La apertura de las instalaciones se dio con la presencia de
representantes de agencias de seguridad de EU y de funcionarios texanos y, nos
comentan, llamaron la atención la proximidad del gobierno estatal con la cónsul de
EU en Nuevo Laredo, Deanne Kim, y con el congresista Henry Cuellar.

• La crisis de imagen del góber zacatecano
El que no anda muy contento con la percepción pública de su imagen es el priista
Alejandro Tello Cristerna, gobernador de Zacatecas, quien, nos comentan, tiene
entre ceja y ceja a los encargados de comunicación social de su administración,
después de una racha de errores en el manejo de su estrategia digital y la evidente
necesidad de justificar sus operaciones en favor de su partido, con miras a las elec
ciones del próximo año. Al mandatario estatal también le llueven críticas por las
que, incluso, se vio obligado a disculparse públicamente, como cuando fue de los
últimos funcionarios en lamentar el asesinato de la niña Sofi, de 12 años, en Fres
nillo, una lección básica de sensibilidad para un representante popular a cargo de
una de las entidades del país más azotadas por la violencia armada, los secuestros,
los homicidios, los feminicidios... y la lista no cesa.
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Se acabó el juego. Donald Trump
ha sido derrotado y abandona
rá la Casa Blanca. Entre rabietas,

negación de la realidad y actos infa
mes, el republicano dejará no sólo las
funciones descuidadas desde el día

de la elección, sino los poderes de
hacer y deshacer a su antojo, deján
dolo en una posición débil y ridicula
ante el mundo. Lo peor no es el daño
que hace a su persona, sino las heri
das abiertas que deja en un país en el
que los estallidos de violencia se dan
en cada esquina.

Desde la elección, Trump y sus aliados presen
taron alrededor de 50 demandas que fueron deses
timadas una a una en tribunales. Esto, en medio de
una incesante y peligrosa retórica en la que denun
ciaban un fraude masivo y un robo de la elección.

La Suprema Corte de Justicia dio el golpe final
a los intentos de Trump de impedir que Joe Biden
asuma la presidencia en unos días. En un breve y
contundente comunicado se manifestó en contra

de que siquiera se presentará la demanda promo
vida por el estado de Texas para desestimar los
resultados electorales de cuatro estados cruciales

para la victoria de Biden: Michigan, Pensilvania,

Wisconsin y Georgia. La Corte afirmó que Texas no
tiene derecho a manifestarse en contra de cómo

llevan sus procesos electorales otros estados, por
lo que la demanda simplemente no procedió. El
más alto tribunal, con todo y su clara mayoría con
servadora y los jueces nominados por el mismo
Trump, se ha negado a seguir con el destructivo
intento del republicano de dar marcha atrás a los
resultados de la votación.

Toda esta propaganda e intentos vanos de negar
la derrota están encaminados a la salida de Trump
como una víctima de una conspiración. En estos
días, según las últimas encuestas, ha logrado que
más de 70 por ciento de los republicanos esté con
vencido de que las elecciones fueron fraudulentas.
Así, gran parte de la población no sólo no levanta
ría las cejas, sino que justificaría que el presidente
saliera de su puesto arrojando a diestra y siniestra
perdones presidenciales para sus aliados, su fami
lia e incluso para él mismo. Para Trump todo se re
sume en buscar el beneficio propio, aunque deje en
ruinas la democracia.

En medio de una crisis económica y de salud
sin precedentes, Estados Unidos se revuelve en
un drama político sin sentido que ha dejado a la
sociedad no sólo dividida, sino enfrentada. Ya se
han dado casos de violencia entre manifestantes y
el aún presidente parece feliz por esto.

Serán tiempos muy complicados para Biden
y Kamala Harris. Su principal misión, unificar y
sanar el tejido social estadounidense, estará entor
pecida por la pandemia, la crisis económica y una
crisis de legitimidad que no tendría por qué existir
de no ser por la desgraciada, cínica y vergonzosa
actuación de Donald Trump.
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El pasado viernes, apenas
con unas horas de diferen

cia, las autoridades sanita
rias de Estados Unidos y México
aprobaron el uso de la vacuna de
Pfizer/BioNTech contra la Co
vid19; lamentablemente, habla
mos de dos realidades distintas.

Mientras en Estados Unidos una parte
muy importante de la distribución lo es
tán haciendo empresas particulares como
Walmart y las farmacias de CVS o Wallgre
ens, aquí en México, si se llegan a tener las
vacunas, el gran desafío será cómo se dis
tribuyen.

Según expertos, para lograr la inmuni
dad colectiva, es decir, de un retorno a la
normalidad, se necesitaría que entre el 75
y el 8o por ciento de la población estadou
nidense esté vacunada, lo cual no ocurrirá
antes de "mayo o junio", según Moncef
Slaoui, asesor científico de la operación
gubernamental de vacunación en Estados
Unidos.

La forma en que se manipula la vacuna
es muy importante, se tiene que manejar
en unos refrigeradores especiales que la
ultracongelan. De no hacerse así, se echan
a perder.
Entonces no sólo es tener la vacuna,

sino los refrigeradores para transportarla,
las jeringas y agujas.
No son refrigeradores caros, cuestan

unos 150 mil pesos, y son pequeños, ahí
caben miles de dosis, pero en México to
davía no se cuenta con la infraestructura
que se necesita.
En Estados Unidos, el domingo por la

mañana, se dio el banderazo a la distri
bución de los fármacos a 50 estados de la
Unión Americana. Los primeros camiones
con 184 mil 275 vacunas partieron de las

instalaciones de Pfizer en Michigan.
Más tarde partieron otros 3 mil 900 y el

lunes salieron otras 400 cajas empaqueta
das con aproximadamente 390 mil dosis.
Es así como Estados Unidos puso en

marcha la Operación Warp Speed, iniciati
va para distribuir las primeras 2.9 millones
de dosis. "Las vacunas serán trasladadas
desde la fábrica de Pfizer a los centros lo
gísticos de UPS y FedEx para su envío a 636
localizaciones de todo el país", explicó el
responsable de la operación, el general
Gus Perna.

Pfizer estima que 20 aviones transpor
tarán diariamente sus vacunas hacia po
blaciones de todo el país, incluyendo la
tribu nativa de los Navajos, que ha sido
duramente golpeada por la pandemia.
Y es que se hará vía aérea para contar

con mayor seguridad. Ya hace unos días,
interpol anunció que el crimen organizado
podría tomar ventaja de la pandemia.
La vacuna de Pfizer/BioNTech, de la

cual el Gobierno estadounidense compró
100 millones de dosis, tiene una eficacia
del 95 por ciento.
Ante este despliegue sin precedentes,

la cadena Walmart tiene listos sus más de
5 mil establecimientos para suministrar la
vacuna de Pfizer.

Desde el pasado jueves, la cadena anun
ció que contaba con un servicio de farma
cia y que estaba equipado de congeladores
y con hielo seco para poder almacenar las
vacunas en las condiciones adecuadas. Y
es que la firma cuenta con personal sanita
rio que ya administra millones de dosis de
otras vacunas.

Pero no sólo es Walmart, también las
cadenas de farmacias CVS, como Walgre
ens, han llegado a acuerdos con el Gobier
no de Estados Unidos para administrar la
vacuna.

Las farmacias tienen miles de trabaja
dores listos para establecer clínicas móvi
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les dentro de hogares de ancianos e insta
laciones de atención en todo el país.
Ambas cadenas nacionales tienen expe

riencia en la aplicación de vacunas contra
la influenza a decenas de millones de ciu
dadanos cada año.
Walgreens comenzó la distribución de

las vacunas de inmediato, pero aquellos
con menor riesgo tendrán que esperar has
ta después del festejo de Año Nuevo para
una distribución más generalizada.
Tanto Walgreens como CVS cumplieron

con sus objetivos de contratación, y cada
uno agregó 10 mil o más trabajadores de
farmacia en sus establecimientos para ayu
dar con las vacunas.

El despliegue sin precedentes refleja la
urgencia del país en donde ya han muerto
casi 300 mil personas.

En México estamos llegando a los 115 mil
muertos con una población de un tercio de
la que tiene Estados Unidos. Per cápita, el
número de muertos en México es mucho
más alto.

Y mientras México se convierte en el pri
mer país de Latinoamérica en aprobar la
vacuna de la farmacéutica Pfizer/BioNTech,
para poder iniciar la inmunización, la dis
tribución de las dosis será uno de los más
graves problemas en nuestro país.

Será con la ayuda del Ejército como el
Gobierno federal distribuirá las primeras
250 mil dosis que lleguen al país.

Según previsiones de las autoridades de
la Secretaría de Salud, se podrá vacunar an
tes de que termine diciembre a 2.6 millones
de mexicanos.

Lo cierto es que, hasta el fin de semana,
las autoridades no habían detallado cómo
resolverán los requerimientos de un cos
toso sistema de congelación que necesitan
los suministros para conservarse, aunque
han mencionado que tendrán el apoyo de
la farmacéutica y el Ejército.
Y mientras México hace contratos para

asegurar que llegue la vacuna a nuestro
país, el gran desafío seguirá siendo la dis
tribución de las mismas.

Reto sin precedentes

PERSONAL de
Pfizer/BioNTech
guardan cajas
con la vacuna
desarrollada por
ese laboratorio

para su produc
ción, en imagen
de archivo.
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esde entonces, para el mexi"D cano ser guadalupano es al
go esencial...", y tal como esta

canción da cuenta de las apariciones de
la Virgen de Guadalupe, de su encuentro
con Juan Diego y de la elección del cerro
en donde debiese construirse su templo,
la morenita del Tepeyac en la vida de
millones de mexicanas y mexicanos es
algo esencial.

Desde diciembre de 1531, en que el Nican Mopohua
narra la primera aparición, se escribió un antes y un des
pués en la vida de México. La Guadalupana está en nuestra
cotidianidad y es el centro de nuestra fe.

He oído decir a algunos, con todas las contradicciones
que implica, "soy ateo, pero soy guadalupano", así lo dicen
y así lo viven; y es que a la morenita acudimos en los mo
mentos más felices y en los más desoladores.

Se le piden milagros y se ofrecen con devoción las
llamadas "mandas". Las peticiones cruzan todo aquello
que resulta significativo; salvar sus cosechas, la salud de un
familiar, la maternidad, mantener su empleo o conseguir
uno, y así se multiplican por millones.

Cuando se tiene el milagro pedido, se regresa para darle
gracias, y se llevan flores, cantos o se prenden veladoras.

Las peregrinaciones que llegan diariamente de dife
rentes rincones del país, son protagonizadas por sectores,
como los globeros, que pintan la Basílica de colores bri
llantes, o los organilleros y los de la marimba, que ponen
a bailar a los feligreses y hacen undíadefiestay unidad.

También se acude a ella cuando urge el consuelo, cuan
do el dolor es insoportable por la muerte de un ser amado;
por la hija o el hijo desaparecido, por aquellos que han per
dido la saludo porque el alma no encuentra consuelo ni paz.

La Virgen vive en nuestros hogares y viajaen bicicletas;
está en estandartes que marcaron la historia de nuestro país,
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como el del cura Hidalgo; o el de César Chávez en aquella
marcha que cambió la historia de nuestros migrantes en
Estados Unidos.

Es peregrinay llega al mundo entero, como la peregrina
ción que vi en video en África, o el encendido de antorchas
por su llegada a San Patricio, en Nueva York, y como los co
mités guadalupanos son centros de cohesión, salvaguarda,
defensay protección paramuchas y muchos compatriotas.

Casi en cada familia mexicana hay historias de amor con
la Guadalupana, por eso los altares en banquetas, fábricas,
hogares, montañas y prisiones.

El ayate de Juan Diego refleja las nubes abriendo paso
a la Virgen, rodeada de los rayos del sol, los colores de su
manto son los de una emperatriz, y su cabello da cuenta
de su virginidad. El mestizaje es el color de su tez, sus ojos
reflejan la vida que percibieron los testigos del milagro.

En su cruz se funden dos culturas, Quetzalcóatly Cristo;
sus manos son ahora y siempre refugio del desvalido. La
cinta negra no deja duda de su embarazo y las estrellas en
su manto son las constelaciones que brillan sobre el Valle
de México. La luna negra con el ángel son un código de
amor, de esperanza, de un nuevo comienzo, un códice de
sincretismo.

Y hace apenas unas horas, escuché gritar a una de las
pocas peregrinas que llegó a las puertas de la Basílica, "Vir
gen de Guadalupe, tú eres nuestra patria". Por estas razo
nes es que para millones de mexicanas y mexicanos ser
guadalupano es algo esencial.
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Entre el agravamiento de la pan
demia por los altos niveles de
contagio que en los últimos

días han atiborrado los hospitales
en la CDMX y en otras del interior,
por una parte y, por la otra, el rotun
do rechazo a la reforma al Banco de

México por parte de su gobernador y
subgobernadores aun los propues
tos por el Presidente López Obrador
que vulnera la autonomía del mismo,
el país vive hoy por hoy uno de los
peores momentos del sexenio.

Si a eso se agrega la insistencia presidencial
de no salir de casa en estas fechas de fin de año,
mientras con cualquier pretexto continúan las
giras al interior de la República sin atender las re
comendaciones sanitarias, como el elemental uso
de cubrebocas ni respetar la sana distancia, el mal
ejemplo cunde y el número de personas fallecidas
por coronavirus aumenta alarmantemente.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Se generalizan las críticas al líder del Senado,
Ricardo Monreal, quien presentó la iniciativa de
reforma a la ley del Banco de México, que aprobó
la mayoría de Morena y a cuya verdadera autoría se
asegura que fue ajeno, según versiones que circulan
dentro y fuera del ámbito bancario y legislativo, aun
cuando ahora el zacatecano ha tenido que defender
y justificar, lo que, políticamente, le representará
alto costo, según coinciden algunas voces.
Esas versiones se fortalecieron tras el artícu
lo semanal del exsecretario de Hacienda, Carlos
Urzúa, en El Universal, en el que señala que "hay
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que dudar que esa iniciativa, tan burda y lesiva para
los intereses de la nación, provengan del propio
Senado" y que "de la redacción tan peculiar de la
iniciativa, el borrador de la reforma provino proba
blemente desde el propio Palacio Nacional, pero no
de motuproprio, sino que fue escrita por financieros
cercanos a la Presidencia".

Desfile ante integrantes de la Comisión de Ha
cienda de la Cámara de Diputados, a la que fue tur
nada la minuta de reforma a la ley del Banxico: el go
bernador de esa institución, Alejandro Díaz de León,
y dirigentes de la Asociación de Bancos de México,
que encabeza Lui s Niño de Rivera, para expresar sus
inconformidades.

Siguen las postulaciones de candidatas de Mo
rena a gobernadoras, ahora la de Lorena Cuéllar, en
Tlaxcala, en donde era superdelegada del Gobier
no federal, nombramiento que fue como los de
sus colegas en otras entidades paso previo a las
gubernaturas.
A unas horas de que se confirmara oñcialmente
el triunfo electoral de Joe Biden como próximo pre
sidente de Estados Unidos, la embajadora de México
en ese país, Martha Bárcena, anunció su retiro del
servicio diplomático después de 43 años de carrera,
en los que desempeñó ese mismo cargo en varios
países de Europa.
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gu¡llermoliurtaclí)@rázon.com.mx

Varios amigos me han compar
tido distintas objeciones que
se le pueden hacer a la Guía

Ética respecto al tema del perdón.
Las replanteo aquí para completar mi
examen.

La Guía no toma en cuenta de manera explí
cita el hecho de que pasamos por la peor crisis
de inseguridad, crimen y violencia de la que
se tenga memoria. No hay un mexicano que se
sienta seguro y millones han sido victimas. Pues
bien, el perdón requiere un horizonte de justicia.
Incluso en la tradición cristiana, el perdón es un
mandamiento que se cumple con la certeza de
que la justicia de Dios siempre se alcanza. Lo que
nos pide Dios es que le dejemos a él ese juicio.
Pero el Gobierno actual no puede ponerse en el
lugar de Dios para pedir que perdonemos a los
ladrones, secuestradores, extorsionadores, toi
turadores, violadores, asesinos y a sus cómpli
ces dentro de las fuerzas de seguridad del Estado.
No puede hacerlo porque el Estado carece de la
autoridad moral para pedirnos que perdonemos,
cuando no ha cumplido con su trabajo más ele
mental, a saber, que se respete la ley y que se juz
gue y se castigue a quienes la violan.
Para algunos, el problema de fondo con

la Guía es que no es correcto que el Estado quie
ra dictarle a los individuos la moral que deben
aceptar. La objeción está fundada en la doctrina
liberal de que el Estado no debe intervenir en
las conciencias individuales: la moral debe ser
autónoma.

Se puede o no estar de acuerdo con aquella
doctrina. Es evidente que el régimen actual no
comulga con ella. Su concepción populista de
la política es muy diferente. No quisiera entrar
aquí en ese debate, pero a mí me parece que hay
ocasiones en las que el Estado debe ofrecer una
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orientación moral dentro del proceso democrá
tico. Por ejemplo, después de una guerra civil, el
Estado debe ocuparse de sentar las bases de la
reconciliación social y, para ello, es preciso que
encabece una reflexión ética colectiva.

Desde hace años, México vive algo muy pare
cido a una guerra civil. Basta con tomar en cuen
ta el número de muertos, la enorme cantidad de
desplazados, los graves daños al tejido económi
co y social. México requiere sanar sus heridas y,
para ello, sería conveniente que, en algún mo
mento, pudiéramos dar una vuelta a la página
de la historia. Eso ha sucedido en otros países;
aunque no hay que perder de vista que, en esos
mismos países, hay grupos que afirman que no
debe tolerarse el olvido ni concederse el perdón.
En todo caso, esa discusión nos queda muy lejos
en México, porque la violencia, la delincuencia,
la impunidad siguen reinando. Que el Estado le
pida al pueblo que perdone ahora, tal y como
están las cosas, es una afrenta.

Fecha: 15/12/2020

Página: 6

Area cm2: 212

2 / 2

Columnas Políticas

Guillermo Hurtado

Costo: 30,135

Página 11 de 16



La pandemia no está controlada,
el repunte de Covid19 es una
realidad. Gente muriendo en las

puertas de hospitales públicos y priva
dos. Otros se despiden en su casa, ahí
fallecen. No se le ocurra enfermarse, la
peste que a algunos les vino como anillo
al dedo, aprieta y duele.
En Ciudad de México, epicentro pandémico, están

ocupadas ocho de cada diez camas de hospitales; en
terapia intensiva siete de cada diez atienden a un pa
ciente grave. Estado de México, complemento urbano
de nuestro Valle en rojo, reporta saturación hospitala
ria del 71 por ciento. Y nos sobran fiestas y faltan camas
y más heroico personal médico especializado.
La Emergencia por Covid19 reventó el semáforo

epidemiológico, no a su creador. Jugarle al valiente es
jugarse la vida propia y ajena. Hacerse menso y armar
fiestas clandestinas, como ocurrió el fin de semana en
elbar Marte, en las Lomas de Chapultepec, es lo mismo
que hacía el tío Lolo, aquel que se hacía tonto solo.
En Nuevo León, Chihuahua, Guanajuato, Tabasco,

Coahuila, Jalisco y Valle de México, la alerta es máxima.
Decenas de personas agonizan afuera de hospitales pú
blicos y privados, llevan sus propios tanques de oxíge
no y mascarillas esperando atención urgente mientras
tiempo y vida se les acaban.
La capital del país ya estableció un nuevo pico de

hospitalizaciones al superar las del 21 de mayo. 4 mil
553 camas ocupadas y a dos mil de rebasar la capacidad

instalada en centros médicos públicos y privados.
Si hoy se enferma, el dinero no hará diferencia, los

seguros de gastos médicos tampoco. La pandemia nos
desborda y nos iguala; tan vulnerables somos todos
que sólo conciencia y corresponsabilidad nos man
tendrán a salvo.

114 mil muertos después, descubrimos que rojo y
naranja son lo mismo. Que sólo debemos preocupar
nos de estar en Emergencia por Covid19, nos regaña
LópezGatell. Llevamos 258 días con pandemia y de
magogia sanitaria sin freno.
Las pruebas masivas crecen porque sirven. El in

cremento de casos es exponencial. De acuerdo con el
reporte técnico diario de la Secretaría de Salud, actual
mente hay 87 mil casos activos estimados, es decir, per
sonas que iniciaron con síntomas durante los últimos
14 días.

¿Cómo estará de grave la situación que el Presidente
López Obrador llama al pueblo a guardarse? ¿Prohibi
do prohibir? ¡No! Prohibido enfermarse, prohibido
contagiar, prohibido no estar informado, prohibido
desdeñar la vida.

Festina el mandatario que sabiduría, prudencia y
sensatez de todos quedó de manifiesto eí sábado con
la Basílica de Guadalupe vacía. Omite en su retórica
presidencial que para que la Virgen quedara confinada
se aplicó un operativo de seguridad, comunicación y
eclesiástico, sin precedente.
La Guardia Nacional cercó inmediaciones del tem

plo mariano, el Papa Francisco expidió indulgencias a
domicilio, la Arquidiócesis Primada de México predicó
en capillas quedarse en casa. Alcaldía y CDMX echaron
el resto. No, la gente sólita no dejó de ir, cerraron el tem
plo, atajaron peregrinaciones, informaron y tuvieron
éxito. Que si no.
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Un diciembre contra la pared
Con la pandemia todo se vive al límite.

Que haya habido diferentes interpre
taciones sobre ella tiene más que ver con
la falta de información y, en algunos ca
sos, soberbia, para atenderla.

En estos días, los precarios límites están siendo rebasados.
Mucho tenemos que ver en ellos los ciudadanos. Es compren
sible el hartazgo y la necesidad; sin embargo, se ha cruzado
una cuestionable conducta ciudadana que nos ha relajado.
Por más que la autoridad nos ha exhortado a quedarnos
en casa la respuesta en un gran número de casos ha sido la
contraria.

Los ciudadanos estamos rompiendo las reglas en momen
tos en que los sistemas de salud están siendo rebasados. En
un reporte del Hospital General informó que de las 140 camas
que tienen para atender la pandemia 138 están ocupadas, "si
no es que en este momento estemos saturados".

Las consecuencias de lo que estamos viviendo llevan a
una infinidad de interpretaciones sobre el sentido de la vida
que hemos ido asumiendo en medio de la pandemia. Una
cosa es que un empresario plantee que la vida "se vive una
sola vez" y otra, que millones de mexicanos en la adversidad
tengan que salir de sus casas para poder vivir por ellos y sus
familias; salir, más allá de los hartazgos, es buscar el sustento.

En perspectiva hemos enfrentado las contradicciones en
la estrategia del Gobierno ante la pandemia que han provo
cado, a querer o no, confusión entre los ciudadanos. La insis
tencia en que no acudiéramos a los hospitales "de no ser que
se tengan signos claros y graves de contagio" terminó siendo
contraproducente.

El "eviten ir a los hospitales" para que no se saturaran,
más como mecanismo para ponderar la estrategia oficial que
para enfrentarla, terminó por crear temores entre los ciuda
danos que en muchos casos los llevó a morirse en sus casas.
No hubo saturación, pero sí hubo muchas muertes producto
de la confusión en la que se cayó por temores, como ir a con
sulta para saber si se estaba contagiado.

LOS DÍAS porvenir
van a ser todavía

mucho más compli
cados. La saturación

hospitalaria en
algunasciudadesvaa
colocar al sistema de

salud y a sus destaca
dos trabajadores en
situaciones límite

Fecha: 15/12/2020

Página: 2

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 43,355

Página 13 de 16



El contradictorio vocero acabó confundiéndonos más

cuando dijo que 60 mil personas muertas por Covid19 sería
una "catástrofe". De igual manera pareció sin sentido que el
mundo entero estuviera usando el cubrebocas, teniéndo
lo como mecanismo de defensa ante la pandemia, en tanto
que él recomendaba al Presidente que no necesariamente lo
usara.

La actitud del Presidente al no usarlo produjo un efecto
expansivo, el incidente de Fernández Noroña en el INE es un
caso más en este sentido.

Los días por venir van a ser todavía mucho más compli
cados. La saturación hospitalaria en algunas ciudades va a
colocar al sistema de salud y a sus destacados trabajadores en
situaciones límite. El personal lleva nueve meses en la prime
ra línea sin bajar la guardia.

En muchos casos han tenido una gran cantidad de limita
ciones en cuanto a los instrumentos para atender a miles de
personas. Están agotados y por momentos desesperanzados,
lo que los mantiene a flote es su vocación de servicio, por
que saben que viven sobre la línea final. El dato que confirma
todo esto es que somos el país con el mayor número de perso
nal de salud muerto por Covid19.

El viernes nos decía el doctor Antonio Domínguez, del
Hospital General: "Resulta desalentador ver que la gente sale
a la calle o hace fiestas en medio de lo que estamos viviendo
y lo que nosotros como personal de salud vemos día con día".

Asumamos que diciembre es atípico. Asumamos que te
nemos que hacer las cosas como nunca antes lo habíamos
hecho. Asumamos que se trata de los nuestros y de nosotros
en primera persona.

• RESQUICIOS
Todo indica que la extraordinaria embajadora Martha Bárce
na tomó la decisión de jubilarse. Es un personaje estelar en
el servicio exterior. Ha enaltecido la política exterior con sus
conocimientos, su compromiso y amor por el país. Se le va
a extrañar por su acucioso trabajo, difícil desde donde se le
vea, que hizo en Washington con todo y las adversidades de
aquí y de allá.
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en su anuncio de retiro

después de 43 años en el trabaj o di
plomático, la embajadora de Mé
xico en Estados Unidos, Martha
Bárcena, tuvo abien salir al paso
de inferencias para aclarar que con
el único que consultó la decisión
fue con elpresidente Andrés Ma
nuel López Obrador y nadie más
intervino, influyó u opinó. Además,
reveló haber recomendado al man
datario felicitar ayer mismo a Joe
Biden, ya declarado presidente
electo pese a la reticencia de Do
naldTrump.

mientraslosdirectivosde
la Asociación de Bancos de México

exponían ayer ante la Comisión de
Hacienda de la Cámara de Dipu
tados los riesgos de la reforma al
Banxico en materia de captación
de divisas, la mayoría de Morena,
encabezada por Ignacio Mier,
había tomado ya la decisión de ir
adelante, como lo confirmó poco

después a la oposición. Por cierto,
el dirigente perfiló ayer ante las
otras fracciones la convocatoria a

un periodo extraordinario a me
diados de enero para discutir y vo
tar la Ley General de Educación
Superior, entre otros temas.

el Conacyt presentó al
Presidente el anteproyecto de la
Ley General de Humanidades,
Ciencias, Tecnologías e Innova
ción, que se perfila para ser avalada
el próximo año. La directora gene
ral María Elena AlvarezBuy
11a destacó que esta iniciativa es el
resultado de un amplio proceso de
consultaenlaqueparticipóde ma
nera activa la comunidad científi
ca de México con el reconocimien

to de los representantes del sector
privado. Será el Foro Consultivo,
encabezado por Guillermo Fu
nes, el organismo que coordinará
el ejercicio de retroalimentacióny
consenso, lo que suena aun intento
de limar asperezas. Aver.
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POLÍTICA IRREMEDIABLE

ROMAN
REVUELTAS RETES

revueltas@mac.com

Desobedientes, pero
a la hora de la hora...

Nuestra relación conpapá Gobierno esbastante
contradictoria: esperamos auxilios y exigimos
ayudas pero, al mismo tiempo, no parecemos
demasiado dispuestos a acatar reglas ni a se
guir siquiera unas mínimas instrucciones.

O sea, que la obediencia no es lo nuestro. Más bien lo
contrario: somos indisciplinados, vagamente rebeldes y,
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cuando toca, abiertamente retadores. Es el tema de siem
pre de la relación del individuo con la autoridad y de la ma
nera en que los ciudadanos han interiorizado las normas.
La resistencia a quienes llevan el mando comienza des

de muy temprano y ya en la escuela hay crios que contra
vienen las órdenes del profesor. Basta,
sin embargo, con sobrellevarla experien
cia del castigo para entender que la vida
social es un asunto de seguir pautas y de
respetar límites.
En algún momento del proceso for

mativo de lapersona, esos principios no
necesitan ser impuestos por un tercero
es decir, el temor a la punición deja de
ser la razón por la cual un sujeto se abs
tiene de trasgredirlos mandamientos y las ordenanzas—
porque los individuos tienen ya una noción propia del
bien y del mal: en un mundo ideal no harían falta policías
ni jueces (ni mucho menos prisiones) al estar cada quién
íntimamente convencido de que los valores morales son
importantes. Estarnos hablando, justamente, de que la in

teriorización de las reglas, con la consiguiente determina
ción a seguirlas voluntariamente, no necesita de interven
ciones externas ni de amenazas.

Vienen a cuento estas disquisiciones, amables lectores,
porque mucha gente se resiste aobservarlas instrucciones

de las autoridades y sigue acudiendo a
fiestas o celebrando animadas reunio

nes con amigos. Otras personas decla
ran pura y simplemente que no se va
cunarán. Hay también individuos de
nuestra especie que niegan la existen
cia misma del virus y que propalan la
especie de que todo esto es una oscura
conspiración. Ciertos grupos se orga
nizan para manifestar públicamente

su rechazo al uso de mascarillas y denuncian que el Estado
está pisoteando sus libertades individuales.
Ah. pero esos mismos sublevados, llegado el momento

de que se les aparezca el virus, serán los prime rísimos en
demandar la atención de los servicios públicos de salud.
Los más insumisos son siempre los más pedigüeños.

Mucha gente sigue
acudiendo a fiestas

o celebrando
animadas reuniones

con amigos
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Religiosidad popular
y populismo

\ oes una casualidad que el partido
fundado por López Obrador se ins

_l_ pire en elementos religiosos. Le pu
so "Morena" porque no le podía poner "partido gua
dalupano", pero se las ingenió para, con el nombre,
remitir a la Virgen en el imaginario popular. Por si
no fuera suficiente, López Obrador se alió con otro
partido religioso, en este caso de origen evangélico,
llamado "PES" en clara alusión al símbolo del pez
que identifica a los cristianos. Así que podría decir
se, haciendo a un lado los matices, que por lo menos
en cierto sentido, la coalición de partidos que ac
tualmente gobierna México es esencialmente re
ligiosa. Por lo demás, no es extraño, porque una de
las constantes de los gobiernos populistas latinoa
mericanos es su conexión con elementos religiosos.
En nuestro país esa característica no se había da

do, debido a la historia específica de la Revolución
Mexicana, que fue esencialmente anticlerical y que
mantuvo gobiernos laicos, aunque aveces de ma
nera menguada. Pero esos rasgos latinoamerica
nos que produjeron nacionalismos católicos, luego
multiconfesionales con el ascenso numérico de los

evangélicos, no habían llegado a nuestro país, hasta
hace dos décadas. Luego vino Fox, que fue la expre
sión de un populismo católico y Latinoamérica nos
alcanzó. Calderón y Peña Nieto, aunque siguieron
coqueteando con la jerarquía católica, en general
mantuvieron las formas del Estado laico.
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La llegada de la coalición
que impulsó a López Obrador,
por el contrario, ha abierto las
puertas a formas políticoreli
giosas de gobernar. En térmi
nos ideológicos el gobierno de
la 4T es un populismo cristia
no, con referencias esencial
mente católicas (incluyendo el
detente y otras fórmulas mági
cas) y algunos toques evangélicos, lo que le ha per
mitido conectarse con las variadas formas de reli

giosidad popular, que pueden incluir desde el eso
terismo hasta el nativismo. Esa conexión es lo que
explica en buena medida la popularidad del perso
naje entre algunos sectoresy lafacilidad con que sus
seguidores interiorizan el discurso de purificación y
salvación, cuya efectividad no se mide en resultados
sino en expectativas.
Explicatambiénlafacilidadconlaque esos secto

res desarrollan u n culto a la personalidad, muy pro
pio de la santificación que suele hacer el pueblo de
ciertos personajes, como Malverde o Pancho Villa.
Y como en el caso de todos los santos, oficiales o po
pulares, su desempeño o comportamiento personal
negativo, sus fracasos, suelen olvidarse o relegarse,
en la construcción de una hagiografía que ensalza
sus virtudes.

No importa si el líder mató, fue infiel o penden
ciero en algún momento de su vida. Lo importante
es que logró convertirse en un modelo con el que
la gente se identifica. La religiosidad popular pue
de observarse bajo muchas dicotomías. Pero un
eje importante para su interpretación es su com
ponente de rechazo a la religión institucional y su
identificación con formas de resistencia al orden

establecido. En esa lógica, no es por lo tanto tan ex
traño que el Presidente se pretenda convertir en
un predicador popular, con fórmulas religiosas ge
nerales. Lo extraño es que el poder le haya hecho
olvidar la historia,

La llegada de
AMLO ha abierto
las puertas a formas
políticoreligiosas
de gobernar
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Sin sema oro
Gil inventaría un semáforo de color morado, equivalente a la catástrofe. El

gobierno capitalino ha sido cuestionado por no modificar el color del parámetro
epidemiológico de la pandemia, pero se sabe que su jefe no quiere cerrar la ciudad

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil acusaba fatiga. A Gamés,
desgualdramillado (gran pa
labra), se le ojos los cierran, o

como se diga. Resulta que el Presidente
indicó que en México se ha llevado a cabo
"unapolítica consistente respecto alas cla
ses, otros países han abiertoy cerrado. Una
política consistente en función de cómo
está la situación sanitaria; en el país hay un
tratamiento diferenciado en cada parte de
la República". Cajum, cajum, sí, muy bien.
¿Podemos tomar una siesta?

López Obrador pidió a los ciudadanos
mantener los cuidados contra el covid19
durante los próximos 10 días, "eso es lo que
le pido a la gente, estos 10 días, sobre todo,
porque del 14 al 24 se llenan las calles, co
nozco lo que pasa aquí en la capital, por
que el 24 se acostumbra a pasar la noche
en familia y estos días es cuando hay más
tráfico, cuando sale más la gente; son estos
10 días, ayuden todos, vamos a cuidarnos
porque así evitamos que haya más conta
gios". Cajum, cajum. Sí, con unos diez días
la pandemia cederá. ¿Uncoyotito?
"Por lo pronto esperemos estos 10 días,
nos cuidamos, ya vamos a salir, además ya
viene la vacuna, estamos haciendo un es
fuerzo, una gestión para que lo más pronto
posible se tenga la vacuna, estamos dedica
dos a eso, ya desde este mes, como se com
prenderá hay mucha demanda de la vacu
na en el mundo". Cajum, cajum. Sí, mucha
demanda, ¿por qué será? Cosas de la gente
impaciente. Pero qué bueno que ya la va
cuna esté llegando, es ganancia. ¿Por dón
de va llegando?, ¿por Indios Verdes? Ya es
tá cerca, menos mal. Y si les llevamos unas
carretas para que lleguen más rápido. No
vayamos a usar esos aparatos del demonio
llamados aviones.

Extraño aumento del covid
Pobre Gil, una voz en el desierto. Una
nota de la redacción de su periódico El

Financiero informa que "la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, dijo que el semáforo epide
miológico de la capital lo dará a conocer
el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell (...) Estamos en alerta por co
vid19, que es fundamental, importante
e indispensable seguir las cinco reglas.
Es lo que nos toca informar. El semáforo
lo puede dar a conocer más tarde el sub
secretario (LópezGatell)".
La jefa de Gobierno solicitó a la pobla

ción que no salga usted de casa, que las
compras las realice solo una persona de la
familia, llamar a las autoridades si resul
tan positivos o si estuvieron cerca de un
paciente con la enfermedad, uso de cubre
bocas, y no hacer fiestas y reuniones.

A Gil lo invitaron a una fiesta en la calle

de Palmas, pero no pudo ir, no estaba de
humor. Y que luego llega la polecía (con e)
y los desaloj an. Eran nada más cien perso
nas en un sótano, en gran guateque covid.
Sheinbaum: "Este día, hay 4 mil454perso
nas hospitalizadas por covid, muy cerca del
mes de mayo". ¿Y por qué será si el Presi
dente trae su cubrebocas, ordena pruebas
masivas en zonas rojas de covid, qué cosas
más extrañas ocurren en México?

LópezGatell vs. Sheinbaum
Además, durante este mes, hay un nivel dia
rio de 400 ingresos por esta causa a los hos
pitales, añadió la j efa de Gobierno. La región
permanece en semáforo naranja desde ju
nio, perolaalertase activó después de que, en
las últimas semanas, el número de pacientes
hospitalizados por covid19 fuera en ascenso.
Gil inventaría un semáforo de color morado,
equivalente a la catástrofe. La administra
ción capitalina ha sido cuestionada por no
modificar el color del parámetro epidemio
lógico de lapandemia, pero se sabe que sujefe
no quiere cerrar la ciudad.
La verdad sea dicha (muletilla patroci

nada por Morenay el Presidente) no es fácil
cerrar la ciudad y dej ar sin empleo a miles,
sin comida a miles y miles, en fon, tampoco
es enchílame otra, dicho esto sin la menor
intención de un albur culinario. Acaso si se
hubiera acometido atiempo la pandemia
Por lo demás, todo mundo sabe que el

subsecretario López Gatell y la j efa de Go
bierno Sheinbaum se detestan. No dejen
de odiarse mientras los hospitales se sa
turan y rompemos récords de contagios y
muertes. Por lo demás, sí, Sheinbaum lo ha
hecho mej or, mucho mej or que el gobierno
federal, pero eljefe es eljefe.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Francois Mauriac: ¡Quépoco cuesta cons
truir castillos en el aire y qué cara es su
destrucción!

Sí, Sheinbaum lo ha
hecho mejor, mucho
mejor que el gobierno

federal
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La reforma al Banxico

Permitir que el Banco Central de México
adquiéralas divisas (especialmente dó
lares estadounidenses) que circulan en el

país y que no son repatriadas, ha generado un debate
que es necesario precisar en sus alcances y limitacio
nes reales.

¿Cuál es el objetivo central de la propuesta? Evi
tar que el exceso de dólares estadounidenses que llegan
al país por concepto de remesas, turismo e inversiones
directas genere una distorsión en el mercado cambiario.
Tan solo en 2019, de acuerdo con la Secretaría de Eco

nomía, México recibió una suma que asciende a casi 33
mil millones de dólares por inversión extranj era direc
ta, correspondiente al periodo enerodiciembre, lo que
representó un incremento del 4.2 por ciento delflujo de
inversión, en relación con 2018.
En materia de turismo ingresó una cantidad mayor a

24 mil millones de dólares en el mismo periodo, y en la
captación por remesas hubo un ingreso récord de más
de 36 mil millones de dólares, de acuerdo con datos del
propio Banco de México, lo que representó un incre
mento del 7.04 por ciento en relación con el mismo pe
riodo del año anterior.

Las instituciones de crédito, integrantes del sistema
bancario mexicano, captan dólares en efectivo prove
nientes de diversas fuentes, que corresponden en ma
yor medida a personas migrantes y turistas, quienes
son sus principales introductores a México.
Por medio del intercambio

de divisas realizado por las pro
pias instituciones bancarias, es
evidente que el volumen de dó
lares que entra al país es mucho
mayor que el que sale, trayendo
como consecuencia un desequi
librio cambiario. Por ello resulta

necesaria la implementación de
nuevas estrategias para benefi
ciar ala ciudadanía, en atención

ala posición que guarda México como uno de los países
con mayor captación de dólares en el mundo.
¿A quién se busca beneficiar con esta propues

ta legislativa? A más de 10 millones de hogares mexi
canos que reciben remesas o que viven del turismo ex
tranj ero y que sufren una pérdida promedio del 30 por
ciento del valor de sus envíos cuando son cambiados a
pesos mexicanos, por las altas comisiones de casas de
cambio y negocios dedicados a la intermediación cam
biaría. La compra directa por Banxico de las divisas ex
cedentes eliminaría el alto costo de la intermediación

financiera, bancaria o comercial. Las y los mexicanos
que reciben remesas obtendrían más pesos por dólar.
¿Se fomenta el lavado de dinero del narcotráfi

co o de otras actividades ilícitas? En lo absoluto. El
Banco Central se sujeta a las mismas medidas de pre
vención, verificación y certificación de la licitud de las
divisas que aplican los bancos autorizados para recibir
dólares estadounidenses, así como a la verificación de
las unidades de inteligenciafinanciera de los países in
volucrados. La trabaj adora o el trabaj ador migrante no
produce divisas ilícitas, sino el comercio y el trasiego de
productos ilegales.
¿Se vulnera la autonomía del Banco Central?

Falso. Por el contrario, se refuerza su naturaleza inhe
rente de instancia reguladora de flujos monetarios y
de divisas que circulan en el país, a fin de evitar distor
siones económicas que puedan generar inestabilidad
o especulación monetaria. Medidas similares han sido
adoptadas por los bancos centrales de otros países.
El destino final de esta iniciativa lo decidirá en su

momento la Cámara de Diputados.

La compra direc
ta de divisas exce
dentes eliminaría
el alto costo de la
intermediación
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Cortarse el dedo

Muchas cosas pueden ocurrir cuando se
pierde un dedo de la mano. Y no todas
son malas. Hay quien crea toda una téc

nica para tocar la guitarra, como Django Reinhardt. Hay
quienes los pierden después de muertos, como Galileo
Galilei, y acaban expuestos en un museo de Florencia Al
gunos los pierden siendo niños y al crecer se convierten
en grandes pitchers, como Mordecai Brown; o de j óvenes,
trabajando en una fábrica, y su amputación se transfor
ma en símbolo de resistencia, como el ex presidente Lula
de Brasil.

Pero hay otros dedos que se cortan voluntaria e inten
cionalmente, como el dedo del director general del Ins
tituto Mexicano del Seguro Social. El dedo con el que se
designaba a los "delegados" en los estados, con criterios
más políticos que de salud, donde pesaba más la recomen
dación que la capacidad y el mérito. Eso se terminó y esa
decisión fue providencial a la luz de la pandemia.
Por ello, mucho antes del covid19, el 28 de agosto de

2019 anuncié que "me cortaba el dedo" y que los delega
dos serían nombrados a partir de un estricto proceso que
consistió en un examen, una entrevista personalizada, un
ensayo y una valoración curricular. Para
participar había que sermédico, médica,
enfermera o enfermero en activo o jubi
lado, con al menos 10 años de antigüedad
enelIMSS.
El examen lo presentaron 159 postu

lantes; este se generó el mismo día de la
aplicación ante un notario público. Un
algoritmo escogió^ 75 preguntas alea
torias de una base de 790 reactivos for

mulados por quienes diseñan el Examen Nacional de Re
sidencias Médicas. Para las entrevistas se conformó un

panel de tres especialistas; para el ensayo fueron evalua
dos los motivos de la postulación, y para la valoración cu
rricular se tomó en cuenta la antigüedad, el nivel de estu

diosy, especialmente, elhistorialdepromocionesylos hi
tos profesionales.
Los aspirantes mejor evaluados confirmaron su lealtad

al Instituto en la última etapa: la insaculación del lugar a
donde irían a trabajar. El 15 de enero, en sesión del Conse
j o Técnico, conocieron su destino cuando los niños grito
nes de la Lotería Nacional fueron sacando de una demo
crática tómbola el nombre de cada uno de ellos. Así evita
mos inercias, conflictos de interés y aseguramos que en
todas las entidades estuvieran los mejores perfiles.
El diseño del concurso fue paritario. En febrero toma

ron posesión 17 muj eres y 18 hombres, 12 médicas, 17 médi
cos, 5 enfermeras y un enfermero, con
quienes hemos enfrentado la pande
mia. Se trata de 35 salubristas, lo mis
mo intensivistas, que urgenciólogos,
enfermeras, médicos especialistas,
gente que había dirigido algún progra
ma del Instituto, un Hospital General
o una Unidad Médica de Alta Especia
lidad. Todos con experiencia en, por lo
menos, una pandemia, la de AH1N1.

No podíamos imaginar que, con menos de un mes en
su nuevo encargo, tendrían que enfrentar una pandemia.
Pronto sabríamos que la decisión había sido correcta.
Mientras escribo: El Senado decidió otorgarla meda

lla Belisario Domínguez a los integrantes del Sistema Na
cional de Salud por su incansable lucha por el covid19. Es
unadistinciónbien merecida para quienes han dado todo
por salvar vidas.

EnelIMSS ya
no se designa a
los "delegados"
estatales con

criterios políticos
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Al crecer, en lavida, podemos ganar
mucho, pero perder más.

Florestán

*7
¦í<" stos son días difíciles para el país,

j no sé si para el Presidente también,
I I cuando se suman graves conflictos

estructurales.

Inicio con el peor, con esa realidad que des
miente al discurso oficial: la pandemia de covid19,
hoy fuera de control, al alza en niveles no vistos,
con hospitales saturados y con escasez de camas
con ventiladory al borde del colapso sanitario.
Luego la consecuencia: la peor crisis económica

que nos llevará, si no se sale de las manos el rebrote,
por lo menos hasta 2023 el volver alos niveles del
primer trimestre de 2018. Y eso si se cumplen las
optimistas previsiones oficiales de crecer 4.5 por
ciento en 2021y otro tanto en 2022.
De ahí paso a la iniciativa oficial de reformar

la Ley del Banco de México para abrir la puerta
a dólares de origen oscuro; el riesgo para las re
servas, más de 194 mil tentadores millones de
dólares, y el golpe a su autonomía, aprobada el
miércoles en el Senado y que llevó a la Asociación
Mexicana de Bancos a reaccionar hasta el domin

go con un débil comunicado contra esas modifi
caciones que los diputados sacarán hoy sin tocar
le una coma

Agrego el duro reclamo del Departamento de
Justicia de EU por la reforma a la ley que contro
la, y me parece bien, a las agencias extranj eras, con
dedicatoria a la DEA Que tendrá rebote.
Y en medio de todo, la anunciada renuncia de

Martha Bárcena a la embaj ada en Washington,
un pleito con la cancillería que terminó perdien
do, pero con el mensaje de que había recomenda
do a López Obrador felicitar a Joe Biden pues no
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había duda de su triunfo, en lo que no le hicieron
caso. Igual tras lajornada de ayer, lo hará ya
Son días difíciles para el país aunque, por las

expresiones del Presidente, para él no.
Pero lo serán si todo esto se concatena, se en

cadena, se liga, eslabona, enlaza, une, vincula,
articula, fusiona, engrana, empalma, junta, se
agrava; aportaciones, éstas, para el nuevo dic
cionario presidencial.
RETALES
1. DISPOSICIONES. De los 29 mil 332 millones

de pesos que pasaron de Fondosy Fideicomisos a
la Tesorería de la Federación, ni uno fue para me
dicinas, equipos médicos ni bonos para el perso
nal sanitario: 22mil707 millonespara un progra
ma financiero de apoyo a medianas empresas y el
resto a pagar deudas de fideicomisos;
2. CAIDOS. México tiene el récord mundial de

muertes de personal sanitario, 2 mil 179, y de con
tagiados, más de 150 mil, lo que habla de insufi
ciencia y/o mala calidad de los equipos sanitarios
de protección. Pero primero van los programas
sociales; y
3. COMIDA. El jueves, el Presidente comió con
los integrantes del Consejo Mexicano de Nego
cios, aquellos de la mafia del poder, entre ellos
algunos hoy arrepentidos. Según dos versiones,
salieron como llegaron, pero comidos. Nadie le
llevó la contra, claro. i

Nos vemos mañana, pero en privado
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La semana pasada señalé
que en México la polari
zación no se ha propaga

do hacia la sociedad en su conjunto.
Las descalificaciones que se expresan
enlas redes estánlejos de reflejar un
sentir general.
Según Consulta, la gran mayoría de

los encuestados no considera que quie
nes tienen preferencias políticas dis
tintas sean malos ciudadanos, corrup
tos o menos patriotas.

Ni siquiera en cuestión de corrup
ción, tema central en el discurso pre
sidencial, se perciben grandes desen
cuentros. Apenas 16 por ciento de los
afines al Presidente piensan que quie
nes tienen otras preferencias políticas
son corruptos o deshonestos; tan solo
un punto porcentual arriba de lo repor
tado entre sus críticos.

Tampoco se registran diferencias
cuando se pregunta a los participan
tes si aceptarían ser amigo o pareja de
alguien que no comparta sus convic

ciones políticas. El re
chazo nunca excede

15 por ciento y no hay
un patrón que sugiera
que un grupo sea me
nos tolerante que el
otro en este sentido.

Para la gran mayoría de los mexica
nos, las diferencias políticas, que sin
duda las hay, no adquieren un carácter
personal. Solo una minoría j uzga nega
tivamente o dice que rechazaría en su
vida privada a quienes no coinciden po
líticamente con ellos. Es solo en las re
des donde la mayoría vuelve persona
les las diferencias políticas.

Aun así, sería posible que entre al
gunos sectores las diferencias polí
ticas llegasen a condicionar las va
loraciones personales. Por ejemplo,
podría ser que quienes tienen identi
dades partidistas fuesen menos tole
rantes con quienes no las tienen, que a
la inversa. Al estar más politizados, los
primeros podrían llevar sus simpatías
al terreno personal.
Lo cierto es que los datos no arro

jan ese resultado. Ni siquiera el apoyo
o rechazo al presidente López Obra
dor, tal vez el factor
que más aliméntalos
choques de posicio
nes en el mundo digi
tal, impacta significa
tivamente las valora

ciones personales de
los ciudadanos.

Es cierto que aquellos que aprue
ban al Presidente se ubican más a la
izquierda y se identifican mayo ota
riamente con Morena, lo cual muestra
que sus preferencias e identidades po
líticas son distintas alas del bando con
trario. Aun así, esas diferencias no tras
cienden al ámbito privado.

Las diferencias

partidistas no adquieren
un carácter personal
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Les urgen apoyos,
no una medalla

II
ace 21 mil muertos de covid (el 5 de
noviembre sumaban 93 mil228, hoy
pasan de 114 mil), el director de Epi

demiologíade la Secretaría de Salud, José Luis Alomía,
infonnó que mil884"profesionales de lasalud"habían
fallecidoy otros 140 mil 196 estaban infectados.
Dado que por esa causa México tiene la mayor

tasa de letalidad del mundo (nueve de cada cien en
fermos no sobreviven), al menos mil 200 médicos,
enfermeras, químicos, técnicos, laboratoristas, per
sonal de limpiezay camilleros forman ya parte de la
trágica estadística.
Habitualmente deficientes, las condiciones que

privan en clínicas y hospitales públicos explican, pe
ro solo en parte, tantas bajas, pero sin duda incide
también la insuficiencia generalizada de equipos de
protección para quienes tratan pacientes y corren
el riesgo de infectarse. Por eso no admite discusión
que se les vea como héroes.
Lo que desconcierta es que el Senado resolviera

"distinguirlos" con la medalla Belisario Domínguez,
reconocimiento por demás impersonal porque nin
guno, entre decenas de miles que atienden la pande
mia, siquiera tocará esa presea.
Integrantes de laque algunos llaman "cámara alta",

los senadores representan a las entidades federativas,
pero nuncaprocuraron que el Po
der Ej ecutivo federal y los gobier
nos de sus estadoshicieranlocon

ducente para que el personal que
trata de mitigar la peste recibiera
los apoyos que debió tener desde
un principio, tanto en aditamen
tos de seguridad sanitaria como
en salariosy prestaciones acordes

con su hazañosa responsabilidad.
Para vergüenza de las autoridades a cargo de la

desastrosa "estrategia" contra la pandemia y de los
oportunistas senadores, abundan testimonios pú
blicos de que lo más importante para el personal
implicado es que se contenga la conducta irrespon
sable de amplios sectores sociales que se desplazan
por todos lados como si no se viviera una emergen
cia, y que reprochan la crasa inutilidad del maris
cal Hugo López Gatell y la negligente negativa del
presidente López Obrador a servir de ej emplo en el
conveniente uso del cubrebocas.

El mandatario volvió a equivocarse ayer al reafir
mar "mi confianza en la gente cuando se hacen lla
mados a que nos cuidemos", y apoyar este dicho en
la ausencia de tumultos en La Villa el pasado fin de
semana. "¿Qué se está demostrando? Que la gente
actúa de manera responsable, hay que tenerle con
fianza...". Yerra, porque para contener la propaga
ción de la enfermedad se requieren acciones de go
bierno tan disuasivas como las que aplicó Claudia
Sheinbaum quien, con efectivos déla Guardia Na
cional y la policía preventiva, impidió el acceso de
millones de fieles a la Basílica de Guadalupe.
Desatados los demonios en vísperas del invierno

que propicia las influenzas, desactivado el "semáforo
sanitario" que se volvió ridículoy sin esperanza de que
el Poder de los Poderes rectifique un ápice, lo único
efectivo contralapandemia, inclusive para el personal
médico, sigue siendo el sálvese quien pueda.

Ninguno, entre
decenas ele miles
que atienden la

pandemia, siquiera
tocará esa presea...

Fecha: 15/12/2020

Página: 7

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 31,546

Página 13 de 18



Quien haya leído repor
tes sobre la complejidad
logística de la distribu

ción de la vacuna de Pfizer en Estados

Unidos, no puede sino anticipar malos
tiempos para la vacunación en México.
Para empezar, Estados Unidos re

parte ya y empieza a aplicar en los 50
estados de la unión 3 millones de vacu
nas de Pfizer. México dice tener asegu
radas 250 mil.

En los meses que vienen, Estados
Unidos tendrá vacunas disponibles
para toda su población. Afines de este
año, tendrán 40 millones. Pero llevan
meses planeando lo que empezaron
a hacer ayer: cómo trasladar las vacu
nas de la planta de Pfizer en Kalama
zoo, Michigan, a los aeropuertos y a los
transportes que las llevarán a los hospi
tales de todo el país.
La vacuna de Pfizer necesita ser

transportada y con
servada a una tempe
ratura de 70 grados
centígrados, por lo que
la vacuna debe trans

portarse y entregarse
con grandes volúme
nes de hielo seco.

El encargado de la logística de la
vacuna ha comparado en su comple
jidad con el plan del desembarco en
Normandía, el Día D, durante la Se
gunda Guerra Mundial, símil no tan
caprichoso pues por el coronavirus
han muerto casi el triple de estaduni
denses que en aquella guerra.
Puesto todo junto, el doctor Anthony

Fauci, zar de la pandemia en Estados
Unidos, ha hecho una de las primeras
declaraciones optimistas que le hemos
escuchado durante este año aciago.
Ha dicho en una entrevista conMSB

CN que el momento del regreso ala nor
malidad en aquel país puede preverse
parabién entrado el año 2021.
La gente normal, que no es parte del

personal médico ni pertenece a grupos
de riesgo, podría empezar a recibir la va

cuna parafines de mar
zo o principios de abril.
Si todo va bien y se

vacunan todos los que
no quieren vacunar
se, que son muchos
en Estados Unidos,

para el otoño, dice Fauci, "podremos
estar cerca de cierto alivio, con un ni
vel de infecciones tan bajo que estare
mos esencialmente próximos a cier
ta normalidad"(NYT: https://nyti.
ms/3oR3zs5).
Aún así, los estadunidenses esperan

un "invierno oscuro y largo". Si les va
bien, durará hasta el otoño de 2021.

¿Cuánto durará el mexicano?

BP reparte ya en sus 50
estados 3 millones de
vacunas de Pfizer
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Leí la historia de Miriam Ro

dríguez revelada por Azam
Ahmed en una estrujante

narración en el New York Times.

Miriam rastreó, persiguió, acechó,
investigó, encañonó, correteó alos se
cuestradores y asesinos de su hija Ka
ren hasta entregarlos a las ineficaces
autoridades. Para llegar a ellos se dis
frazó, convivió con conocidos de los
agresores, se aferró a lo que le queda
ba. Pero el 10 de mayo de 2017 le quita

ron la vida. La mataron abalazos afuera

de su casa (Me recordó el caso de Mari
sela Escobedo).
Ahmed intercaló los desgarradores

sucesos de Miriam y Karen con otros
no menos dramáticos, los de la familia
Leal Garza El plagio homicida de su hi
jo Luciano, de 14 años, ocurrió en julio
de este 2020.

Ambas tragedias enlutaron a la co
munidad de San Fernando. Sí, donde tu
vo lugar, años atrás, en 2010, la matanza
de 72 migrantes.
Me dieron vuelta

las imágenes de los
jóvenes y sus madres
ypadresyhermanosy
nuestro país roto. Lle
no de víctimas, no so
lo de autores materia

les, sino de los funcionarios vinculados
a grupos delictivos. También son res
ponsables. De ahí que las acusaciones
en Estados Unidos contra García Luna
y Cienfuegos, de blanqueo de recursos
y narcotráfico, sean gravísimas. Porque
los cárteles no solo llevan droga a Esta
dos Unidos. Además torturan, ejecu
tan, desaparecen, secuestran, abusan

sexualmente de niños, niñas, adoles
centes. En México imprimen su huella
de sangre y dolor.
Por eso, el impulso de Ricardo Mon

real a la iniciativa de reforma al Banco de

México, que podría ayudar al crimen or
ganizado a lavar dinero, es escandaloso.
"Pueden ser recursos de procedencia ilí
cita", me comentó en MILENIO Gerar
do Esquivel, subgobemador de Banxico.
La otra iniciativa que apoyó Monreal

es un retroceso, la de la Ley Orgánica de
la Fiscalía General de la República, que,

entre otros despropó
sitos, serviría a Gertz
para desentenderse
de la búsqueda de per
sonas y de comkatir la
tratay tortura "Logra
mos que se frenara.,

están queriendo regresar a una fiscalía
como era la procuraduría anterior ha
ce dos años...", me dijo el viernes Karla
Quintana, titular de la Comisión Nacio
nal de Búsqueda, de Gobernación.
Así reaccionaron expertos, orga

nizaciones de la sociedad, el propio
Banxico y la CNB. Y es que el senador
de Morena cruzó la línea.

Reforma al Banco de

MéxÍGO puede ayudar al
crimen a lavar dinero
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Ayer, el presidente López
Obrador anunció que será
desde su oficina donde se

coordinen y organicen los operativos
de protección a los migrantes mexica
nos que regresan a casa en estos días.
La verdad es que desde hace muchos
años hay varios mecanismos en varias
dependencias coordinados para este
esfuerzo; ahora las coordinará Presi
dencia. Como coordina el gabinete de

Seguridad, como supervisa el Tren Ma
ya, el nuevo aeropuerto, el programa
Sembrando Vida; decide el uso de gliso
fato o el del cubrebocas, o si se suben im
puestos; él ve los caminos de Oaxaca o la
construcción de sucursales bancarias. O
porque él lo decide se cambia tal o cual
ley o a qué empresa se persigue...
En el documental sobre Michael

Jordán, su entrenador en los Bulls de
Chicago cuenta esta anécdota sobre las
finales de la NBA en
1991 contralos Lakers

de Los Angeles.
"No estaba con

tento con lo que es
taba viendo. A pesar
de nuestras discusio

nes, Michael dejaba a John Paxson en el
limbo. Magic (Johnson, de los Lakers) a
menudo dejó asuhombre (Paxson) pa
ra ayudar a otros jugadores en defensa.
Magic estaba apostando a que Michael
no renunciaría a la pelota. Paxson era
un buen tirador y Michael confiaba en
él más que en otros durante situaciones
difíciles. Pero con el campeonato en la
mira, Michael estaba volviendo a su viej o

hábito de tratar de ganar partidos por sí
mismo. Así que llaméaun tiempo fueray
reuní al equipo. '¿Quién está abierto, Mi
chael?' Pregunté, mirando directamente
alos ojos de Jordán. Nocontestó. Así que
pregunté de nuevo, '¿Quién está abier
to?' —Paxson —respondió. 'Pues pásale
la maldita pelota'. Después de ese inter
cambio, Michael y otros comenzaron a
entregar lapelotaaPaxsonyél respondió
acertando cuatro canastas seguidas. Los

Lakers se acercaron a

dos puntos con poco
más de un minuto. Pe
ro noté algo diferente
cuando Michael movió

la pelota por la cancha.
Yo esperaba que hicie

ra un movimiento hacia la canasta, como
solía hacer en esa situación, pero estaba
atrayendo a la defensa en su direccióny
tratando de crear un tiro para... sí, para
Paxson. Fue un finid dulce. John clavó la
canastay ganamos el campeonato".
Desde esafinal, Jordany sus Bulls de

Chicago ganarían cinco campeonatos.
Serían leyenda. Los mejores lo sonpor
que pasan la pelota.

Como el jugador, los
mejores lo son porque

pasan la pelota
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T
res cosas sucedieron ayer. Una, la
embajadora de México en Washing

_lL ton, Martha Bárcena, anunció en
Twitter su retiro anticipado luego de más de cua
tro décadas en el servicio exterior: "En consulta
con el Presidente @lopezobrador_ he tomado la
decisión de jubilarme de manera anticipada. Na
die más intervino ni tuvo opinión ni influencia so
bre esta decisión personal".
Es curiosa la última anotación, sobre todo porque

fue Bárcena quien, aunque nunca de manera públi
ca, más exhortó al presidente López Obrador a reco
nocer el triunfo de Biden. La embaj adora, por abajo
de la mesa, trató lo mej or que pudo de mantener vi
vos los canales de comunicación amistosos con los

extrañados demócratas, mientras que el canciller
Ebrard, por instrucciones explícitas de AJVILO y a
contrapelo de los gobiernos democráticos y civili
zados del mundo, le daba coba a los avances fascis
tas de los republicanos. Como resultado, el México
de López Obrador ha quedado para la historia al la
do del autoritarismo oscurantista de Kim Jong Un,
Jair Bolsonaro y Vladimir Putin.
Lasegunda: a lo largo del lunes, Nevada, Arizona,

Georgia, Pennsylvania, Wisconsiny Michigan, to
dos estados donde la elección fue impugnada, le fue

ron dando uno a uno el triunfo a Biden. Pero no fue
hasta las cinco de la tarde, hora de México, cuando
llegaron a su fin los fársicos intentos de Trump de
subvertir unos comicios perfectamente legítimos—
el alud de demandas legales fustigadas por los jueces
por sus faltas de ortografía, el señalamiento de irre
gularidades sin pruebas, en condados inexistentes,
sustentadas en testigos ebriosyfaltos de toda credi
bilidad, con Giuliani, el abogado en jefe, corriéndo
le tinta sudorosa por las mej illas y organizando una
magna conferencia de prensa entre una funeraria
y una tienda porno, entre otras perlas— al empujar
los 55 electores de California a Biden por encima de
los 270 votos necesarios para declararlo ganador. A
pesar del sonido y la furia desde la Casa Blanca, sin
excepción alguna, el colegio electoral se pronunció
en el sentido del voto popular de cada estado.
La tercera: minutos después de lo anterior,

Trump lanzó un tweet despidiendo a su fiscal gene
ral y hasta entonces sicofante de cabecera, Wüliam
Barr, cuyo pecado fue no haber avalado la mitolo
gía del fraude. Barr fue quien, recordemos, citan
do la diplomacia por encima de los esfuerzos anti
corrupción, le ordenó a la corte Este de Nueva York
desechar los cargos contra el general Cienfuegos y
regresarlo a México, ganándose el aplauso del ali
viado gobierno castrense de López Obrador y el en
cono del FBI, de la DEAy de la corte Este de Nueva
York, mismos que llevaban más de una década in
vestigando los contactos con el narco del militar en
particular y del Ejército en general.
Por último, un chiste: el segundo de Jeff Rosen,

quien quedará de interino en el Departamento de
Justicia a la salida de Barr, es nada menos que Ri
chard Donoghue, hasta este pasado septiembre fis
cal titular de la corte Este de Nueva York y el caza
dor en jefe de los máximos capos mexicanos —em
pezando por el Chapo—, quien por ende conoce al
dedo los pormenores del caso Cienfuegos.
Vaya vueltas que dala vida.
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El turno de Tlaxcala

Mario Delgado continúa destapando candidatos de Morena a gobernador.
Tocó e! turno al estado de Tlaxcala. donde la encuesta, así Se dicen, señaló
a Lo re 11 a Cuéllar.

Con ella son cuatro las mujeres can didatas: Layda San sores, por
Campeche; Marina del Pilar, por Baja California; Clara Luz Flores por
Nuevo León y la mencionada Lorena.
Ella era la súper delegada del gobierno federal, lo que significa que desde
el principio del gobierno el presidente López Obrador la palomeó como
posible candidata.
Es ultra conocida en Ja entidad, lia militado en partidos
diferentes, incluso antagónicos, como PRL PRD, PT y PES, para
terminaren Morena.

Que sea muy conocida no significa que la gente la quiera de gobernadora.
En su largo transitar se ha ganado adeptos, sin duda, pero también
adversarios que le ven. dicen allá, llancos vulnerables.
Por lo pronto una de sus rivales ai interior de Morena, laempresaria Dulce
Silva, dijo que no hubo encuesta, sino dedazo.

De Nueva York a Washington

La embajadora Martha Barcena resolvió poneriin a su carrera
diplomática. Después de más de cuatro décadas en el servicio exterior
tramitó su "jubilación anticipada".
Lo anunció ell a misma en sus redes sociales, en un tono digamos poco
diplomático, pues apuntó que a ella nadie le regaló nada y que no
pertenece a ningún grupo de poder.
Es la actual representante del gobierno mexicano en Washington,
donde ha tenido momentos complejos como la elección presidencial de
noviembre, la decisión de López Obrador de no reconocer el triunfo de
Biden y la captura, así haya sido temporal, del general Cienfuegos.
En los pasillos de la cancillería se dice que la embajadora
Barcena nunca terminó de sintonizar con los extraños modos
diplomáticos de la 4T.
En tomo a su posible relevo, el primer nombre que se mencionó con
insistencia fue el de Juan Ramón de la Fuente, que pasaría asi de Nueva
York, donde es embajador ante la ONU, hasta Washington, que está a
menos una hora de vuelo.
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Un creador de vacunas

Los productores de vacunas son las celebridades del lin del 2020.
Uno de ellos, Arturo Reyes Sandoval, es el nuevo director general del
Instituto Politécnico Nacional

Su nombre fue una sorpresa. No apareció en ninguna de las ternas hechas
por los rumbos de Zacatenco,
Es un científico de ligas mayores, con reconocimientos por la
vacuna contra el Ztka, entre otras, y formó parte del equipo de la
Universidad de Oxford para la vacuna contra el Covid19.
Dicen que. para hacer el nombramiento, el presidente consultó con
la dirección del Coñac yt y ahí le dieron los datos de este integrante del
Sistema Nacional de Investigadores que se hará cargo de una de las
inst ituciones torales de la educación superior en el país, creada en tiempos
de! general lázaro Cárdenas, y que está por cumplir 8 5 años de servicio
al país.

Santiago le dio la puntilla

La Unidad de Inteligencia Financiera le dio ¡a pu milla a ios cambios
a ¡a Ley deI Banco del Banco de México que parecían diseñados para
complacer a un solo operador financiero.
Analistas especializados, directivos del Banco Central y los banqueros
del país se opusieron a los cambios argumentando que se vulnera la
autonomía del Banco Central y facilita el lavado de dinero.
La puntilla la dio Santiago Nieto, quien en sus redes sociales
sostuvo que La ley debe analizarse en una discusión más amplia
que permita, entre otras cosas, disminuir riesgos de lavado del
dinero de organizaciones delictivas.
Nada más falta que a los diputados no les hayan avisado y quieran
mantener con vida artificial al zornbi.
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Arturo
Reyes
Sandoval

El quimicü bacteriólogo egresa
do del IPN fue nombrado nuevo

director del Instituto Politécnico

Nacional (IPN), Ha sido catedrá
tico de la Universidad de Oxfori, donde se desa
rrolla uno de los pioyectos de la vacuna contra la
COVID19. Durante su presentación anunció que
uno de los pioyectos más Importantes que tiene
para el Politécnico es su inserción internacional.

Donald
Trump

Tras perder oficialmente la elec
ción contra Joe Biden, anunció la
salida del fiscal general de ese
país, William Barr, antes de Navi

dad, y resaltó que la relación entre ambos na si
do muy buena y que el funcionario "¡ha hecho un
trabajo excelente!", Trump pretendía que Barr ga
nará en la mesa lo que al pesidente perdió en las
urnas,
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Breve diccionario neoliberal

Con gestos dibujó un
cubrebocas frente a su cara,

Y luego negó con los dedos,
sonrió levemente, y dijo: "eso
no". La palabra innombrable

es "cubrebocas"

ras una reunión virtual conF/ otros mandatarios del G20,
López Obrador comentó de
manera jocosa que usaban pa
labras "neoliberales" y citó tres
de ellas: holístko, resiltenciay

empatia. Luego afirmó, para diferenciarse
délos oíros, que él hablaba como e! pueblo.

Pues si. ninguna de esas palabras se
aprende en la secundaria. Revisemos por
un rato su significado, antes de pasar a
otros vocablos,

Holísticoes un neologismo un tanto vie
jo. Se inventó en los años 20 del siglo pasa
do y es un adjetivo. Yo la primera vez que
lo leí lúe en una revista de rock a princi
pios de los años 70, y lo relacionaban con
unas doctrinas que buscaban el desarrollo
armónico de las personas, y que requerían
que cada quien trabajara sobre el intelec
to, las emociones y el cuerpo físico: sobre
las tres cosas y no nada más una.

Más tarde me enteré que balístico se re
jería a considerar a los sistemas como un

todo. En otras palabras, que el todo no es
igual a la suma de las partes. En otras pa
labras. que la física, la economía, las socie
dades funcionan a partir de interacciones
eomplej as. Que para entender un problema
y, por tanto, resolverlo, se requiere ver to
das sus ¡acetas.

I¿i verdad, se me hace más bonita la pa
labra "integral" que el término "holistico".
Pero lo relevante de esa palabreja es que se
contrapone al pensamiento individualista,
a la idea de que si cada quien se rasca con
sus propias uñas todos saldremos ganan
do. Y que también se contrapone a quie
nes separan cosas que están ligadas entre
si ramo si no lo estuvieran. Por ejemplo, en
economía, a quienes se fijan sólo en la deu
da, el superávit, elPIBu otros fetiches o en
medicina, a quienes ven la enfermedad, pe
ro no al paciente.

Cuando ios líderes del G20 se refieren

en estos días a algo hoifetico, están egre
sando que no hay soluciones simples, sino
que tienen que abarcar a la sociedad como
un todo. Que los tenias de protección a Ja
salud y a la economía son parte de la mis
ma red, cuyos nudos hay que intentar des
atar. Que no se puede pensar en uno. y de
jar fuera el otro. Tal vez si hubieran sido es
pecíficos. López Obrador lo hubiera toma
do como un regaño,

Resiliencia sí es una palabra inventada
en la época que AAÍLO llama neoliberal, al
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menos en su uso actual. Años 90. Se refie

re a la capacidad de levantarse ante situa
ciones adversas. Originalmente se refería
a las características de algunos materiales
para volver a su forma original después de
haber sido deformadas por un golpe o por
altas temperaturas. El término se adaptó a
la psicología y a la sociología, para definir
a personas o grupos sociales que superan
un trauma o adversidad.
Escuchamos mucho acerca de la re

siliencia Eras el sismo de 2017. para ha
cer referencia a la capacidad de 1a socie
dad para levantarse y volver rápidamen
te a la normalidad, tras el trauma y la des
trucción.

Hay dos palabras con significado simi
lar al de resiliencia, pero que no es exacta
mente el mismo. L'na es el "aguante" que

usamos en México, que consiste en no que
brarse ante las adversidades de la vida, pe
ro que no contiene el elemento de volverse
a poner de pie. Es más bien resignarse sin
queja. Otra es la entereza, que está más li
gada a una suerte de lórtaleza estoica, a la
capacidad que tienen algunas personas de

ser ecuánimes e inquebrantables. El resi
liente sí resiente el golpe, pero se levanta.

Hablar de resiliencia en tiempos de pan
demia es referirse a sociedades que deben
ser capaces de volver rápidamente a la nor
malidad, a pesar de las pérdidas económi
cas y humanas. Tal vez AMLO hubiera pre
lérido que los líderes dijeran "aguante".

Empatia es la palabra más vieja y más
conocida de las tres que López Obrador ad
judicó a! lenguaje neoliberal. Data de prin
cipios del siglo XX y consiste en la capaci
dad de las personas para ponerse en los za
patos de otros. Parte del reconocimiento de
las otras personas como prójimos,, y de la
capacidad para percibir o entender lo que
están sintiendo o por loque están pasando.

La empatia es la base de la conviven
cia social. Sin ella, viviríamos en la ley de
la jungla: cada quien para si y Dios contra
todos. N'os cuidamos, nos ayudamos y nos
sentimos mal si a alguien le pasa algo leo
porque tenemos empalia.

Todos deseamos que quienes encabezan
a las sociedades tengan empatia. Es lo que
se conoce como cercanía con el pueblo, Pe
ro no en el sentido físico, de abrazos y (otos
con niños en brazos o con guajolotes que
le regalaron al político, sino en el sentido
emocional: la consciencia de lo que está
sintiendo la gente, de cómo es su vida, cuá
les son sus problemas, cuáles sus il usiones.

La gente carente de empatia tiene un
trastorno clínico. Es psicópata o sociópata.
Sólo piensa en sí misma, y a menudo tiene
una visión errónea de su entorno.

Si los líderes del G2Ü hablaron de em
patia, seguramente se refirieron a la nece
sidad de. cuando menos, dar la impresión
de que entienden lo que ha significado la
pandemia para sus gobernados. La nece
sidad de no mostrar indiferencia. Tai vez
López Obrador hubiera preferido las pala
bras compasión o altruismo. O quizá sim
patía. Empatia no le gusta.

Hay otra palabra que es anatema para
López Obrador, Cuando en su mañanera
del 11 de lebrero hablaba de que llegaría el
coronavirus, expresó que no haríamos lo
que hizo el gobierno de Felipe Calderón, Y
luego no pudo decir la palabra. Con gestos
dibujó un cubrebocas frente a su cara. Y
luego negó con los dedos, sonrió levemen
te. y dijo: "eso no". La palabra innombra
ble es "cubrebocas".

Si la palabra es innombrable, aunque
las circunstancias lo hayan obligado a de
cirla una que otra vez, el objeto es casi im
posible de portar, I lay un rechazo casi tísi
co en ello. Ese rechazo viene de la memo
ria de 2()ÜCJ, y de ser lo más diferente posi
ble a Calderón. En ese rechazo hay poca re
siliencia y nada de empatia, poique ios cu
brebocas se han vuelto necesarios, prote
gen vidas. Pero importa más pintar la raya
con el pasado, y decir que son imposiciones
propias de los "conservadores*, que dar un
ejemplo solidario.
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Tormenta sobre Washington
¿y Nueva York?

I pasado doce de no
viembre escribí so
bre el Señor Presi

dente y su "mañane
ra" en relación con

la horripilante diplo
macia mexicana. Debo decir al
go simple: ia diplomacia mexica
na se desarrolla —en un 90 por
ciento—en la relación con Esta
dos Inicios. Lo demás es rutina.

"...Ayer se tiró un poco mas
de tres horas con las cantinelas
de toda la vida, pero ahora con
un ingrediente: ¡os demócratas
del equipo de mister Joe Biden,
"ya comprendieron "el motivo de
su reticente prudencia pura no
admitir todavía, como un hecho
consumado, e! triunfo electoral
de quien despachará en la Casa
Blanca dentro de un par de me
ses,* estamos defendiendo nues

tros principios.
"No es imaginable eí papelón

de la emba jadora Martha Bárce
na quien en Washington ha si
do obligada en acatamiento a

su disciplina profesional— a teo
rizar sobre las doctrinas mexica
nas, como si estuviera ciando cia
ses a extranjeros en el Instituto
Matías Romero, cuando no logra
persuadir a quien no se deja con
[ encer. de lo m ás simple: escribir
un tweetpara saludar al señor Bi
den en esta nueva etapa de su ca
rrera política.

".. f loy expliqué—ha dicho con
el canario azul, a interlocutores

estadunidenses la posición del go
bierno de líé.vico de esperar pa
ra Matar al ganador de la elec
ción presidencial en Elpor ins
trucciones del presidente López
Obrador,.,"

"Y después un rollo sobre los
principios.

"Sin embargo para la emba
jadora Barcena, a despecho de
su inteligencia, su buen juicio y
su impecable carrera como una
mujer ejemplar en nuestro servi
cio exterior, esto no es ya cosa de
principios. Es cosa de finales.

V el final ya llegó.
La embajadora. —cuyas dis

crepancias en otros campos con el
canciller Marcelo Ehrard y hasta
con Jesús Seade cuando se nego
ciaba el Teniec, fueron notables y
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dañinas, pero nimias en compa
ración con el barranco al cual la
empujaron durante ia transición
TrumpBiden—, anuncia su ju
bilación. habla de su largo tiem
po en el Servicio Exterior, agrade
ce y muy diplomáticamente (ob
vio) demuestra su habilidad para
terminar de buen modo, pero ter
minar al fin.

Sobre el caso, ha dicho:
"...En consulta con el Presi

dente López Obrador, he tomado
la decisión de jubilarme de mane
ra anticipada. Nadie más ¡Meni
no ni tuvo opinión ni influencia
sobre esta decisión personal. E/
proceso se concluirá en ¡os próxi
mos meses. En tanto, seguiré a!
trente de la Embajada

".. .Siempre be creído, como en
el Eciesiastés, que iodo tiene su
tiempo bajo el sol. Mi etapa como
emba jadora del gobierno del Pre
sidente López Obrador aníe Es
tados Unidos está por concluir...

".. .En enero de 2021 cumpli
ré 41 años de haber ingresado a!
Servicio Exterior Mexicano, des
pués de pasar por el (¿iimatiasro
iiiero, tíOrgulloSEM. es la prime
ra linea de defensa déla sobera
nía de México, cuerpo al que res
peto y del que orgullosamen te for
mo parte...

"... Nadie me ha regalado pues
to alguno en mi carrera diplomá
tica. ni poramiguismo, ni por ne
potismo. ní por pertenecer a gru
pos de poder. Mi carrera la he he
cho a base de esfuerzo, disciplina y
preparación. Y, sttbretodo. con to
tal en ti'ega al servicio de México..,

",,.Siempre le estaré agradeci
da al Presidente Lóp^ Obrador,

por haberme dado el h onor de

representar a su gobierno an te ios
Estados Unidos de .América. Satis
fecha de haber cumplido sus ins
trucciones y alcanzado logros du
rante mis años de gestión en be
neficio de mí Patria..."

Todos esos mensajes y explica
ciones Idemasiados para una "ju
bilación"), tienden a ofrecer un
rostro amable detrás de un am

biente cuya tensión sería suiieien
te para hablar (como aquella cé
lebre novela de Alien Drury de los
años sesenta ), de una "Tormenta
sobre Washington".

Pero esto puede ¡legar hasta la
sede diplomática mexicana en las
Naciones Unidas.

El embajador en la ONU se
maneja con una enorme libertad
porque su trabajo implica relacio
nes multilaterales, en tanto el em
bajador en Washington sólo mira
ala Casa Blanca.

Y si hay un sitio en el Consejo
de Seguridad, la autonomía rela
tiva del embajador es aún mayor.

En este caso: siendo Juan Ra
món de ia Fuente un experto en
asuntos sanitarios, la pandemia
tiene mucha influencia en la ONU.
La excitativa presidencial mexica
na para la distribución equitativa
de las medicinas, es un ejemplo.
Pero la discrepancia se ha

asentado: Marcelo Ehrard dice:

misión cumplida porque se reve
ló como un gran marchante de
vacunas. Y De la Fuente advier
te: la escasez de las vacunas, pue
de producir mayor frustración y
mayor enojo por quienes deban
esperar meses y aun años por el
remedio.

La bronca ya estalló. Lo ve
remos.
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BRA
Dicen los que saben que es ¡legal que
FRANCISCO CERVANTES pretenda extender
hasta septiembre del próximo año su
presidencia al frente de la Concamin. Por
tanto, debe convocar a más tardar el 31 de
marzo de 2021 a elecciones de la

Confederación, como lo marcan los
estatutos y la Ley de Cámaras
Empresariales, Los enterados nos cuentan
que el oficio que firmó un funcionario de la
Secretaría de Economía para que el actual
presidente de Concamin extienda su
mandato no cuenta, y que varias cámaras
aglutinadas en esta Confederación piden a
la nueva titular de Economía, Tatiana
Clouthier que respete y haga respetar la
Ley de Cámaras. Asimismo, abstenerse de
participar en la vida interna de este
organismo empresarial, pues sospechan
que la orden de todo este relajo viene
desde Palacio Nacional.

Este miércoles, el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, que
preside José Luis Vargas, debe votar lo
referente a la paridad en las gubernatu
ras del próximo año. Se espera que el
mencionado órgano desestime las im
pugnaciones al respecto y ratifique lo
dispuesto por el Instituto Nacional Elec
toral, de Lorenzo Córdova, y los partidos
postulen sólo la mitad de sus abandera
dos de un mismo género.

El instituto político que va más avanza
do en el asunto, por cierto, parece ser el
Movimiento de Regeneración Nacional
de Mario Delgado, pues definió ya al
menos a cuatro de las candida tas que lo
representarán en la boleta electoral.

Después de poco más de un mes de ave
riguaciones, la Fiscalía General de
Quintana Roo, de Óscar Montes de Oca,
ejerció acción penal contra once man
dos y elementos policíacos, por los deli
tos de lesiones y abuso de autoridad an
te los hechos suscitados el pasado 9 de
noviembre, cuando una marcha femi
nista fue dispersada a balazos.

Según los reportes de aquel organismo,
nueve de los implicados son mandos y
dos son elementos policiacos, quienes,

al momento de los hechos, se desempe
ñaban como secretario, subsecretario,
director, tres coordinadores, tres super
visores y dos elementos de operación.

Nos cuentan que diversas instituciones
educativas del país están haciendo ya
planes para hacer frente a las afectacio
nes que la pandemia está causando a la
salud mental del personal médico, de
limpieza y vigilancia de los hospitales.

La intención, dicen, es que se logre una
cobertura nacional de atención psiquiá
trica y psicológica, en la que participen
solidariamente la academia, la iniciativa

privada y las organizaciones civiles es
pecializadas, para poner en marcha
múltiples programas como el denomi
nado "Nosotros también nos cuidamos",
de la Asociación Psiquiátrica Mexicana
y el departamento de Informática Bio
médica de la Facultad de Medicina de la
UNAM.

Con el mencionado programa se busca
que, a través de videollamadas, los tra
bajadores de la salud puedan acceder a
sesiones gratuitas de terapia con espe
cialistas en la materia, mismas que con
tribuyan a sobrellevar esta muy larga
pandemia.
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La desinformación se define como la falta de informa

ción o ignorancia, pero también significa omitir infor
mación o darla de manera insuficiente, errónea o ma
nipulada. Las redes sociales y las tecnologías de la in
formación han ayudado a que el cúmulo de informa
ción falsa, incompleta e inexacta prolifere en el
ciberespacio. Y al igual que en los procesos democráti
cos, la desinformación desestabiliza las instituciones
democráticas y socara la confianza de los ciudadanos.
Esto trae como consecuencia que la ciudadanía pierda
la noción de lo qué es verdad y de lo qué es falso. Debi
do a la desinformación, el confinamiento en la actual
pandemia de Covid19 no ha tenido el éxito que se es
peraba a nivel mundial y la población se ha divido en
tres grandes grupos: el grupo de los que deciden vivir
confinados para evitar la propagación del virus y aten
der a las reglas del juego; el grupo de los que no creen
que exista el Covid19 y salen todos los días sin protec
ción alguna y sin sana distancia ni cubre bocas; y el gru
po de los que tienen que salir a trabajar porque viven al
día y no tienen más remedio que hacerlo, no tienen
opción. En este orden de ideas, el segundo grupo es el
que más ha contribuido a la proliferación del virus y
por ende a los contagios masivos, ya que se encuentran
posiblemente "desinformados" o simplemente no
creen que exista el Covid19 y por lo tanto no ven la
necesidad ni de protegerse, ni de quedarse en casa y
siguen acudiendo a reuniones, festivales o fiestas, lo
que trae como consecuencia, que estos ciudadanos
puedan bien ser portadores del virus y contagiar a un

gran número de personas, propiciando con esto, un au
mento en el número de contagios, muertes y saturación
en la capacidad hospitalaria. Al respecto el Servicio Eu
ropeo de Acción Exterior (SEAE) de la Unión Europea
(UE) está realizando esfuerzos para contrarrestar la de
sinformación mediante la detención, el análisis y la ex
posición de campañas de desinformación. Con esto, lo
que se pretende lograr, es alcanzar niveles más altos de
responsabilidad, transparencia y rendición de cuentas
por parte de las plataformas digitales, entre otras.

El SEAE trabaja con la Comisión Europea, los servi
cios del Parlamento Europeo y los Estados miembros de
la UE sobre la desinformación del Covid19. De igual
manera, trabaja estrechamente con sus socios interna
cionales como lo son: el Grupo de los siete (G7); la Orga
nización del Tratado del Atlántico del Norte; y la socie
dad civil. La UE está tomando medidas para que exista
mayor transparencia online y pretende en un futuro
próximo poder sancionar a los actores responsables de
la desinformación y contrarrestarla. Dentro del plan de
acción se encuentran, mejorar las herramientas para la
detención de la desinformación; impulsar la coopera
ción entre los países miembros de la UE; lograr la co
operación del sector privado y finalmente sensibilizar a
la población contra este problema. Este ejemplo de la
UE en contra de la des información debería de ser repli
cado en México, EU y el resto del mundo, con el fin de
garantizar tanto la seguridad de la libertad de expresión
de los medios de comunicación, como la libertad de la
población de obtener información fiable y verificada,
encaminada a salvar vidas en esta pandemia.
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Otra ocurrencia
La esperanza que representan las vacunas contra el
Covid19 para disminuir y controlar la pandemia, se
pone en duda en México al anunciarse un calendario
de aplicación que se supone es parte de una estrategia
desconocida integralmente.

El cronograma presentado parece más una ocu
rrencia para una conferencia de prensa que un plan
para inmunizar a la mayoría de los casi 13 O millones de
mexicanos. Es cierto: no es fácil la logística para ello y
esa es precisamente la que no se conoce a menos de 15
días de que inicie vacunación, de acuerdo con la pro
mesa del gobierno.

Por lo conocido, es de creer que los encargados de
esa importante estrategia recurrieron a lo primero que
se les ocurrió, luego de vacunar a médicos, enfermeras
y demás trabajadores sanitarios que luchan directa
mente contra el Covid19 y que efectivamente corren
un grave riesgo, lo que es correcto y plausible.

¿Y después? Bueno, segmentaron a la población
por rangos de edad: de los más viejos a los más jóve
nes... y listo, sin tomar en cuenta ningún otro elemento
de riesgo o estratégico y logístico.

Es evidente que al gobierno de México, como a to
dos los gobiernos del mundo, le urge reactivar la eco
nomía y evitar mayores daños de los ya ocurridos, los
que tendrán repercusiones en los próximos meses y
quizás años. Sí, es necesaria esa reactivación.

Entonces, ¿por qué iniciar la vacunación con los
más viejos (conste que el escribidor es de los "benefi
ciados" iniciales) que son quienes más se han quedado
o se pueden quedar en casa y tener cierta protección?
¿Por qué no vacunar primero a los mexicanos en edad

productiva y sobre todo a aquellos que por las carac
terísticas de sus empleos han tenido y tienen que salir
todos los días a trabajar pese a la pandemia? Pongá
mosla más fácil: a aquellos que laboran en las activi
dades "esenciales".

Ejemplos: empleados de tiendas de autoservicio;
vendedores de alimentos, formales e informales; de
farmacias, de bancos, operadores de transportes pú
blicos, policías, bomberos y miembros de las fuerzas
armadas, funcionarios públicos y burócratas que si
guen atendiendo a ciudadanos o en labores indispen
sables, trabajadores de gasolinerías, de casetas de
peaje, de la construcción, campesinos que siembran y
cosechan, obreros y empleados de diversas fábricas y
empresas que siguen laborando, etc.

Luego, ante el ya previsto próximo regreso a clases
presenciales, a los maestros de escuelas públicas y
privadas y también a sus alumnos.

Instrumentar una estrategia así, seguramente es
muy complicado. Y se fueron a lo fácil, a la ocurrencia.

Por si fuera poco, la vacunación está en manos de
los mismos que tuvieron la responsabilidad de conte
ner la pandemia y no lo lograron y, en cambio, sus
acciones pusieron a México como uno de los países
con peores resultados en la materia. Su fracaso es ma
yúsculo. Se sabe aquí y en el mundo.

Peor aún, el gobierno federal ha anunciado que los
gobiernos estatales no podrán importar vacunas para
aplicarlas en su territorios. No, cómo, es año electoral.

Con mucha espectacularidad ha anunciado que la
vacunación será universal y gratuita. Sí, lo primero es
obligación del gobierno; lo segundo lo pagan los ciuda
danos con sus impuestos. Que no se olvide.
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En Pachuca: Transición Violeta
o La Comuna de París
Sucedió un hecho insólito. Durante cien días funcionó

sin problema un gobierno municipal feminista en Pachu
ca, Hidalgo. Por primera vez, la visión y la práctica femi
nista gobernó, en plena pandemia; atendió la violencia
contra las mujeres y se probó la capacidad de decisión
de un puñado de mujeres. Creó la primera Secretaría de la
Diversidad Sexual; usó bien los recursos, se difundió el
contenido y valor de las palabras no patriarcales, hizo
un plan de educación sexual, derechos reproductivos y
capacitación. Pendientes cimentados para la nueva
administración.

En Hidalgo, debido a elecciones pospuestas, el Con
greso definió para 84 municipios, a partir de septiembre
y por cien días, concejos municipales.

Las nuevas administraciones entrarán en funciones

este 14 de diciembre; al tiempo de nuevas instituciones en
un municipio de más de 200 mil habitantes, dejaron li
ncamientos para continuar. Este gobierno partió de los
derechos de las mujeres y de los derechos humanos. Pa
recía imposible, pero se materializó.

Llamado gobierno de Transición Feminista, la presi
denta del Concejo, Tania Meza Escorza y un grupo de mi
litantes, armó una política pública posible. En una ciudad
capital del centro del país, de viejo raigambre priista, ma
chista y patriarcal, ahora interpelado para la historia. En
ese breve tiempo, los recursos limitados se usaron creati
vamente. Bastaron cien días para delinear planes, pro
gramas e instituciones, colocando en el centro a las mu
jeres, desde una perspectiva feminista como eje rector.

¿Y cómo es eso? Que estas mujeres, antes de la socie

dad civil, mostraron que es posible ejecutar políticas
pensadas teóricamente. En experiencia única, desplega
da en un país donde las mujeres gobiernan muy poco y
siempre acotadas y vigiladas por los hombres. Mandaron,
sin duda. Se contactó y atendió a las familias, no a la
familia, se difundieron conocimientos de sexualidad in
cluyente en las comunidades, aprovecharon espacios
abandonados y expandieron acciones de derechos se
xuales y reproductivos. Abandonaron la visión tradicio
nalista y asistencialista.

Fue como la Comuna de París, instalada en 1871, una
experiencia revolucionaria breve, de sólo 72 días, pero,
según escribió Carlos Marx, materializó y probó cómo la
teoría no son inventos o fantasías, sino que es posible
poner en práctica cómo la gente se convierte en el motor
de la historia. Hoy, sus protagonistas se aprestan a siste
matizar la experiencia y a difundirla.

Por ejemplo, saber que sí pudo usar las finanzas con
transparencia y poner en juego la voluntad política parar
la violencia contra las mujeres en la administración pú
blica para vencer la impunidad. Aquí pueden asomarse a
la historia: https://www.semmexico.mx/?p=29830.

No se trató de un experimento, "porque un experi
mento es cuando no se tiene claro qué es lo que se quiere
y cómo se quiere, y las feministas tenemos muy claro lo
que queremos y cómo lo queremos. Por eso pudimos ha
cer tantas cosas en tan poco tiempo", dijo Martha Canse
co a SemMéxico, responsable del el Instituto Municipal
de las Mujeres de Pachuca, convertido ahora en secreta
ría, entre otras muchas cosas a saber. Veremos.
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Sacapuntas
Toma el control
Aunque ya lo venía haciendo, la nueva titular de
la Secretaría de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez
tomará de manera presencial el control total de la
dependencia a su cargo, y también, nos dicen, seguirá Rosa Icela
con la responsabilidad de coordinar la reunión de Rodríguez
seguridad que tienen con el presidente López Obrador
todos los días, en Palacio Nacional.

Relevo en puerta
Tal y como lo adelantó Martha Anaya, aquí en
El Heraldo de México, la embajadora de México
en EU, Martha Bárcena, confirmó que dejará la
representación diplomática y se jubila del servicio
diplomático. Una vez que se supo la noticia, empezó la
danza de nombres y especulaciones. Pero hasta ayer
se desconocía el relevo en Washington.

El fiel de la balanza
Nos hacen saber que el Partido Verde se ha convertido
en el fiel de la balanza en varias de las nominaciones

de candidatos a las gubernaturas que estarán en juego
en 2021. Caso concreto es el de Clara Luz Flores, de

Clara Luz
Nuevo León, quien fue impugnada por tribus locales de Flores
Morena y logró la postulación gracias a la presión que
ejercieron el PVEM y Mario Delgado

Se atoran las alianzas
Las negociaciones entre PAN, PRI y PRD están
atoradas, porque no hay acuerdos para definir
el número de distritos electorales federales, en los que
irán en alianza para los comicios de 2021. A decir de
dirigentes partidistas, ni siquiera se han presentado
borradores o propuestas para los distritos electorales
coaligados.

Cierran el periodo
I " — 'El Senado y la Cámara Diputados clausuran este
«4 iT'Jmartes él periodo ordinario de sesiones e instalarán

la Comisión Permanente, que tendrá como sede
al Palacio Legislativo de San Lázaro. Entre tantos Eduardo
pendientes, la Ley de Banxico, nos adelantan, será Ramírez
dictaminada hasta febrero, a pesar de los esfuerzos
que se hicieron para que pasara de último momento.
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LA
BUENA

¡Ho, ho, ho! María van Ker
khove, funcionaría de la OMS,
confirmó que Santa Claus es
inmune al COVID19, por lo que
podrá trabajar sin problema esta
Navidad repartiendo regalos.

EL
MALO

En uno de los países más pe
ligrosos para ejercer periodismo,
Marco Antonio Olvera dijo que
Brozo, en otros tiempos, "hubiera
amanecido con moscas en la

boca", por sus críticas a AMLO.

Tremendos corajes hicieron los
usuarios de las distintas plata
formas de Google, dirigida por
Sundar Pichai, cuando ayer por la
mañana se cayeron los servicios
como Gmail, Meet y YouTube.
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UNA RENUNCIA
COMPLICADA

La jubilación de la embajadora
Martha Barcena quizá ofrezca una
posibilidad de un comienzo fresco

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

os forcejeos políticos domésticos en
México y Estados Unidos complican cada
vez más una relación siempre difícil.

Ese es el marco de la anunciada jubi
lación de la embajadora Martha liarte
na, que quizá ofrezca una posibilidad de
un comienzo fresco para una relación

lastimada por la demora del presidente Andrés Manuel
López Obrador en felicitar a Joe Biden por su elección el
3 de noviembre.

Contra el consejo de Bárcena, esa llamada no había
ocurrido hasta el mediodía del 14 de diciembre.
Con todo, los desacuerdos son y han sido comunes

en términos bilaterales, tanto qué la necesidad obligó a
convenir en un "acuerdo enestar en desacuerdo". La razón

es simple: la economía mexicana necesita acceso a los
mercados de Estados Unidos, y éstos a su vez necesitan
una frontera sur segura, con un movimiento sin fricciones
de bienes y mano de obra.
Es además, una relación internacional en la que se

integran muchos elementos de política doméstica.
O como lo puso en su momento el senador republi

cano Marco Rubio, presidente del Comité de Relaciones
Exteriores del Senado estadounidense, advirtió que si un
mandatario mexicano desea tener éxito, debía tener en
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consideración a EU.
Y la situación de México

es, para Estados Unidos, un
tema de seguridad nacional.
Esas consideraciones

hicieron particularmente
importante la posición de
embajador de México en
Washington y lo que llevó

a que fuera literalmente un puesto de gabinete: él embajador
se convirtió por definición en los ojos, oídos y mensajero
del Presidente en la capital estadounidense y a querer o
no, en un ente casi independiente de la cancillería.
La situación nunca fue del agrado particular de los

secretarios de Relaciones Exteriores, pero pocos tuvie
ron la fuerza o el interés en desplazar al embajador en
Washington o manejar los detalles de una relación que
incluye sociedades y economías en integración.

Jorge Castañeda, primer secretario de Relaciones Exte
riores del gobierno de Vicentg Fox, y un profundo conoce
dor de KIJ trató, pero sus problemas de política doméstica
y la situación creada por los atentados terroristas del 11 de
septiembre de 2001 se combinaron en su contra.

Ahora es Marcelo Ebrard, visto como el segundo hombre
más poderoso en el gobierno mexicano y con virtuales
manos libres en tema de política exterior, con el presidente
López Obrador enfrascado en su agenda interna.
Pero si en la era Castañeda fue difícil, una serie de

temas de política doméstica mexicana pueden llevar a
roces con el nuevo gobierno estadounidense. Los puntos
más potencialmente complicados son los ambientales y
de energía, los temas laborales vinculados al comercio
internacional y la cooperación de seguridad, en los que
hay interés particular del Congreso estadounidense.

El problema es que el gobierno López Obrador en ge
neral, y el canciller Ebrard en particular, parecen tener en
Washington menos amigos y aliados de los quesería ideal.

EBRARD ES VISTO

COMO EL SEGUNDO

HOMBRE FUERTE

DEL GOBIERNO
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MORENA Y PRI SE
DISPUTAN A MIGRANTES

El tricolor salió o arrebatarle la medalla

a la 4T con el argumento de que es el
partido de las causas sociales

LUIS
SOTO

1 primer mandatario anunció la creación
de una oficina en la Presidencia de la Re

pública que atenderá a todos los paisanos
que durante la segunda ola de la pande
mia del COVID19 se atrevan a visitar

a sus familiares y amigos en las fiestas
decembrinas. Les ofrece protegerlos para

que no los maltraten, no los asalten, ni los extorsionen.
La Guardia Nacional será la encargada de protegerlos y
apoyarlos. Lo único malo es que los dolaritos que traigan
en sus bolsillos no los podrán cambiar en los bancos, sino
en el mercado negro, dicen los malosos.

Después del anuncio presidencial, el PRI salió a arreba
tarle la medalla a la 4T con el argumento de que es el partido
de las causas sociales y tiene un compromiso histórico
con los migrantes mexicanos. Presumió que mantiene
programas de vinculación, asesoría y política pública,
además del impulso de propuestas. Es el único en México
que da asesoría jurídica y financiera; capacitación para
emprender, y vínculo directo con trámites y proceso a nivel
municipal y estatal, a este sector, mediante el programa
Vínculo Migrante, que opera a través de la Secretaría de
Asuntos Migratorios del GEN del PRI; además de asegurar
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¿POR QUE EL
SÚBITO INTERÉS
POR SU SALUD

Y BIENESTAR?

su participación política en su
Consejo Político Nacional.

En el marco de una campaña
con el hashtag #ElPRINoLo
sOlvida, el fri, encabezado por
Alejandro Moreno, para quie
nes lo hayan olvidado, propuso
que se les apoye con acceso a
seguro médico y vacunas pol

la influenza y el COVID19 en consulados, cuando lo
necesiten; planteó que cuando los hermanos mexicanos
que radican fuera del país crucen a México a ver a sus
familias no tengan que pagar impuestos de importación y
se les otorgue defensa legal ante otros gobiernos. ¡Cuánta
generosidad!, dirán algunos. ¿Por qué él súbito interés
por la salud y el bienestar dé los migrantes? ¿Por qué el
Senado aprueba una ley que ha levantado ámpula en el
sector financiero público y privado, nacional a internacional
para que Banxico adquiera los dolaritos que los bancos no
pueden repatriar? Preguntan los analistas bisoños. ¡Pues
porque valen oro! Mejor dicho, dólares, y también votos.
Y ahí están las cifras; 40 mil mdd es el estimado de las
remesas que enviaron nuestros connacionales este año
a México. Si no hubiera sido por esos recursos, el país ya
hubiera quebrado. Y en cuanto a los votos en las elecciones
del 2021, habrá que ver con cuantos, contribuyen.

AGENDA PREVIA: Los seruidores públicos que contri
buyeron voluntariamente a fuerzas con un porcentaje
ele su salario y de su aguinaldo, para apoyar al sector
Salud en su lucha contra la pandemia del COVID19,
fueron informados por la Tesorera de la Federación,
Galia Borja Gómez, que sus recursos (108.6 mdp al
8 de diciembre) serán destinados para la compra de
80 ambulancias con equipo de urgencias básicas

para los hospitales rurales que atiende el programa
IMSSBienestar. Haciendo cuentas, cada ambulancia
costará 1 millón 357 mil pesos, que parece un poco

excesivo, afirman los traviesos.

iiPACENDA@HOTMAIL.COM
@LU!SSOTOAGENDA
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BARCENA NO
TENÍA DE OTRA SI
QUERÍA RESCATAR
SU PRESTIGIO

razaban el
minuto 51 de
la charla vía

Zoom que sos
tenían Martha

Bárcena y Tony
Payan, director

del Centro Baker de la Universidad
de Rice, de Houston, Texas, cuando
el académico le preguntó a la em
bajadora de México en Washing
ton lo que ya se murmuraba en el
medio diplomático: "¿Se jubila...?".
Bárcena dudó unos instantes

*Ehhhhh...", pero consideró que

ya no había manera de mantener
la secrecía. Así que respondió con
la verdad: "Sí..,, me jubilo en los
próximos meses, después de haber
servido 43 años en el
Servicio Exterior".,
Confirmación in

esperada para el pro
pio doctor en Ciencia
Política, pero que al
vuelo le ofreció las

puertas abiertas de
la institución en los
próximos meses.
La embajadora, a

su vez, confesó que tenía pensado
escribir sus memorias, así que con
sideraría gratamente llevar a cabo
esa tarea dentro del Centro Baker.

Dada la confirmación por la pro
pia embajadora de su jubilación
anticipada, lapoluareda se levantó

en el medio político y diplomático.
Y, claro, múltiples versiones del
porqué del retiro anticipado de
Bárcena con una brillante carrera.

La ex embajadora de México
en Turquía y Noruega, entre otras
naciones, salió al paso con una se
rie de tuits.

He tomado la decisión de ju
bilarme de manera anticipada. Na
die más intervino ni tuvo opinión
ni influencia sobre esta decisión

personal. El proceso se concluirá
en los próximos meses. En tanto,
seguiré al frente de la Embajada.
Nadie me ha regalado puesto

alguno en mi carrera diplomática,
ni por amiguismo. ni por nepotis
mo, ni por pertenecer a grupos
de poder. Mi carrera la he hecho
a base de esfuerzo, disciplina y
preparación. Y, sobre todo, con
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total entrega al servicio de México.
Siempre le estaré agradeci

da al Presidente ffilopezobrador_
por haberme dado el honor de
representar a su gobierno ante
los Estados Unidos de América.

Satisfecha de haber cumplido sus
instrucciones y alcanzado logros
durante mis años de gestión en
beneficio de mi Patria.

Un tono aséptico, habrán nota
do. Y con mensaje diplomático en
tre líneas: nadie la corre (es su deci
sión), no pertenece a ningún grupo
de poder (el servicio a México está
por encima) y no hay rompimiento
con el presidente López Obrador.
Detalle a resaltar: Nunca mencio
na al canciller Marcelo Ebrard.

Para quienes del tema conocen
de cerca, consideran que dados
los desencuentros con Ebrard y
las visiones tan distintas de uno

y otro en el manejo de la relación
bilateral, a la embajadora de Mé
xico en EU no le quedaba mejor
opción que retirarse (renunciar a
la representación mexicana en EU
no era alternativa; ni para ocupar

otra sede, ni tampo
co para quedar en un
cargo menor en Re
laciones Exteriores).

Así que Bárcena
decidió cortar por la
sano, rescatando en
lo posible su propio
prestigio y trayecto
ria diplomática. Pero
aún le faltan meses

por sortear. Y éstos, lo sabe bien
la primera mujer en la embajada de
México en EU, serán de los más di
fíciles de su carrera. Se aproximan
tiempos difíciles para nuestro país
y para la relación bilateral con EU.

REFORMAS INOPORTUNAS

El diputado panista Marco An
tonio Adame lo subrayó: No es
el momento para hacer reformas
a la Ley de Seguridad...; hay una
transición, se está definiendo al
próximo Presidente. El general
Benito Medina, presidente de la
Comisión de Defensa Nacional de

la Cámara de Diputados, sostuvo
por su parte que no es congruente
incluir la regulación de los agentes
extranjeros en la Ley de Seguridad.
Pero..., los de Morena no escuchan
razones. Hoy el tema sube al pleno.

GEMAS: Obsequio de Joe Biden,
a quien él Colegia Electoral

declaró ayer triunfador de las
elecciones presidenciales de Es
tados Unidos: "Es hora de pasar

la página".
POLVAREDA SE
LEVANTÓ EN EL
MEDIO POLÍTICO
Y DIPLOMÁTICO
POR EL ANUNCIO

DE SU RETIRO
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¿NO QUE ESTABA
DOMADA
LA PANDEMIA?

Hugo López Gatell debe responder a
la sociedad ¿dónde ij por qué perdió
el control de la pandemia?

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

cho meses después de la declaratoria
de emergencia sanitaria nacional por
COVID19, ayer llegamos, en Ciudad
de México al peor de todos los días
de hospitalizaciones.
Así es. Aunque nuestras autorida

des aseguraron, en un principio, que
el bicho terminaría de propagarse antes de mayo, la
realidad está colapsando ahora al sistema de salubri
dad. Este lunes tuvimos 4 mil 598 hospitalizaciones,
superando el pico máximo de personas internadas que
se había registrado el 22 de mayo con 4 mil 553 Casos.
¿No que Se había aplanado la curva de conta
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gios? ¿No que se había domado la pandemia? Esa
es la respuesta que deben dar las autoridades. En
una revisión hecha por esta columna al discurso del
presidente López Obrador, encontramos la primera
vez que el mandatario dijo tener el control. Ocurrió
el 26 de abril en un video en redes sociales: "Vamos
bien, sé ha podido domar la epidemia. En vez de que
se disparara, aquí el crecimiento ha sido horizontal".
No se Cansó de decirlo todos los días en las confe

rencias mañaneras. Aseguraba que Hugo LópezGatell
había aplanado la curva, que íbamos bien y que la
pandemia estaba domada y que todo lo que sé dijera
al revés era desde los defensores del neoliberalismo.

Lo dijo el Presidente a pesar de que
los números del gobierno federal, de
casos y contagios de COVID19, decían
lo contrario. La Secretaría de Salud re
vela que el 26 de abril iban 46 fallecidos
por día y mil |41 defunciones desde el
arranque de la declaratoria. Pero, en
tonces, ¿qué pasó con el discurso? ¿en qué momento
se acabó lo del bicho domado? Fue enjulio. Los casos
de personas contagiadas y defunciones aplastaron la
tesis de LópezGatell, quien informa al Presidente y
en ese tema es el responsable de sus palabras.

Aquí viene el punto de quiebre. Este momento
será histórico para el país, por la pandemia, por las
palabras, por la situación que ahora nos tiene en el
peor momento de la emergencia. Ocurrió en la ma
ñanera del 15 de julio cuando ese día se registraron
579 fallecidos y 36 mil 906 defunciones totales. ¿Así
se aplanó la curva? ¿Así se domó la pandemia? El
trabajo de Gatell ha metido en problemas al sexenio.

Justo el 15 de julio, cuando WILO por primera Vez

aceptó que no estaba domada la pandemia, lo hizo
así:: "Ahí, lo que sucedió, es que había una discusión
de la pandemia y hubo una especie de rebrote y vol
vió a incrementarse el número de afectados. Eso lo
tenemos que cuidar. De los 32 estados., en nueve
tenemos incrementos en el número o el porcentaje
de infectados, en 23estados la pandemia va a la baja".
Hoy estamos peor que nunca. Nos dicen que nos

cuidemos, pero tenemos a un subsecretario al que
le jalan las orejas desde la OMS porque no ha he
cho buen trabajo para guiarnos a todos en la peor
crisis sanitaria de los últimos 80 años. Acaba de
decretar, sin documentación de por medio, que el

semáforo epidemiológico ya no existe.
No muestra evidencia científica, pero
en los corredores de los comercios

formales e informales se sabe que las
luces del semáforo se apagaron por
falta de apoyos económicos.

López Gatell debe a la opinión públi
ca las siguientes preguntas: ¿dónde y por qué perdió
el control de la pandemia?. Ahí es cómo va a pasar a
la historia. Al momento de cerrar esta columna iban
114 mil 298 fallecidos, cuando en abril, al momento de
decir, por primera vez, que estaba domada la pandemia
iban 341 muertes. ¿Qué pasó? Necesitamos saberlo.

HOY ESTAMOS

PEOR QUE NUNCA
EN LA PANDEMIA

DEL COVID19

UPPERCUT: Con el anuncio de Martha Barcenas

de su renuncia a la embajada de México en EU,
empezaron las especulaciones sobre su releuo.
Trasciende el nombre dé Esteban Moctezuma.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM

©ALEXSANCHEZMX
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TRES
ENRAYA

#0PINI0N

EL ESTADO
CATASTRÓFICO

Los hospitales en lo capítol están
rebasados ij el semáforo ha perdido
su razón de ser

VERONICA
MALO

GUZMÁN

1 escenario trágico se dibujaba ya
hace algunos meses. Ahora se ha
instalado en México. La cifra de 60

mil muertos casi ha sido duplicada.
Los hospitales en la capital están
rebasados y el semáforo ha perdido
su razón de ser. Un millón 250 mil

44 infectados y casi 115 mil fallecidos son los testi
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monios silenciosos de que la pandemia ha superado
cualquier pronóstico negativo y que tampoco hay una
estrategia para disminuir el número de contagios.
Aún teniendo una sesión de información diaria, ya

ni siquiera los medios asisten a ella; tal vez porque ya
se dieron cuenta que lo ahí dicho no lleva la exactitud
requerida. Muestra de ello fue que en la conferencia
de prensa del sábado solo acudió un reportero. La
autoridad debería contemplar la posibilidad de fear
lizarlas en modalidad de videoconferencia.

Esta falta de quorum no se debe a ausencia de interés.
Tan sólo demuestra que la autoridad fede
ral sigue sin saber transmitir el nivel de la
tragedia y no quiere o no puede comunicar
de forma directa lo que sucede y las previ
siones que al respecto se están tomando.

Poco se puede esperar cuando los hos
pitales están saturados, cuando ha dejado
de importar el color del semáforo epidemiológico y
cuando se sabe que vienen en camino 500 médicos
cubanos. ¿Quién pagará por sus servicios? ¿Qué
actividades realizarán? No se supo antes, la prime
ra vez que vinieron. Nada hace suponer que habrá
respuesta para estas interrogantes ahora.
Y es en el azote de la pandemia cuando más se

nota la mala estrategia emprendida por el gobierno
federal. Pareciera que se trata de una pasarela de
vanidades y soberbia. Hugo LópezGatell, inmutable
por un lado, mientras Marcelo Ebrard hace malabares

para traer la vacuna, no perder foco, ni seguidores,
y Claudia Sheinbaum luce desbordada, abandonada
por la autoridad federal y la desidia de la población.

Y la calamidad sólo se incrementará. 0 antes diver

tido maratón GuadalupeReyes inició. Demasiados in
Crédulos fiesteros tomarán este pretexto para reunir
se. Las desgracias por esta necedad serán conocidas
a principios del próximo año; será entonces cuando
nos rasguemos las vestiduras. Cierto es que poco o
nada ayuda el ejemplo de quien más arrastra en este
país, el cual se niega a usar cubrebocas y tampoco sabe

guardar sana distancia. Si fuera Enrique
Pena Nieto, probablemente nadie lé haría
caso dado su bajo nivel de popularidad,
pero tratándose le López Obrador (quien
continúa manteniendo un alto índice de
aceptación) las cosas son muy distintas.

Mientras las vacunas llegan y Cofepris
decide si les da entrada o no (arriesgando que las
empresas que las fabrican las envíen a otros países,
puesto que la FDAya otorgó la autorización a diferen
tes marcas), la pandemia continúa cobrando víctimas.

México, en términos del virus, se encuentra en un
estado catastrófico. Tan solo hay un candidato eterno
que no enfrenta la realidad, mientras los muertos y
los contagiados continúan. La situación es alarmante.

LOS POLITICOS

A CARGO

NO CUMPLEN
SU MISIÓN
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Banco de México,
¿peligro de
vulneración?

EL DEDO EN LA LLAGA

ADRIANA
DELGADO RUIZ

NO SE ABRE
LA PUERTA
AL CRIMEN
ORGANIZADO

o, la iniciativa
de reforma a la

Ley del Banco
de México en
discusión no

abre la puer
ta al lavado de

dinero ni viola la autonomía del
banco central.

La minuta, que ya fue aprobada
por el Senado y está en manos de

la Cámara de Diputados, propone
esencialmente que Banxico com
pre a los bancos comerciales los
dólares en efectivo que capten y
no puedan repatriar a su país de
origen. ¿Puerta para el crimen
organizado? De ninguna manera.
Desde 2010, la Ley de Instituciones

de Crédito establece

regulaciones estric
tas sobre la cantidad

de dólares que una
persona o empresa
puede depositar o
cambiar en el siste
ma financiero cada
determinado tiem

po, y los mecanis
mos de alerta sobre

operaciones inusuales en el país
o internacionalmente. para evitar
y combatir el lavado de dinero.
La iniciativa en discusión no

propone que el Banco de México
adquiera dólares en efectivo direc
tamente, sino los que hayan pasado
por el sistema financiero, así que
no se trata de abrir la puerta a que
los cárteles de la droga y demás
grupos de delincuencia organizada
lauen sus ganancias ilícitas.
Las regulaciones que son, por

cierto, de las más estrictas del
mundo, se implementaron lue
go de que se había detectado una
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cantidad inusitada de operaciones
sospechosas en dólares. En 2012,
la unidad mexicana de un banco

con sede en Londres tuvo que pa
gar una multa de 379 millones de
pesos, impuesta por la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, y,
al mismo tiempo, otra por mil 190
millones de dólares en Estados

Unidos por el reporte tardío de mil
729 operaciones inusuales entre
2006 y 2010. Ahora, los mayores
controles deben establecerse más

bien en las grandes operaciones
internacionales con regulaciones
coordinadas.

Recientemente, una investiga
ción filtrada por FinCEN. la autori
dad antilavado de Estados Unidos,
mostró que mediante bancos glo
bales de ese país, al menos 5 mil
500 millones de dólares pasaron
por ocho instituciones financieras
mexicanas desde y hacia varios
países. A nivel de depósito o cam
bio de dólares en ventanilla, es ma
terialmente imposible lavar dinero.
México ha avanzado mucho en

esa materia. ¿Cómo podrían ser
un peligro los pocos dólares en

billete que reciben de cuando en
cuando los mexicanos más humil
des cuando los visita un familiar

migrante? El cálculo oficial es que
de los 39 mil millones de dólares

que llegaron en remesas en 2019,
sólo 1 por ciento fue en efectivo.
El propósito de la iniciativa es

fortalecer a Banxico y al siste
ma financiero volviéndolo más

incluyente con la población más
vulnerable. ¿Habría alguna razón

real de fondo para que
eso ocasionara algún
conflicto con las au
toridades financieras
estadounidenses?
En el Senado vo

taron a favor 67 le

gisladores. Tanto el
senador zacatecano
Ricardo Monreal,
como el presidente
de la Comisión de Hacienda, Ale
jandro Armenta, provienen de en
tidades donde las remesas son un

soporte fundamental de la econo
mía y tienen clara la diferencia que
hace cuando los migrantes visitan
a sus familias y les dejan dólares

en efectivo para mejorar su calidad
de vida. ¿Se viola la autonomía
del banco central? No, porque su
esencia es distinta. Se basa en que
no puede ser obligado a comprar
deuda del gobierno federal para
financiar el gasto público y evitar
asilas grandes crisis inflacionarias
que sucedían cuando existía esa
práctica. Aún falta la discusión en
la Cámara de Diputados, que se es
pera pueda ser hoy mismo. Puede
debatirse si los dólares en efectivo

se integran o no a las reservas in
ternacionales o si son necesarios

todavía más o mejores controles
antilavado.

Pero no debe perderse el en
foque del propósito: un sistema
financiero realmente al servicio

de todos, incluyendo los más
necesitados.

LA INICIATIVA

NO PROPONE

QUE BANXICO
COMPRE
DÓLARES

DIRECTAMENTE
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Reagrupa o personajes identificados con
Calderón para apoderarse del PAN y
cimentar su proyecto presidencial

CABEZA DE VACA,
POR LA PRESIDENCIA

ALVARO
DELGADO

ajo escrutinio de las autoridades de
México y Estados Unidos por el oscu
ro origen de su fortuna y de su familia,
que ya investiga la Fiscalía General de
la República, y señalado por Emilio Lo
zoya de recibir sobornos de l'emev el
gobernador Francisco García Cabeza

de Vaca reagrupa a personajes identificados con Felipe
Calderón para apoderarse del PAN y cimentar su proyecto
presidencial para 2024.
Artífice de la Alianza Federalista, que agrupa a cinco

délos nueve gobernadores del PAN, dos del PRI, uno sin
partido y los únicos del PRD y Movimiento Ciudadano,
es también uno de los promotores de la coalición PRIAN,
pero en Tamaulipas, el estado que gobierna, afirma que
él solo puede vencer a Morena. Su apuesta es repetir el
resultado de las elecciones de junio de 2019 cuando, al
año de iniciar el gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador, el PAN ganó 21 de los 22 distritos elec
torales locales, que van a volver a jugarse en 2021 junto
con las presidencias municipales y diputados federales.

Al frente de la estrategia electoral. Cabeza de Vaca tiene
a Jorge Manzanera, presidente del PAN en Chihuahua en

los 90, operador electoral de
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Calderón en la campaña interna
y en la presidencial de 2006,
junto con Diego Hildebrando
Zavala Gómez del Campo, pero
también responsable de la de
rrota de ese partido en 2009.
Manzanera fue operador de

Roberto Gil Zuarth a la presi
dencia del PAN, en 2010, en sustitución de César Nava
Vázquez, quien relevó a Germán Martínez tras renunciar
por la derrota dé 2009, los dos primeros secretarios
particulares de Calderón y ambos actualmente parte del
equipo de García Cabeza de Vaca. Nava Vázquez, dedicado
a los negocios desde que dejó el PAN en medio de escán
dalos de corrupción, trabaja en encargos específicos del
gobernador de Tamaulipas, y Gil Zuarth, coordinador de
la derrotada campaña de Josefina Vázquez Mota y quien
llegó a decir de Calderón que "Dios nos prestó al mejor
Presidente de México", lo apoya de diversas maneras.

A García Cabeza de Vaca se han sumado otros personajes
que fueron también muy cercanos a Calderón en el PAN y
en el gobierno, como Maximiliano Cortázar, responsable
de medios de la Presidencia de la República y luego en
el gobierno del fallecido Rafael Moreno Valle en Puebla.
Uno más del equipo es Salvador Vega Casillas, el zar

anticorrupción de Calderón en la Secretaría de la Función
Pública y quien, el año pasado, limpió las cuentas de García
Cabeza de Vaca por un pago de 26 millones 500 mil pesos.
A este elenco se han sumado otros personajes del

ámbito electoral para materializar el objetivo inmediato
de García Cabeza de Vaca, arrasar en las elecciones de
2021, y luego tomar el control del PAN en las internas del
mismo año, justo cuando falte el mismo lapso para las
elecciones de gobernador.

La jugada de García Cabeza de Vaca es, a mediano plazo,
que su hermano Ismael, actual senador, gane la gubernatura
en 2022 y él se perfile para la candidatura presidencial en
2024. En esa esa ruta, el dinero no es problema...

ÁCyARO.DELGADO@PROCESO.COM. MX
@ALVARO_DELGADO

EL GOBERNADOR
ES ARTÍFICE DE

LA ALIANZA

FEDERALISTA
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¿Y la felicitación a Biden?;
Trife deja que AML0 se entrometa
Habemus presidente.

Joseph Biden es presidente de Estados Unidos.
Su triunfo aplastante de noviembre fue confirmado, validado por el colegio

electoral.
Donald Trump se irá en enero, pero Andrés Manuel López Obrador se niega a felicitar

al demócrata, por lealtad al republicano.
Con todo y que lo presionó y usó cuantas veces quiso con su muro fronterizo,

el amago de incremento a los aranceles a productos mexicanos si no detenía la ola
migrante hacia su territorio y la constante burla y maltrato a los connacionales, que
llamó asesinos y violadores.

Biden será el presidente 46 de Estados Unidos a partir del 20 de enero, cuando tome
posesión.

Andrés Manuel se irá hasta e! final con Donald John.
Siente que si se pronuncia por Biden cuando el magnate evasor de impuestos aún no

se ha ido oficialmente podría dañar su relación presuntamente sincera y tersa.

La presión a Bárcena
Martha Elena Federica Bárcena Coqui, Martha Bárcena para la banda, no aguantó más la
grilla barata en la emboada de México en territorio trumpista y anuncia que se va.

La esposa de Agustín Gutiérrez Canet se pronunció desde el principio por reconocer
y felicitar a Biden.

Sus 43 años de experiencia en la vida diplomática mexicana son suficientes para
saber cuándo es momento de irse.

Ella sugirió siempre a Andrés Manuel manifestarse a favor del ganador déla elección
de noviembre.

Y no una, sino varas veces.
Y aunque Andrés Manuel la escucha, no le gustó que la ignorara.
Y que la obligara, así como al resto de los funcionarios del gobierno federal, a no

felicitar a Biden ni por asomo.
A callar como momias. x
Pico de cera.
Ayer, cuando anunció que se jubilará "por una decisión absolutamente personal y en

la que no influyó nadie", fue cuestionada por reporteros sobre su posición al conocerse
la decisión del colegio electoral, y fue contundente:

Desde el principio, desde la campaña, lo he sugerido siempre: reconocer a Biden y
acercarse a él.

Cuando se preparaba la visita de Andrés Manuel a la Casa Blanca en julio pasado para
entrevistarse con Trump, le sugirió que debía reunirse también con Biden, pero se negó
con el argumento de que no se iba a entrometer en la vida política de los estadunidenses.

No escuchó, no aceptó y su candidato perdió.
Habrá que ver si en la mañanera de este martes aborda el tema, si alguno de los

reporteros de verdad, no los de la primera fila, le preguntan.
El más feliz con el retiro de Bárcena es Marcelo Ebrard, porque para ella, El Carnal

era y es un florero en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), y eso nunca le gustó
al que ya se siente candidato presidencial para 2024.

No debe olvidarse que mientras Ebrard ni se enteraba, Bárcena puso sobre aviso a
López Obrador de que Salvador Cienfuegos Zepeda, secretario de la Defensa con Enrique
Peña Nieto, era investigado por la DEA.

Y por sus nexos con el narcotráfico.
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Hoy, Cuenfuegos Zepeda duerme en casa como angelito gracias a Trump, que se lo
entregó envuelto en papel celofán y con moño navideño, como premio por no haber
reconocido a Biden y para que apaciguara a la clase militar, que comenzó a alebrestarse
por el maltrato de Washington en total impunidad.

Trife consiente a AMLO
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife, para más fácil), repleto de
leales a Morena y a Andrés Manuel, dio la razón ayer a éste.

Sí, la advertencia del Instituto Nacional Electoral (INE) medidas cautelares les llaman
de que no debe entrometerse en la elección intermedia de 2021, fue bateada por los
magistrados.

Que son actos futuros de realización incierta.
iAh, cañón!
Me cae que cómo se la sacan y marean a la banda.
No me quiero imaginar a Andrés Manuel, que hoy andará como pavorreal en su

mañanera.

¿De dónde surge todo?
De su visita a Mexicali, donde dijo que Morena y él, obvio ganarán la Cámara de

Diputados de nuevo y lo que significa.

Vémonos: En el Estado de México dicen en los verificentros que ya no tienen calcomanías
u hologramas, pese a que los autos que apenas recibieron sus placas de ese dichoso
reemplacamiento caro y sin sentido se supone pueden y deben ser verificados durante
lo que queda de diciembre.

¿Quién responde por eso?
Habrá que sufrir e ir de verificentro en veriflcentro rogando que hagan la prueba.
¿O cómo?

albermontmexfayahoo.es ®albermontmex
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El acuerdo que no fue
Tras la controversia que generó en
los últimos días el dictamen apro
bado en el Senado sobre la Ley del
Banco de México, la semana inició
con lo que parecía una marcha
atrás, pues los mensajes enviados

desde la Cámara de Diputados,
donde se revisarían los cambios

pertinentes (sobre todo en materia
de divisas) era que se buscaría un
debate más amplio y que la discu
sión podría retomarse hasta el mes
de febrero. Sin embargo, después de

la reunión virtual de los integrantes
de la Comisión de Hacienda con

integrantes de la Asociación de
Bancos de México, quienes pidie
ron aplazar la reforma, la Junta de
Coordinación Política, presidida

por Ignacio Mier, confirmó que
la reforma será votada y posible
mente aprobada el día de hoy sin
cambios en el Pleno. Hay muchos
actores, aún de la 4T. que han
insistido en un aplazamiento, pero
de momento, la Ley avanza.

Pavlovich juega con fuego
La gobernadora priista de Sonora,

Claudia Pavlovich. estaría jugan
do un juego muy peligroso de ser
ciertas las versiones sobre la utili

zación de recursos del estado para
buscar afectar la campaña del
exsecretario de Seguridad federal,
Alfonso Durazo Montaño Sería

tal el desaseo financiero de su

administración, así como graves
omisiones en su gestión y posibles
actos de corrupción relacionados

con sus familiares, que Pavlovich
estaría arriesgándolo todo para
evitar el riesgo de una revisión a
su sexenio y una muy probable
persecución en su contra.

Se abre vía para Guevara
A pesar de que hace poco más de
un mes el presidente López Obra
dor prácticamente descartó a
Ana Guevara como aspirante a la
gubernatura en Sonora, el Partido
del Trabajo aún podría postularla.
La relación entre Morena y el PT
está más tensa que nunca, lo que
se confirmó con la postulación
de Reginaldo Sandoval como
candidato petista (sin alianza) a
la gubernatura de Michoacán.
¿Buscará el PT impulsar a Guevara
para que compita con Alfonso
Durazo? Atentos.
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EL BERRINCHE DE ZARAZUA
Y LIMITAN A AUTÓNOMOS

El aspirante a la gubernatura
de Nuevo León por Morena,
Rafael Zarazúa Olvera, salió

de manera intempestiva de
la reunión con el dirigente
nacional de este partido, Mario
Delgado, justo antes de que se
informara que la ganadora de
la encuesta interna y, por tanto,
futura candidata del partido,
será la alcaldesa de Escobedo

con licencia, Clara Luz Flores
Carrales.

Pero no conforme con eso,
ahora salió a denunciar que se
violaron sus derechos políticos
electorales. ¿En verdad era
necesario llevar sus reclamos

tan lejos?
Sobre todo ahora que lo

que más se va a necesitar es la
unión, no sólo en el partido de
Morena, sino para la coalición
"Juntos Haremos Historia"

en Nuevo León. Sin duda,
Zarazúa Olvera se equivocó y
si no reconoce los resultados

y lo suyo no es la disciplina
partidista, mucho menos se le
va a dar llegar a consensos.

Sobre su espalda carga los
señalamientos de la diputada
local Claudia Tapia Castelo
de haber fraguado un golpe
al interior de la bancada

de Morena para quitarle
la coordinación a la hoy
legisladora independiente
progresista, eso es difícil de
borrar. Algo que, nos comentan,
Delgado, dirigente nacional,
conoce y que incluso habría
sido determinante para no
tener mayores adeptos en la
encuesta.

Si sólo por haber sido
operador político priista
siente que puede ganar la
gubernatura y presume tener
toda una estructura, bien
valdría preguntarle: ¿por qué
todo esto no le ha dado la fuerza

para tener un cargo de elección
popular?

LIMITAN A AUTONOMOS

La Comisión de Presupuesto
del Congreso de Nuevo León le
puso un freno a las peticiones
presupuéstales de los órganos
autónomos y avaló un recorte
para el Poder Judicial y para la
Comisión Estatal Electoral para
2021.

En el Paquete Fiscal aprobado
por la Comisión el día de ayer
se determinó que el órgano
electoral recibirá "únicamente"

977 millones de los mil 250

millones solicitados para su
ejercicio del próximo año.

En total, informaron los
diputados, hubo un ajuste
a la baja de alrededor de
700 millones de pesos en el
presupuesto de los órganos
autónomos y de los poderes,
todo esto con el objeto de
disminuir el déficit presupuestal
y quitarle presión de deuda al
Ejecutivo estatal.

En contraparte, y debido a
la emergencia sanitaria, en el
proyecto aprobado se contempla
un incremento de 1 mil 500

millones de pesos para Servicios
de Salud de Nuevo León.

El dictamen será llevado al

Pleno y deberá ser aprobado este
miércoles.

Rafael Zarazúa dijo que se violaron sus
derechos pol ítico*etetora)é"s.
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RUMBO a las elecciones del año entran

te, cuentan que en Morena arrancaron
con algo que han llamado "encuentros de
unidad".

UNAS reuniones algo extrañas en
las que no están convocando a todos los
líderes territoriales y que organiza René
Bejarano.

ES DECIR, algo incompletas y bas
tante... ¡elásticas!

EL NUEVO coronavirus sigue causando
estragos en el PRD capitalino.

AHORA FUE un trabajador quien fa
lleció y, aunque estaban renuentes, dicen
que hasta una circular hicieron llegar para
ya no presentarse en las oficinas.

LO MALO es que en al menos tres
áreas partidistas parece que no la reci
bieron, porque andan más movidos que
nunca. Entre eHas... ila propia presidencia
del partido!

EL EQUIPO del líder sindical Hugo Alon
so repartió fajos de folletos que promo
cionan la labor del Alcalde Santiago Ta
boada.

LES DIJERON que tenían que entre
garlos en sus ratos libres —cuando no vis
tieran uniforme— por la simple y sencilla
razón de que el funcionario y el dirigente...
¡son grandes amigos!

ALGO HUELE mal ahí.
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MESURA
El viejito libidinoso y la lúbrica ancianita
estaban entregados a ciertas actividades
de colchón. De pronto se oyeron pasitos
infantiles en la vereda que conducía a la
casa. Llena de sobresalto la viejecita le dijo
a su galán: "¡Es mi nieta Caperucita! ¡Rápi
do, ponte la máscara de Lobo Feroz!"... El
juez de barrio le informó al individuo: "El
señor aquí presente lo acusa de haberlo
llamado 'hijo de perra'". "No es cierto se
defendió el sujeto. Yo lo único que hice fue
preguntarle qué marca de croquetas come
su mamá"... Noche de bodas. Al entrar en
la suite nupcial la recién casada pronunció
la frase de rigor: "¡Al fin solos!". Replicó su
flamante maridito al tiempo que la tomaba
en sus brazos apasionadamente: 'Tuve que
esperar para esto los dos años y medio del
noviazgo. ¿Y ahora vas a perder el tiempo
hablando?"... Un muchacho pidió ser admi

tido en la Academia de Fútbol "La Mano de
Dios". Después de los exámenes médicos
correspondientes le dijo el director: "Impo
sible aceptarte en el plantel. Según el dicta
men del oftalmólogo eres casi ciego de un
ojo y sumamente miope del otro. Sin em
bargo, podemos inscribirte en la Escuela de
Arbitros"... El pintor y su guapa modelo ter
minaron muy cansados por el esfuerzo de

la sesión de aquel día. Propuso ella: "Maes
tro: pienso que la próxima vez debemos
dedicarnos usted a pintar y yo a posar"...
Cuando metes la pata lo mejor que puedes
hacer es sacarla. Dejarla dentro es error o
culpa aún más grande que haberla metido.
Todavía es tiempo de que Ricardo Mon
real y su claque morenista enmienden los
enormes yerros contenidos en las sospe
chosísimas reformas que pretenden hacer
a la legislación que rige el funcionamiento
del Banco de México. Institución intocable
ha de ser ésa con la cual los políticos no
deberían meterse, pues de la autonomía e

independencia del Banco dependen mu
chos elementos financieros y económicos
de gran importancia para el país tanto en
el interior como en el extranjero. Si a la in
tentona hecha contra él se añade el seña
lamiento de que con los cambios a su ley
orgánica se está favoreciendo el interés de
un empresario favorito del Presidente, ya
se verá que todo este procedimiento pre
senta aspectos que algún fifí, conservador
o neoliberal podría tachar de corrupción.
Monreal, que otras veces ha mostrado pru
dencia y mesura, en esta ocasión se metió
en un berenjenal del cual debe salir... Dos
chicas que trabajaban en una fábrica char
laban a la hora del lonche. Dijo una: "¡Qué

cosa tan buena es ésa del control de ca
lidad!". "Ni tanto opuso la otra. A mí la
falta de control de calidad me salvó anoche
de meterme en un problema serio". "¿Có
mo fue eso?' se asombró la amiga. Expli
có la chica: "A mi novio se le atoró el zíper
del pantalón"... Dato estadístico: los de

partamentos de soltero son casi todos de
casados... Pepito se veía lloroso, acongoja
do. Repetidas veces se sobaba las nalgui
tas, como si en ellas hubiese recibido unas
palmadas. Juanilito, su pequeño vecino, le
hizo la pregunta obligada: "¿Qué te suce
dió?". Respondió Pepito: "Déjame darte un
consejo. Si hiciste una travesura y tu pa
pá te dice: 'No creas que no me di cuenta.
¿Acaso tengo cara de pendejo?', cuando
te hace esa pregunta no le contestes con
la verdad"... Doña Soreca era algo dura de
oído. En la merienda de señoras contó una:
"El hobbie de mi marido es la pesca. Este
fin de semana pescó un robalo de este ta
maño". Y señaló con las manos. Dijo otra:
"El hobbie de mi esposo es la horticultu
ra. Esta temporada cosechó unos pepinos
así". E igualmente indicó el tamaño con las
manos. Doña Soreca, que no había oído
nada, preguntó llena de ansiedad: "¿Quién?
¿Quién?'... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx
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¿Por qué es tan difícil
entender el cambio?
Aquellos que se sienten sorprendidos

por las audaces iniciativas legislativas
de cambio que han surgido desde la

bancada de Morena que coordina el senador
Ricardo Monreal Avila, deberían entender
que vivimos un proceso de transformadón
institucional, económico y social, que a mu
chos nos cuesta aceptar.
Sin embargo, a pesar de que muchos este

mos o no de acuerdo, pues debemos recordar
que aquí mandan las mayorías, y más tratán
dose de tos asuntos públicos.
Decimos esto, por la desmedida y pusilá

nime respuesta de los directivos del Banco
de México y sus amanuenses, entronizados
en esas alturas de la economía que, preten
den hacernos creer que solo ellos conocen y
nadie debe meterse con ellos para no afec
tar su autonomía.

Como lo dice el senador Monreal Ávila, se
ven afectados en el confort de sus puestos y
no hacen nada por cuidar a los que menos tie
nen y que son los que más dólares aportan a
la economía nacional.

Para defenderse, acusan de invasión de
sus deberes y de que la banca se verá inva
dida de dólares del narco.

La respuesta de un Ricardo Monreal per
ceptivo es la de siempre, de diálogo, de escu
char todas las voces, de poder enriquecer o
modificar la iniciativa ya aprobada para refor
mar la Ley del Banco de México y que ahora
está en la cancha de la Cámara de Diputados.
Lo dijo ayer en un videomensaje: Tampoco

estoy cerrado, porque lo que si me interesa
es alejar todo fenómeno, todo fantasma de
estas dos expresiones, de que puede ser un
instrumento para que las actividades ilícitas
se aniden ahí, o que se dañe su autonomía.

Se habla, dice el senador, de que hubo pre
siones de algunos personajes para que el Se
nado o algunos senadores aprobaran esa ini
ciativa, pero no, insiste, "no cargamos con eso
y nuestro trabajo está totalmente alejado y
vacunado con cualquier tipo de circuns
tancias".

Remarca que ningún grupo parlamenta
rio, ningún senador va a recibir o aceptar
presión de ningún tipo; ni grupos económi
cos, ni grupos políticos ni grupos sociales.
Actuamos bajo estricto apego a la ley.
Como se quiera ver, en blanco o en negro,

nos convenga o no como personas, la trans
formación avanza en beneficio de las mayo
rías.

CANDIDATURAS MORENAS

En otra capítulo más de la gustada teleno
vela La candidatura que yo esperé, les cuen
to que sigue en lista el "destape" tan espera
do de Cristóbal Arias Solis para Michoacán;
dejará sembrados a muchos apuntados, y a
pesar de las falsas acusaciones en su contra
de violencia de género.
En Nuevo León, ya va de regreso con la

nominación de candidata a gobernadora en
el bolsillo, Clara Luz Flores, alcaldesa de
Escobedo, llevando del brazo al senador Julio
Menchaca, un jurisconsulto hidalguense de
renombre, quien será el delegado para los
comicios del É de junio de 2021.
No se lo digan a nadie, pero está a punto de

anunciarse que Luis Donaldo Colosío Río
jas, hijo del recordado CoLosio Muí riela, se
ría el abanderado de los morenos para la al
caldía de Monterrey, nomás faltan algunos
ajustes o acuerdos.
Por eso es que envían a un negociador de
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lujo, el senador Julio Menchaca, quien de la
mano de la candidata, será un factor decisivo

para conformar las listas de aspirantes por
Morena a diputados del Congreso local, dipu
tados federales y alcaldes de las principales

ciudades de ese próspero estado, que para el
Movimiento de la 4T es la joya de la corona,
pues es en donde menos presencia ha tenido.
Ambos, Julio y Clara Luz, ya deben ir cru

zando por San Luis Potosí...
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Isidro Pastor Medrano es un viejo
Lobo de mar, pero en su camino
poLítico ha generado enconos y
también simpatías. En eL PRI fue
poLémico, pero también obtuvo
muchos triunfos, e incLuso ha
dicho que fue eL maestro de Las
úLtimas generaciones de poLíticos
que ahora gobiernan en eL Estado
de México. Y ahora Le revivieron La

denuncia, por Las supuestas irregu
Laridades cometidas en eL año 2017,
cuando buscaba ser candidato in

dependiente y supuestamente ha
bría utiLizado documentos faLsos

ante Las autoridades electorales,

para que votaran hasta difuntos,
En entrevista teLefónica, eL ahora
Líder deL Partido Encuentro SoLida

rio en eL Edomex, nos comentó que

revivir esa denuncia es un desquite
poLítico y es Lógico que hagan eso
cuando ven que regresa con fuer
za, porque es un una persona que

tiene presencia en eL estado y que
de alguna manera ha creado po
lémica cada vez que se presenta y
eso Les preocupa a muchos, sobre
todo a Higinio Martínez, quien ase
guró Isidro Pastor, no será candi
dato a La gubernatura por Morena,

porque entregó La elección aL PRi,
a pesar de que Delfina Gómez fue
La ganadora, pero advirtió que eL
que se ríe se lleva. EL Líder deL PES
aseguró que él no está evadiendo
a La justicia, pero se pregunta ¿Por
qué para proceder dejaron pasar
casi 3 años?, cuando me dijeron en
ese entonces que no había nada.
EL Líder deL PES aseguró que está
dispuesto a presentarse, porque
nada debe y que nuevamente Lo
quieren espantar, porque no Les
gustan sus declaraciones y reiteró
que es aliado de López Obrador,
pero no de Morena.

EL Órgano Superior de Fiscalización
deL Estado de México informó que
habilitará eL periodo vacacionaL
deL 14 de diciembre de este año,

al martes 5 de enero de 2021 para
Llevar a cabo actos de fiscalización

contemplados en eL Programa
Anual de Auditorías y aquellos
ordenados por decreto; es decir,
mantendrá exclusivamente sus

actividades de auditoría, ya que
tiene "La facultad de habilitar Los

díasy horas inhábiles, cuando hu
biere causa urgente que Lo exija.
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Esténtor Político
Miguel Ángel Casique Olivos

México: tiempos trágicos y muy cerca de las elecciones

México vive tiempos oscuros y trágicos, como si fueran
posteriores a una guerra recién librada. Las causas son varias.
La primera, una pandemia provocada por el Covid19, que ha
dejado más de I 10 mil muertos y más de un millón 200 mil
contagios; la segunda, las trágicas inundaciones que han damni
ficado a cerca de un millón de personas enTabasco y la tercera,
la incompetencia del gobierno de la "Cuarta Transformación"
(4T) para atender estos problemas y otras necesidades crucia
les de la población mexicana.
En el mundo, mientras tanto, hemos presenciado sucesos

relevantes que están modificando el horizonte y que quizás,
dentro de una década o un poco más, pudieran definir el inicio
de un proceso de cambios en nuestro país. Por un lado, China
ha emergido económicamente y terminará siendo la punta de
lanza en la región indopacífico y por otro Rusia, que ha crecido
y se posiciona como una nación que brinda bienestar material y
espiritual a su población, están dando hoy un ejemplo de cómo
se debe atender y contener el Covid19.
Otro de los hechos a considerar es el resultado de la re

ciente elección presidencial en Estados Unidos (EE. UU.), cuya
incidencia en México, de acuerdo con los analistas políticos,
puede ser en el corto plazo porque, pese a que el magnate
Donald Trump abandonó y malgobernó a los estadounidenses,
el proceso electoral no registró abstenciones y el presidente
por poco repite en la Casa Blanca.

En el país vecino votaron más personas que en las 120 elec
ciones presidenciales anteriores: casi 80 millones por Joe Biden
y más de 74 millones por Trump, quienes se convirtieron en los
políticos más votados en la historia de EE. UU. La pandemia y
la ilusoria campaña de Trump denunciando un posible fraude
electoral, "auguraban" un alto índice de abstencionismo, pero
no fue así, pues sufragó el 67 por ciento de la población regis
trada en el padrón electoral.

El gobierno mexicano debe entender que ese resultado en
el país vecino influirá en el proceso electoral de 2021, como
ya advierten políticos de todos los partidos, sobre todo mo
renistas, quienes parecen "desquiciados" en su afán por figurar
como precandidatos a los múltiples puestos que estarán en
disputa el año próximo.
Sin embargo, van a pesar varias cosas en todos los partidos,

incluido el Movimiento Regeneración Nacional (Morena), en
los gobernadores y, sobre todo, en el gabinete del presidente
Andrés Manuel López Obrador (AMLO), donde algunos de sus
colaboradores han convertido a sus secretarías en verdaderos

estanques de corruptelas, injusticias, atropellos y soberbia.
El Gobierno Federal, y todos los gobernantes morenistas,

conocen los errores que han cometido, los tienen presentes y
por eso ahora está preparando una estrategia para profundizar
el engaño y la manipulación. Un parte de su plan consiste en
que, a partir del 10 de diciembre, entregarán apoyos de entre
ocho mil y 15 mil pesos por familia a una parte muy pequeña
de los damnificados en Tabasco, a quienes condicionarán tal en
trega. Otra será la dotación de la supuesta vacuna contra el
Covid19, cuya aplicación se hará entre diciembre y junio, pero
sin una estrategia precisa.

México vive momentos muy sombríos. El 70 por ciento de
las familias no ha tenido alimentos suficientes por falta de ingre
sos y porque los jefes de familia no tienen empleo; las personas
con ingresos insuficientes para adquirir la canasta alimentaria
aumentaron del 35.7 por ciento al 44.5 por ciento de la po
blación; las muertes por Covid19 crecen aceleradamente y la
inseguridad y violencia están incontrolables.

El escenario político y social para las elecciones también es
sombrío pero, poco a poco, la arena electorera se calentará y
veremos si AMLO logra mantener su poder en 2021.Veremos
si el poder del pueblo se impone sobre las injusticias, las atro
cidades, la manipulación y engaños de la 4T. Por el momento,
querido lector, es todo.
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Algo más que palabras
Víctor Corocoba Herrero
Es humano reinventarse en la

toma activa de nuevas actitudes;

salir de nuestro indiferente espíri
tu y entrar en la acción liberadora,
cuando menos para decidir nuestro
propio camino, con nuestro especí
fico andar. Pensemos que cada cul
tura es un espacio viviente, y como
tal, un área de reflexión. Quizás
no conseguiremos modificar una
situación que nos causa sufrimien
to, pero siempre podremos elegir
el talante con el que afrontar ese
dolor. Ahí está ese virus microscó

pico, el COVID19, bajándonos del
pedestal; poniéndonos de rodillas
a los humanos, colocándonos en
una espiral descendente de ruina
total y de pobreza creciente. Ante
esta tremenda realidad, debemos

asegurarnos de que las respuestas
nos reviven, de que nos hemos de
entender todos con todos, para re
organizarnos a un futuro más espe
ranzador, que sirva para reconducir
las economías y conducir mejor las
sociedades globalizadas. Nadie pue
de quedar excluido. Necesitamos
reconstruirnos en familia, cada cual

desde su misión, sin obviar que, en
el alma de esa existencia, por mi
núscula que nos parezca, siempre
habrá un testimonio de luz. Nues

tra mejor visión pasa por ver en
sueño las cosas invisibles, que son
las que nos alivian nuestras mise
rias mundanas. Nada sucede si an

tes no es imaginado.

Indudablemente, en ese

reinvento hay que optimizarse con
la cultura del abrazo y la sabiduría
de pertenecerse a ese orbe de
ideas y anhelos alcanzables. Hoy el
poder nos considera un mero ob
jeto, que mientras vale tiene futuro
y luego se arrincona. Seguramente,
todo cambiaría, si en verdad tene
mos los mismos derechos y somos
igualmente válidos, independiente
mente de la etapa de nuestra vida
en la que nos hallemos. Lo priorita
rio, a mi juicio, es hacer que las fa
milias cultiven sus vínculos y reem
prendan colectivos responsables.
Sin duda, el mejor contrato social,
es aquel que nos restaura y enca
mina hacia un ánimo cooperante,

en el que se valorice la quietud
que expanda y el valor de la unidad
que imprima. Lo importante es sal
vaguardarse contra el mal uso de
nuestra propia tecnología y estar
atentos a esas señales normalizadas

de odio y venganza, que campean
a sus anchas por nuestra mirada,
cada día más deshumanizada y per
dida. Tal vez, tengamos que darle
más importancia a esa educación
en valores, en derechos humanos,

en principios esenciales de convi
vencia en suma. Está visto, que la
energía interna es la que nos ense
ña todo, nos introduce en la mística
de los latidos, nos hace recordar y
discernir. No perdamos esta capa

cidad. La brújula de la sensatez es
un arte, al que todos estamos lla
mados a cultivar y del que todos
hemos de formar parte.

Posiblemente, enton

ces, descubriremos la grandeza
de nuestras moradas interiores y
practicaremos mucho más la com
pasión entre análogos. Sin duda,
nuestro primer deber será cono
cernos para reconocernos en los
demás y, así, poder digerir la fuerte
crisis mundial que atravesamos, que
hará falta del ingenio de todos, del
cambio de pulso; y, sobre todo, de
la referencia de aquellas personas
coherentes entre el decir y el ha
cer. Hoy, para desgracia de la huma
nidad en su conjunto, hay mucho
desgobierno que está empeorando
las situaciones, cuando lo que se
necesita es mejorar esa gobernanza
y mundializarla, pues todos hemos
de trabajar unidos en favor del bien
común.

En consecuencia, reinventar

otros espíritus más animosos y
reales, acariciando aquello que
nos rodea con ese cúmulo de mi

radas diversas, puede ayudarnos a
la construcción de pensamientos
nuevos, más apasionados con el
servir que con el desvelo de domi
nar como hasta ahora. Desde luego,
no hay mejor fórmula saludable,
que concederle a la conciencia el
hábito del análisis, y al corazón, el
de la calma.
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[ ¿SERÁ? ]

Volver a los viejos tiempos
Nos recuerdan que cuando se ciudadanizó alINE, años des
pués de la caída del sistema con Manuel BarÜett, se buscaba a
un arbitro de los procesos electorales que evitara que elEjecu
tivo metiera las manos y afectara la equidad de la contienda.
No obstante, con la determinación del Tribunal Electoral que
revoca la medida cautelar del Instituto Nacional Electoral para
que eljefe delEjecutivo no se meta en la contienda de #2021
desde las conferencias de prensa mañaneras, se ha vuelto a
esos tiempos en que la inequidad electoral es legal... ¿Será?

¿Al diablo la globalización?
De aprobarse hoy la Ley del Banco de México, después de las
advertencias de especialistas de la 4T, incluso de Moody's,
el mensaje sería claro. A este Gobierno no lo intimidan ni lo
sometenlos poderes globales. ¿Será?

Dos mujeres, un camino
En Tlaxcala ya están definidas las candidatas al Gobierno
estatal: por un lado Anabell Ávalos, ungida como candida
ta de unidad del PR1 al Gobierno estatal, apoyada por toda
la militancia y los sectores de su partido, y quien también
se perfila como virtual abanderada de la mega coalición
Unidos por Tlaxcala ; y por el otro lado, Lorena Cuéllar,
designada can didata de Morena en medio de denuncias por
manipulación de programas sociales, quejas de violaciones
al proceso interno, hasta filtraciones de audios se dieron en
el proceso de selección para golpear a sus contendientes. La
moneda está en el aire. ¿Será?

Desesperación ante la inacción
Ornar Bello, periodista desplazado de Guerrero, quienjun
to con otras personas mantiene un plantón desde hace más
de unmes alas afueras de la Secretaría de Gobernación,
manchó sus manos de sangre luego de extraerla de su brazo
para marcar una de las paredes de la Segob. Los desplaza
dos exigen ser recibidos por el subsecretario de Derechos
Humanos, Población y Migración, Alejandro Encinas; de
mandan apoyo por parte del Mecanismo de Protección para
Defensores de Derechos Humanos y Periodistas. Algunos
dicen que yano hay recursos para esos apoyos. ¿Será?

¿Criterio selectivo en el Invea?
Hay quienes se preguntan si en el Instituto de Verificación
Administrativa de la Ciudad de México, que lleva Teresa
Monroy, se está aplicando una especie de criterio selectivo
para retirar anuncios espectaculares; esto porque desde el
mes de octubre se han desinstalado diversas estructuras
debidamente registradas, mientras que se han mantenido
otras que a la vista denotan una falta de mantenimiento o
que están fuera del padrón de anuncios autorizados. ¿Será?

VanporToluca
Nos dicen que los panistas creen que tienen posibilidades
de arrebatar la capital mexiquense a Morena y que como
sienten que tienen más posibilidades que el PRI, ya hasta
están cerrando filas en torno a un personaje. Se trata de Ge
rardo Pliego, quien en la elección pasada obtuvo la mayor
votación alcanzadaporAcciónNacional en Toluca. ¿Será?
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Y hasta hoy...
¡Adiós Donald,
bienvenido Joe!

Ya hay nuevo Presidente.
Pero hasta anoche no había salido la orden

de Palacio Nacional para reconocer a Joe Bi
den como el 46 mandatario de Estados Unidos.

¿Qué significa?
Lo hemos señalado aquí: el juego del Ejecutivo

mexicano es ir con Donald Trump hasta el final, más
allá de los sufragios populares y del Colegio Electoral.
Es asunto de afinidad política, de conducta perso

nal, de comportamiento igual ante el ordenamiento
de los votantes y de las urnas.
Pero hay noticias.
Como anunciamos ayer, ya se prepara la salutación

al nuevo mandatario del imperio y vendrá la promesa
de coordinación, lo que usted disponga, a sus órdenes
pero dígame su agendayblablabla.
¿Ypor qué hasta este martes?
Pues porque se supone que hoy concluirán los tra

bajos del Colegio Electoral, se acabarán las dudas
sobre algunos votos chaqueteros de delegados de los
estados y vendrá el reencauzamiento de la vida insti
tucional y constitucional de Estados Unidos.

VÍCTIMA DIPLOMÁTICA
En la procrastinación hay una víctima.
Es Martha Bárcena Barcenas en el argot tabas

queño, embajadora de México en Estados Unidos
desde comienzos del sexenio.

Ella, quien fue factor de la relación personal entre
dos presidentes cuyo encuentro en la Casa Blanca
sorprendió por los halagos mutuos y reconocimientos
diferentes a la realidad.

Pero no era una diplomática cómoda.
El canciller Marcelo Ebrard no soportó una desig

nación directa por su cercanía familiar es esposa del
embajador en retiro Agustín Gutiérrez Canet, tío de
la esposa presidencial y no fue un trabajo fácil.
Recordemos algo muy simple: ella adelantó meses

antes al Presidente sobre la investigación al gene
ral Salvador Cienfuegos, secretario de la Defensa

Nacional en el sexenio pasado.
No le hicieron caso y hoy sabemos las consecuencias.
Además, en la actual coyuntura estadounidense

ella estuvo por el reconocimiento del demócrata Joe
Bideny Palacio Nacional no se le concedió.
En tales circunstancias, Martha Bárcena optó por

la discreción y, cómo fue la condición de su nombra
miento, trataba directamente con el Presidente.
Ojo: sin pasar por la Secretaría de Relaciones Ex

teriores (SRE), donde despacha su jefe institucio
nal Marcelo Ebrard.
Con la confirmación del triunfo de Biden, al cual

ella vio venir y quiso actuar en consecuencia, se en
frenta a un futuro incierto.

¿Intentar resarcir los desaguisados cometidos
con Trump?
Para eso debe estar otro.

Y por todo esto, la embajadora Bárcena decidió
poner fin a una fructífera carrera diplomática par a ir se
con la dignidad de quien se ha conducido por decenios
con inteligenciay honestidad.
LOS HONORES ALAYDA

Como todo lo del Movimiento de Regeneración Na
cional (Morena) se decide en Palacio, se prepara una
despedida de lujo paraLayda Sansores.
A su gusto.
Hay un puente iniciado por ella pero inconcluso en

la alcaldía Alvaro Obregón y pidió inaugurarlo antes
de dejar formalmente lajurisdicción.
Le fue concedido.

Mientras se buscará a quién poner para terminar el
trienio cuando ellaporfin se vayaaCampeche para bus
car, por tercera vez, la candidatura para gobernadora.
Hay muchos tiradores para el interinato ella impul

sa a Alberto Esteban, de Administración y Finanzas
pero la preocupación son los futuros candidatos.
Hay dos punteros en las encuestas internas de Mo

rena: Rafael Luna Alviso o Maricela Silva.
Todo dependerá del género: hombre o mujer.
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Los diputados pueden hacer historia, para bien o para mal

No fue el secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, en su calidad
de presidente de la Comisión de
Cambios, sino elresponsable de la

Unidad de Inteligencia Financiera de la SHCP,
Santiago Nieto, quien se manifestó sobre la
controvertida reforma a la Ley del Banco de
México.

Nieto escribió en Twitter el siguiente men
saje:
"En la UIF de Hacienda creemos que la refor

ma a la ley de Banco de México debe analizar
se en una discusión más amplia y técnica que
permita enfrentar el problema de los dólares
en efectivoylanecesidad de su incorporación,
sin generar riesgos de lavado de dinero".
Tal opinión, como la de varios ejecutivos

de bancos, que tuvieron una reunión virtual
para hablar del tema fue ignorada por los di
putados que se preparan para discutir hoy en
el pleno la reforma aprobada por el Senado el
miércoles anterior.

La Comisión de Hacienda de los diputados,
que se declaró "en sesión permanente", tiene
algunas horas hoy antes de la sesión del pleno
para incorporar cambios al documento que
recibieron del Senado.

Si antes de las 10:00 horas de hoy los legis
ladores que integran dicha Comisión no son
llamados, es muy probable que el documento
se pase a discusión en sus términos y muy

probablemente, a menos que ocurra un mi
lagro, la mayoría morenista y sus rémoras lo
aprobarán.
Quedará entonces pendiente la promulga

ción de las reformas, que corresponde al Eje
cutivo y al Banco de México, acudir a la Corte
como ya anticipó su gobernador Alejandro
Díaz de León.

Hoypueslos diputados harán historia, para
bien o para mal.

• • • •

El Banco de México, por cierto, reportó en

noviembre pasado que las reservas inter
nacionales las que se temen podrían ser
embargadas si hay una violación a la nor
ma internacional sobre lavado de dinero o
financiamiento al terrorismo, ascienden a
194,000 millones de dólares.
Mayoritariamente, este monto está en de

pósito en Citibank y Bank Of America, que
pagan al Banco de México una tasa de interés
de apenas el 0.25% anual.
La tasa es baja y parece favorecer a los ban

cos depositarios que seguro obtienen ganan
cias muy superiores por el financiamiento que
pueden ofrecer con esos recursos.
¿Perderían esos bancos con la reforma a la

Ley del Banco de México?
Veremos.

• • • •

En Morena bien se pudieron haber ahorrado
el circo de las famosas encuestas que nadie

conoce, nadie sabe quiénlas realizay nadie, a
quién le pregunta de la militancia morenista,
dice haber sido encuestado.

Todos los candidatos a gobernador a los
que Mario Delgado les ha levantado la mano
han sido los preferidos de López Obrador.

En Tlaxcala, en Nuevo León, en Baja Ca
lifornia, en Campeche y hoy toca el turno a
Sonora, en donde se anunciará que Alfonso
Durazo "ganó" la encuesta y será el candidato
a gobernador.
¡Qué noticia!
Morena encontró en las encuestas de la

dimensión desconocida la forma más burda

de disfrazar el dedazo priista que tanto criti
caban y que al final de cuentas reproducen de
forma vergonzante.
Ahí sí, como dice la canción, "se parecen

tanto al PRI, que no pueden engañarnos".
¿O cómo era?

• • • •

A ver si jugando, la población capitalina
le hace caso a la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaumpara dejar de hacer tumultos.
La funcionaría, que padece daltonismo

selectivo, anunció el lanzamiento de un reto
"Cero contagios", con el cual se espera que
ahora si, deveritas, los capitalinos entiendan
que lo que está enjuego es su vida.
Y si no funciona el reto, seguro se procederá

a una tradicional rifa.. .¡Pero de ventiladores!

Fecha: 15/12/2020

Página: 4

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Trejo, "La Divisa del Poder"

Adrián Trejo

Costo: 35,930

Página 5 de 8



Alerta en la relación bilateral

La aprobación de las reformas alBan
co de México y Seguridad Nacional
tuvieronreaccióninmediata del Go
bierno de Estados Unidos. William

Barr, Fiscal General del vecino país del norte,
denunció que ambas reformas benefician a
la delincuencia organizada.
En el Senado, lamesa de trabajo para ana

lizar la iniciativa en materia de captación de
moneda extranjera, no fue tomada en cuen
ta en comisiones, ni en el pleno, se aprobó
y ahora está en el campo de la Cámara de
Diputados.
Morena presentó como objetivo beneficiar

a las miles de familias que reciben recursos
del extranjero, y en ese sentido todos han
mostrado su acuerdo, hasta Alejandro Díaz
de León, Gobernador del Banco de México.
Pero las voces que se han levantado, hablan
de los riesgos de vulnerar la autonomía del
Banco Central ante la posibilidad de que el
efectivo de moneda extranjera pueda pro
venir de la delincuencia organizada y que el
sistema financiero nacional sea sancionado.
Díaz de León ya se reunió conlos diputados y
les explicó con bolitas y palitos qué se puede

hacer para que el sistema financiero mexica
no no se ponga en riesgo.
Por otro lado, la iniciativa de Reforma a

la Ley de Seguridad Nacional también está
en la Cámara de Diputados, y se busca re
glamentar la presencia y actuación en terri
torio nacional de las agencias de seguridad
extranjeras, como la DEA, FBI y ICE, entre
otras. Claramente, se pretende regular las
actividades de intercambio de información

entre las autoridades mexicanas y los agen
tes extranjeros que desarrollan actividades
en México.

Ambas iniciativas son de alto riesgo
para la seguridad nacional y lo que se
detecta de inmediato es la reacción del

Gobierno del presidente Trump a través
del Procurador Barr que expresó "...Nos
preocupa la legislación que actualmente
se encuentra en el Congreso mexicano...
Dificultará la cooperación entre nuestros
países". Pero también hay que tomar en
cuenta que estamos a unos días del cam
bio de administración y con Joe Biden hay
que empezar de cero.

Sin duda, estos dos temas nos están lle
vando a un escenario de confrontación con
Estados Unidos, nada menos.
SUSURROS

1. En estos momentos cuando la pandemia
en México vive la mayor crisis de contagios
y ocupación hospitalaria, se ha reconocido a
quien ha trabajado de manera seria y profe
sional. La Dra. Susana López Charreton, in
vestigadora de la UNAM, ingresó al Colegio
Nacional, es la primera viróloga que ingresa
al Colegio desde su fundación.
2. La Navegación en el Espacio Aéreo

Mexicano (SENEAM), que dirige Víctor Ma
nuel Hernández Sandoval, prendió focos de
alerta, el impago de abril a septiembre llevó
a la firma Rapax a cortar los servicios de lim
pieza en las oficinas centrales. El detalle fue
que Joad Limpiezay Servicios se convirtió en
la nueva encargada con un contrato por un
millón 154 mil pesos, esto luego de que la Di
rección de Recursos Materiales le pidió una
nueva cotización a pesar de que al competir
contra Rapax, su monto superaba en 11% el
de la ganadora, mientras la ley marca como
límite un 10%.
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Avanza el escenario

político en Nuevo León

En Nuevo León ya comen
zó a definirse el escenario
y los actores centrales de
la contienda electoral del

próximo 6 de junio, en que se elegi
rá al sucesor de el "Bronco", en una
jornada que se antoja muy competi
tiva, entre quienes se perfilan como
candidatos de Morena, PAN y Movi
miento Ciudadano.

Apenas el fin de semana, la diri
gencia nacional de Morena determi
nó que será la presidenta municipal
con licencia de Escobedo, Clara Luz
Flores, quien represente al partido
en la elección de 2021; mientras
que, por MC competirá el Senador
con licencia Samuel García; por Ac
ción Nacional se perfila el también
Senador Víctor Fuentes; y en un le
jano cuarto lugar el aspirante de la
alianza PR[PF¡1), Adrián de la Gar
za, alcalde de Monterrey.
En este juego de vencidas, a veces

resulta contraproducente sacar la
cabeza antes de tiempo, y eso es lo
que le ocurrió al aspirante emecista,
Samuel García, quien desde hace

un ano comenzo a moverse con mi

tos a la gubernatura, y aunque era
quien tenía mayores posibilidades,
sus constantes tropiezos en redes
sociales le han costado varios puntos
en las preferencias y parece que po
dría llegar al 6 de junio con el caballo
muy cansado.
Del lado de Morena, Clara Luz

Flores se mantiene como la rival a

vencer, pues su exitosa gestión al
frente de la administración de Esco

bedo, la ha colocado en una posición
privilegiada y con el camino muy
pavimentado para suceder a Jaime
Rodríguez Calderón.
Mientras que, por AcciónNacional,

Víctor Fuentes es quienpodríajugarle
al tú por tú a la aspirante morenista,
pues a pesar de todos los obstáculos
que le ha puesto su propio partido,
ha logrado ponerse de pie y está más
listo que nunca para participar en
la contienda; a este candidato se le
podría aplicar ese refrán que reza:
caballo que alcanza gana y en una de
esa pudiera darla sorpresa.
De esta forma, comienza a confi

gurarse elescenarioparalas eleccio
nes del próximo año, en uno de los
estados más importantes del país,
por la gran cantidad de inversiones
que se mueven.... Los caballos están
en el arrancadero, es hora de hacer
sus apuestas.

DISTRITO QUERÉTARO
Apesar de la crisis económica que ha
generado la pandemia de Covid19,
quien se la sigue jugando por México
es el grupo EGroup y Parks Desarro
lladora, que comanda Max y André
ElMann, pues apenas el fin de se
mana anunciaron la construcción
del nuevo desarrollo "Distrito Que
rétaro" para lo cual destinarán una
inversión de 2 mil 500 millones de

pesos, tan solo en su primera etapa.
Se trata de un proyecto industrial

que, en su arranque estará confor
mado por cuatro edificios corpora
tivos y una zona comercial con más
de 120 mil metros cuadrados dise

ñados para atender las necesidades
de crecimiento de la región; contará
con infraestructura de vanguardia
y con la más alta tecnología en dise
ño y construcción, cumpliendo con
los estándares ecológicos, así como
un alto porcentaje de áreas verdes.
Estamos hablando del campus

corporativo más grande de Queré
taro y uno de los más importantes a
nivel nacional, que será generador
de al menos 20 mil empleos directos
e indirectos.
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Coordinación
nacional contra
la Trata
En torno al combate a la Trata de Pe >=

sonas hay un mecanismo de coor
dinación intersecretarial, a cargo
de la Secretaría de Gobernación,

con avances concretos que aun tienen que
enfrentar la enorme cifra negra, cercana a
99% en esta materia.
Entre sus logros se halla el diseño del Pro

grama Nacional para Prevenir, Sancionar
y Erradicar los Delitos en Materia de Trata
de Personas, y la consecuente asistencia a
las víctimas a partir de la colaboración entre
Gobierno y sociedad.
Hay, específicamente, un directorio cada

vez mejor integrado de servicios y auxilio,
semejante al que ya despliega el Consejo
Ciudadano para la Seguridad y Justicia de
la Ciudad de México, que gestiona 24/7 la
Línea Nacional Contra la Trata de Personas
(8005533000).
Este delito es difícil de identificar inclu

so por las autoridades. Imaginemos lo que
ocurre con las víctimas que creen que su si
tuación es normal: enamoradas mujeres
supeditadas a un tratante, agradecidos tra
bajadores explotados, trabajadoras del ho
gar que son esclavas o niños que ayudan a
"alguien de su familia" pidiendo dinero en
las esquinas.
La Trata debe recolocarse en la atención

pública en periodos de desplazamiento de
lictivo por la pandemia y por las peculiares
vacaciones que tendremos.
Corresponde a todos dar visibilidad sobre

los efectos de explotación a mujeres, niños
y hombres con múltiples propósitos, como
la explotación sexual, el trabajo forzoso, la
servidumbre o la mendicidad mencionadas,

cuatro de las once modalidades que con
centran 80% de la incidencia de este delito
global.
Este lunes se reunió la Comisión Interse

cretarial, encabezada por la secretaria Olga
Sánchez Cordero. Son 15 las instancias del

Gobierno Federal que la conforman, entre
ellas nueve Secretarías, además de orga
nizaciones de la sociedad civil y el Consejo
Ciudadano.
La Línea Nacional contra la Trata de Per

sonas, 800 5533 000, es atendida 24/7 por
asesoras y asesores especializados, quienes
también son parte del Chat de Confianza 55
5533 5533, en WhatsApp.
La Línea Nacional tiene como protocolo

de actuación prevenir, atender y combatir
la Trata —una forma "moderna" de esclavi 
tud—, con la coordinación entre Gobierno
federal, gobiernos locales y organismos es
pecializados en el tema.
Los trabajos son dinamizados por la dis

creta y eficiente acción del Secretario Técni
co de la Comisión, Félix San tana Ángeles. El
combate a la Trata es relevante en sí mismo

y por la cadena de delitos de que tiende a
formar parte: emplea diversos recursos y
actores, por ejemplo desde la captación de
la víctima, transporte, traslado, lugar de re
cepción de personas, lo que implica fraude,
coacción, abuso de poder o vulnerabilidad
y pagos o beneficios para lograr los fines de
explotación.
Este 2021 tendremos una oportunidad de

sumar esfuerzos y precisión al combate de la
Trata de Personas ; la acción de la Unidad de
Inteligencia Financiera, a cargo de Santiago
Nieto, seguirá siendo indispensable.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALp
• Banxico o la lavadora de dinero. Todos los bancos, salvo
Banco Azteca, advirtieron, como hizo Estados Unidos y
el propio Banco de México, del riesgo de que la ley impul
sada por Ricardo Monreal pueda ser plataforma para el
lavado de dinero... y del narco. Sin embargo, en la Cámara
de Diputados parecen tener la intención de avalarlo. ¡Qué
regalazo de Navidad!
• AMLO y Biden. Finalmente se confirmó lo que todo el
mundo sabía y por lo que el presidente Andrés Manuel
López Obrador se esperó con toda calma para felicitar a
Joe Biden. Ahora son muchas las voces que mencionan
nombres de personajes que puedan lograr establecer
puentes con la administración de Biden, sobre todo ahora
que se sabe que Martha Bárcenas deja la embajada.
• Hugo LópezCatell y sus dobles mensajes. El subsecre
tario aseguró que quienes piden que haya confinamiento
obligatorio "tienen la vida resuelta"... y hasta los tachó
por tener redes sociales. Ok. La cosa es que no queda claro
si quiere que se queden en casa o sólo cuando su nivel
socioeconóm ico lo permita.
• Emilio Lozoyay los tremores. Nos cuentan que, aunque
nadie vea al ex director de Pemex, son varios los acalam
brados por sus señalamientos en torno al caso Odebrecht
y los supuestos sobornos por la reforma energética en los
años del peñanietismo. Los amparos vuelan de un lado a
otro, no vaya a ser el diablo. Por cierto, ¿alguien sabe qué
ha pasado con el ex ministro Eduardo Medina Mora?
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II ridiculo

del absurdo

LA FISCALÍA GENERAL DE LA
REPÚBLICA NO PUEDE AVANZAR,

...con el caso de Kmilin Lozoya pero se
siente capaz de extraditarlo, tanto a él;
como también al general Salvador Ci
enfüegos y ahora pretende echarse un
volado extradilando a Císmela Luna co
mo si esto fuese necesario.

El terror que sienten diversos perso
najes políticos no "anda en burro" y an
dan que les quema por traer de regreso
a García Luna, antes de que comience
a abrir la bocota y resulten embarrados
en sus declaraciones frente a la corte de

Estados Unidos.

Algo están tramando y por más que
intento indagar con algunos contac

tos, me es imposible suponer ¿De qué
se trata? Si somos honestos, la única
persona por encima de García Lana
es Felipe C alderón y dudo mucho que
se atre va a entregarle su cabeza en cha
rola de plata a López Obrador.
A México no le conviene tener a Gar

cía Luna en manos de las autoridades
estadounidenses, pues tienen suficien
tes pruebas que lo vinculan con diver
sos cárteles del narcotráfico, por ende,
conoce ala perfección diversos secretos
que en caso de ser revelados, dañarían de
manera colateral ala 4T y a nadie le con
viene que hable.
La extradición está llena de "favores"

y "complicidad", a cambio de regalar
le su posible libertad. Tiene que dar los
nombres de los "peces gordos" que quie
re ver caer la 4T de cara a las elecciones

del 2021; con la misión de posicionar a
Morena como un partido transparente.
La estrategia que hay detrás de la

Fiscalía General de la República es su
mamente turbia, no hay elementos que
puedan darnos explicación a estas ex
tradiciones mucho menos entender por
qué diversos casos como el de Emilio
Lozoya, Rosarlo Robles o Salvador
Cienfuegos: poco a poco se van que
dando en el olvido.
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Los mi (os del
desarrollo / Pl. I

EL MITO SE ENQUISTA, HACE SU
FUNCIÓN, CUANDO QUIENES LO..

^quieren utilizar para someter son los
mismos que los han impuesto como dog
mas de fe. La siembra de los mitos políti
cos casi siempre se originó en el morral
de los función alistas norteamericanos

de hace setenta años, no son nuevos, tien
den a crear ilusiones.

Los función alistas llegaron a crear
auténticas exageraciones y Leyen
das como el desarrollismo, aquella
"ciencia" inventada por los econome
tristas que incluso querían medir el
crecimiento de un país en base a las
toneladas de llantas automotrices

consumidas, casi siempre por las cla
ses pudientes.

El método fimcionalista creó muchos

mitos, mismos que nos fueron transmi
tidos a través de nuestros becarios nylon,
entre ellos que la concentración del ingre
so y la acumulación creciente de capital
en pocas manos, era condición indispen
sable para la riqueza de las naciones.
O que el atraso de los países pobres se

debíaaque no se ajustaban alo que orde
naba el "american way of live" o el mo
delo del federalismo norteamericano, o
que todo se resolvía aplicando la Alianza
para el Progreso, la educación sin planifi
cación, las etapas rituales del crecimien
to económico. O sea, primero crecer para
no repartir jamás.
En la política, la praxis es el proceso

por el que toda teoría pasa a formar par
te de lo ejecutado, de las experiencias vi
vidas. Todo lo que no entra al fondo de
las cosas es banal, superficial, funcional.
Es lo que aparenta ser real, cuando en la
realidad es sólo una parte de aquello que
pretende ocultarse.
Lo funcional es la antípoda de lo re

al, de lo único que existe, de la praxis. No
hay más cera que la que arde. En cambio,
las teorías funcionaüstas de la política
han sido el pasto de donde se nutre todo
lo que distrae de lo que en verdad debe
interesar. Continuará.
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Todavía (alia la
cuesta de enero...
MAESTRO, AMLO PIDE A LA POBLACIÓN NO
SALIR DURANTE 10 DÍAS

La ciudadanía, desbordada por gastar su aguinaldo
y desafiando al Covid19, se olvida que viene la cuesta
de enerayen íos montepíos no habrá sana distancia ni
cubrebocas que salve del contagio por tanta aglomera
ción.

Las grandes tiendas acordaron con las aiitorida
des cerrar los lunes.

Incluida Liverpool, que con sus vientas nocturnas "es
parte de mi muerte".
LaCoparmexpididqne el Gobierno federal aporte
dimempara subir 15% el salaria mínima
De todo chillan esos patrones; a ver, que uno de ellos
intente vivir un raes con el actual sueldo promedio de
$128.41 diarios,..
Josá Medina Mora, imevo titular de esa confede
rad^d^jpwba^dlihigalF^fiblHiUtpesDdis
tíntí>si puntjisdt; vista sin consenso en tndn.
Quépuede argumentar el hermano de un corrupto co
mo don Lalo...

A poco más de medio año délas elecciones de 2021,
¿ha^unaapodkáiSu sólida a la actual
No: el PRI estágclpeadisimo por tantas denuncias so
bre la corrupción peñista; el PAN, sin una figura que
mueva y cimbre a sus huestes, y conun mediocre líder
heredado por su mentor, ei PRD, nuevamente en ma
nos cochichtmescas, muy sudas; y las remoras, alián
dose a Morena para evitar extinguirse; o sea que la
triple alianza La va a cruzazulear, y eso lo debe aprove
char la 4T para hacer mejor las cosas y arrollar en esas
urnas y ai2024.
MC acardo contender raí2021jauto con la Inieia
tiva Ahora.

Hoy, Movimiento Ciudadano es Ahora, mañana, MC
será; Muerte Conjunta.
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En esta época de pandemia en la que el
Coronavirus nos trae bien juldos, se han
incrementado los fraudes por internet,
ya que la raza por temor a contagiarse ha
optado por hacer sus compras en linea y a
muchos les han bailado su feria.

Tan canija está la cosa (sin albur) que
la Unidad Cibernética de la Secretaría

de Seguridad Ciudadana (SSC) recibe en
promedio 100 llamadas de harina y huevo
en las que se denuncian diversos delitos y
el 30 por ciento son fraudes en linea, lo que
representa un aumento del 80 por ciento
de esos delitos, comparados los últimos
nueves meses de pandemia con el mismo
periodo de 2019.
La red social más usada para cometer

este tipo de delitos es Facebook, pues los
malandros utilizan esta plataforma para
crear falsos sitios web, sitios de mercadeo o
perfiles chorizo a través de los cuales se las
dejan Cayetano a los incautos. Inclusive,
hace poquito cayó un violador serial que

ofrecía empleos domésticos a mujeres a
través de cuentas falsas de Face y las citaba
en un inmueble de Azcapotzalco, donde las
hacía presas de sus bajos instintos.
Por esta misma red social hay un resto

de batos que se dedican a enganchar
menores y chamaquitas con el chorizo
de darles chambay muchos de ellos han
desaparecido, por eso es muy importante
que los jefes anden a las vivas y cuiden a sus
morrales para no llevarse desagradables
sorpresas, por aquello de que más vale
prevenir que lamentar.
Lo más cañón es que la mayoría de las

víctimas de estos delincuentes cibernéticos

no denuncian y cuando lo hacen la Fiscalía
General de Justicia local es más lenta que
una tortuga, pues no las llaman a ratificar
sus denuncias debido a la emergencia
sanitaria, lo que da pauta para que los
delincuentes se pelen u operen a través de
otras cuentas. Así que aguas, no se las vayan
a dejar caer en estas fechas decembriñas.
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¿Quién retel'íiití a Itercena en la
Embajada de México en ( S \ ?

El íin de semana pasado a todos los
periodistas que cubren las actividades
del presidente Andrés Manuel López
Obrador, se nos realizó una prueba
Cuvid19, en atención a un brote que hubo.
Este espacio hace un llamado a las y los
lectores, así como a la población en general
de que esto NO ES JUEGO; el Covid es
real y puede poner en jaque múltiples
proyectos, les recordamos tomar en cuenta
las indicaciones del doctor Hugo López
Gatell y de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum: ¡Quédate en casa!
En notícas más agradables, para olvidar un
poco el COVID19 desde casa, quien seguro
celebró gustoso fue el presidente electo Joe
Biden, ya que por fin el Colegio Electoral
ratificó su triunfo; dicen que la renuncia
de Martha Barcena se dio bajo este
contexto, por aquello que ella se sentía más
identificada con Donald Trump. Veremos a
quién designan en esa importante comisión.
Dicen los que saben, que en los pasillos de
la Cancillería quien suena para ocupar el
puesto de la embajadora es el consentido de

don Marcelo Ebrard: el flamante Roberto

Velasco, pero habrá que esperar...
POSTIT: Muchas críticas y opiniones
encontradas se han dado a raíz de las

quejas al Poder Judicial, y a su vez eí poco
control que el ministro presidente Arturo
Zaldívar tiene en todos los juzgados, ya
que prefieren ocupar la tribuna que el
presidente López Obrador ha extendido
desde las conferencias matutina; para
pedirle a doña Olga Sánchez Cordero,
secretaria de Gobernación que actúe en
contra de las injusticias que mantienen
contra múltiples jueces.
Habrá que ver si de esto informa el
ministro Zaldívar en su venidero informe,
y a su vea preguntarle sí ya le ha llegado
información al respecto de una tal Sandra
Sarabia, que trabaja en el Tribunal Agrario
de Puebla, ya que nos contaron, sólo sirve
a sus intereses personales despojando
a los campesinos de los recursos que el
gobierno les entrega por salvoconducto de
la SEDATU dirigida por Román Meyer.
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Gabinete de llal/Hin
se desmorona
El gabinete de la alcaldía de Tlalpan, se ha
desdibujado con el paso de los días, y es que
su titular, Patricia Aceves, no ha logrado
amalgamar un equipo de trabajo debido a
su falta de interés y a los malos manejos de
su administración.

Un ejemplo, es la Dirección de
Administración, donde se detectó un
subejercicio en 2ÜI8, por lo que vinieron
los cambios y la re nuncia seguida en
la Dirección de Plantación, en abril de
2019. Ya en medio del desastre, le siguió la
Coordinadora de Atención Ciudadana, pues
se cuenta que dejaba todo en manos de los
trabaj adores y ella paseaba por la alcaldía,
no tenía ni idea del manejo de su área
Dentro del mismo gabinete se formaron

grupos sedientos de más cargos a costa de
lo que fuera, pues querían más dinerito.
Llegaron hasta el Director de Obras, quien

al estar huérfano de grupo político, le
destruyeron su equipo de estructura por
gente que hiciera proselitismo en favor de
Aceves Pastrana, lo que provocó la renuncia
del director del área.

Hasta julio del 2020 se dieron a conocer
lus primeros escándalos de corrupción
de vehículos y de ahí una cascada de actos
administrativos irregulares por decirlo menos.
En septiembre, la Contraloría capitalina

inició una investigación y solicitó la
separación del cargo del Director de
Administración y de Participación
Ciudadana por enriquecimiento ilícito. En
noviembre, la directora de Desarrollo Social
renunció por diferencias internas, esa fue
la explicación a cercanos. Finalmente, el
pasado lo de diciembre renunció el director
de Jurídico y Gobierno ante una auditoría de
desempeño que se dice no le fue muy bien.
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PIERDE Y PATALEA LA ESPOSA DEL EXVOCERO
CÉSAR YÁÑEZ

lyrA_M_i ta. _!7_c_^I?'!!!!!y ^V
Duíce Silva Hernández: un.audÍQ]?uesto
kliííO.kTí? ¿líh_9_'_UV'kíkíAOJL ra el
presidente López Obrador por paite de la ahora.exaspirante a
candidata deMorenai ai la.gubematura ^
decir: "te w a ser honesta, honesta» honesta. Yo la vefldad estoy
muy a disgusto con Andrés Manuel. Fíjale que yo esperaba otra
cosa... no han hecho las cosas bien". Ahora, tras el anuncio de
Mario Delgado, se dtee víctima de despojo de la candidatura.
Denuncia que hubo una operación cupular para dar el triunfo
en la encuesta partidista a Lorena Cuéllar Y los reclamos toman
relevancia, pues Dulce Silva Hernández, además de polémica
oiiij^^rosa lia, es Li esposa !_<?_ .Í?5.í¿c?. .!. .'.Íí). .^.9 iJ.yj.VJQ. ÍL'C'ta
durante muchos años vocero de AMLOy actualmente ocupa la
Coordinación General de Política y Gobierno en la 4T.

BIDEN YA ES GANADOR... ¿AMLO LO FELICITARA?
•Ei Colegio Electoral de Estados piridos ratificó los resultados
dd 3 de noviembre que dan ¡ganador a Jtoe Biden sobre Donald
Trump en las elecciones presidenciales. Pero aún el republicano
no da su brazo a torcer, pese a que hace dos sananas había dicho
que se iría de la Casa Blanca si la confirmación se daba. Pero
Trump no es d únicaque guarda silencio, é presidente Andrés
Manuel López Obrador tampoco ha felicitado a Biden por su
victoria, pese a las^ reiteradas recpmendaciones de
en EÍJ, Martha Barcena, de que lo haga /Qué eneran en Palado
Nacional?

DE REFILON APROBARAN CAMBIOS A LEY
BANXICO
•Cono d exacto colofón de un año para el olvido, hoy la Junta
cte Cboráinación Política (Jucopo) de la Cámara de Pautados
desahogará d tema c$ue levantó ámpula, preocupadfoi y
rechazo dentro del sistema financiero mexicano, la iniciativa
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¿Llenador Ricardo Monreaij^ara modfficarJa_Ijy_(^_^nco__
de México. El propio autor del revuelo dijo ayer por la mañana
que d Poder Legislativo estaba ya prácticamente de vacaciones
y que, aunaue no estaba en sus manos, sino del Congreso, la
discusión se pasaría a lebrero, pero también como líder de la
Jucopo contribuyó y adelantó que hoy seria d Dfa D, Lo doto
.Vi y lio trata de canibios sin preceden Le iiuindial\;ti_iie de jan
clarososcuros en la mesa, en especial sobre el Grupo Salinas, que
se quedó sin corresponsales bancarios en Estados Unidos por
problemas con la justicia y sin manera de repatriar dólares; con
la iniciativa conseguirá uno de lujo, el Banxico.

LA APUESTA DE LA JEFA DE GOBIERNO DE LA
CDMX
•Ante el incremento ya alarmante en el número de casos de
Coyi¿Í?,_jajefai de Gobierno, Claudia Sheinbaum. repite sin
parar, como si de un mantra se tratara: para romper la cadena

>.s. es iiecesa ríala i;csp()nsabijidad ci .udadana y
no importa la crítica de los representantes de los medios a la
estrategia ante la pandemia o los cuestionamientos o burlas a si
el semáforo debe ser naranja, rojo o azul, la mandataria capitalina
reitera su llamado. Y advierte: "Estamos en el límite hospitalario

!?_! í?_l _V_L D.Vy _!P_á s ci i j ic il CLLie _\;iy ierc'n la ci uclad y sus
)_i enci A! yyÁkin.
quiera entender.
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JALÓN DE OREJAS A JULIO CÉSAR
MORENO

ílc yÍ5:'! .1. 'llit'riif», C
Sheiiibaum, reiterara aue jas romaias ^

debidoagüe son .erados en los que
se]aciüLala.ErojMjgctón.dd^vid^.a^irüó^
.yy^.haWará^^^^
Carranza, d penedisla Julio César frfereno,
C_ll ! 11.*:1 í fr/A rk•AÍ A^'r !>? k1.^: U1 >_
navideña se instale a las afueras de los centros
dcabasto.^íjguesj.dmerado_^Sonorai_
Jamaica y los que existen en las colonias de
esa demarcación, en su mayoría lucen tos
tradicionales puestos con artículos navideños.

RENUNCIA INESPERADA
•De ». deja.Qudad
incité en su sesión d nombramiento dd titular
d^LQrgano InLern() de Coiurol del Iní o(T)\IX. Y
5r^_ ArlVA^. y A a;^_Í_(_,_1 1 A0>_ A 51 ^1 A! Al A! ^»
las Comisiones de Combate a la Corrupción
y_ deVgjlandadela. ASCM^presenUron una
Í).V! a LATDA i?ara A^.Lt). d.c.s|gí>iCK )n debido a ¡a
AíA'AÍ^IA^r^A IfA rc|A iA1 A^i^1. Í'A} ÍA rÁt'JAl .! A^A( AO. X^A1 .^AA
.lugar fue designado Aarón Romero Esfiinoza.
&Éffi^.A^í^.^.^.k.s^ónimtenor¿

dij>tdel PANj' k;clor Bajerahabíasolídtadth.
mediante reserva, J|ue elho^
desdado en d cargo.
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AJUSTES Y AJUSTADOS
•El ÍA'OMA^.'. clc'! A í; iudadaim)h(Á.! A ».
PíjflA??3 roodilicación de la[.integración de 1a?.
k A ^AlAÁ i AVíAÍASr^ lAAl! Al Al^AA A 'JA A^r!íA _1ÍA _kA A1?1 í^.iA'A A Al5A
Cultura Física, Recrearión y Depone al PRD.
¿Abe.recoidarque el jj de .^ptiembrede2019A
la diputada Evdyn Barra dd PRD afiwtidó. su
AC'PA rAAAÁc)A.A de )A fraedon del .fia rt' do .dd Sol
^teca y en su lugar lúe,desigiAada_la_dipuLada
Leonor Gómez ()tegui. Sin embarco, debido a que
Gómez Otegui se declaró legisladora sin panido,
A)(A. lAkAA^Al^ A 'AAtAA A^AA !a. ÍAA A'^ I^ArAA ^AÍAIA _1AA Al A'! !(A _ _^5A
decidió devolverla al PRD, toda vez que Parra
^AArc^.A^gresó.al redil de eseparüda

MANTIENEN PRESUPUESTO
•Estei11 nc'A'.'AA} los.d!iM.adí?s locales de la CHA.IX
íAIAA A ^ AjA AAA ' A AáJ. TtA )ÍA! A1 AAA^ k ^ LA^ AAAA jA A A _ :\_r A AyAl l
".A .'.n&reso de .'.A.Qu.dad LAArAej.siguien LAV.AÍA( E!
py )yCH:UA eny iad() por la Jucopo a I Pleno considera
para ell^islaUvo.local m|§ de_l_^_7^_Aí^ónes_
depesos y para la Auditoría^.Superior déla C
de Mdkico, ug* monto de 400 millones de pesos
para 2021, Finalmente el acuerdo íue tiim
Comisión de Presupuesto v Cuenta Pública para
?u migración en el.proyecUAde Presup
sepjTgvé sea aprobado hoy en d Pleno.
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El 14 de diciembre se registró un eclipse
dé sol que pudo verse en Argentina y
Chile, pero l uvo un rebote en La Casa
Blanca, y alrededores, hasta salpicó esa
oscuridad a la embajada de México en
JUJt mientras, no tan lejos,en pelawate,
si brilló el sol en su esplendor. Donald

Trump pensó que tenía en el bolsillo el triunfo elec
loral; en medio de la pandemia no dejó de hacer
raII¡es llenos de genle de llamar a. su comí ¡cante
como "Sleepy loe". pero los números no le dieron,
sólo escuchaba lo que se repelía en silencio, lo que
escribía en Su medio favorito el Twiller "Que había
ganado y laselecciones fueron un fraude".

Fue por eso que cuando hace unos días el fiscal
Willam Barr acudió a la Oficina Oval para informarle
al presidente que no había pruebas fie ilegalidad
en las elecciones, provocó eí enojo fie Trump. Barr
había firmado su semencia y sus días como fiscal
estaban contados y este lunes se hizo oficial y se
adelantó al presentar su renuncia.

J usianieni e el 13 de diciembre fiel 2000, luego de
que la SupremaCorle ratificara el triunfo de (.coi
ge Bush sobre el demócrata Al (.ore, éste señaló
que había llegado el momento de dejar de lado la
fuerte disputa de las últimas Semanas y comenzar
a irabajar por el país. A partir de ahora, dijo (.ore,
Estados 1 nidos debe mosirarsu unidad en torno al
presidente electo George W. Bush, nadie recuerda
a (.ore como un "loosei" por aceptar su del roía: al
conlrario.

Veinte años después, 'Trump tiene esa opon uni
dad de conceder la elección y no veo que lo haga
csia "eclipsado" con una derrola que no reconoce
sin saber que ha lastimado a la democracia, y justo
Biden después de que el Colegio Electoral ratificara
su Iriunlb fue menos moderado y si le reprochó: "Es
una posición tan extremaque nunca antes la había
mos visto. Lina posición con la que Sé ha negarlo a
respetarla voluntad popular,'se ha negadoa respetar
el estado dederecho y Se ha negado a honrar nuestra
Conslil ución".

La negación fie Trump lo ha dejado más solo:
Melania hace planes para mudarse a su casa en Flo
rida; Sú yerno lavorilo podría encontrar .en Israel su
siguiente parada política, mientras que su parí ido,
el Republicano, estará más ocupado en recuperar
poder que en apoyar al también empresario.

Muevas pistas. Martlia Barcena también sufrió
el efecto fiel eclipseal anunciar en una reunión vía
zoom que dejará la embajada. La otra versión pesa
más: su no tan buena relación y química con el can
ciller Kbrard. Es una lásiima. se va una m ujer con 43
años de experiencia diplomál icá y que tiene buenos
lazos con la "speaker" Nancy Pelosi, así como con
varios demócratas, en un momento en que sé ten
drán que redefinir las relaciones entre el gobierno
fie México con el equipo Biden.
•Es analista de temas internacionales,

especialmente, en política de EU,
Latinoamérica y el Vaticano.

@lauperezcisnero
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¿Cuál es el nuevo
orden?
Dicen que en gustósse rompengéneros,

puesto que la apreciación que se pue
fia tener sobre una obra literaria, una
pin!ura, o una película puede ser varia
da. y muchas veces bajo otras ópticas
logramos apreciar eiemenlos que en
un inicio no habíamos contemplado.

Esa enseñanza me brincia "Nuevo Orden", una película
fie Miclicl Franco que, aunque controversia!, nos lle
va a reflexionar algunos elementos jurídicos de gran
relevancia.

La cima ha. fungido como una fuente de opinión
y crítica en la sociedad, ya que, al tratar lemas de los
que de alguna forma somos pai te. como la creciente
polarización entre las clases sociales, el abuso de los.
recursos públicos, la corrupción, entre otros, se puso
sobre la mesa de debate, la viabilidad de una irrupción
caótica por parte dfi los sectores marginados, cuya
consecuencia sea el establecimiento de un régimen
comandado por el ejército.

Por otra parte, la películaen comento puedeinter
pretarse como una cinta que reproduce problemas
que han tratado de erradicarse, como el racismo y
el clasismo que han |»iTincado, en nuestra, sociedad
desde hace siglos. De esta manera, para muchas per
sonas, las intenciones del cineasta, lejos de intentar
plantear una crítica en la. sociedad mexicana^ estig
matizan la pobreza, la discriminación, la corrupción
judicial, la lucha colectiva por los derechos humanos
y la impunidad.

Ahora bien, resulta fundamental destacar que,,
desde la perspectiva jurídica, el abordaje de sima
dones corno el rompimiento del estado de derecho,
cuestiona por sí mismo, la. exisi encía del Estado como
garante de la. Constitución, ya que, como torios sa
bemos, este tiene que asentar permanentemente su
actuar sobre la protección y seguridad de cada uno
de: sus integrantes.

Bajo esta misma premisa, la exacerbación de las
libertades, degeneradas en libertinaje, implican un
nuevo orden que conlleva, diferentes exigencias so
ciales, que deberían materializarse no por el uso de la
violencia como sinónimo del fracaso del derecho,sino
a t ravés fiel diálogo, de la inclusión de torios los;secto
res y grupos de la población, teniendo como resultado
el fortalecimiento riel sistema jurídico y no su colapso.

Han surgido visiones ríe disputas jurídicas y eco
nómicas que habíamos olvidarlo, no obstante, apro
vechar el aumento de la productividad, así como el
beneficio riel cambio tecnológico para mejorar aspec
tos como la educación, la salud y el t rabajo, priorizan
do la aienciónsobre todos los Sectores ríe la población,
reflejaría los cambios no sólo en nuestro país, sino
qüe se erigiría mino un principio para el progreso del
mundo, en el que Sé garantice el estarlo democrático
conslilucionaly los derechos humanos, éseesel nue
vo orden al qué aspira loria sociedad.

Les Invito a conocer más sobre este tema en Culi ura

al Derecho, este miércoles 16 de diciembre, a. las 17
I irs. en donde tendremos una interesante platica con
el Dr. Raúl Contrerás tíustamantea iravésdél canal 22.
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Seguimos en pie de lucha
s vital el respe!o a los
miles dé hombres y mu
jeres que militamos en
Morena, unios aspiramos
a que se respeten sus
documentos básicos, en
donde están contempla

das las normas que deben regir la vida
interna y externa ríe partido, de ahí
nuestra lucha por construir un parti
do donde quede desterrado el auto
ritarismo y otras formas contrarias a
la democracia.

Sería una burla para los preoan
didalos, pero, sobre lodo, para la
militancia, que no se respeten los
estaluloS y los acuerdos del último
consejo nacional.
De nada servirá la lucha que se lia

dado por construir un parí ido Sóli
do y fuerte que esté preparado para
reSpaldar la Cuarta Transformación
junio con el presidente Andrés Ma
ii iH*l López Obrador, si Ja dirigencia
nacional y susórganos no respetan los.

estat utos y no le dan lugar fie opinión
y decisión á cada. dirigencia estatal.
como en el caso de Zacatecas, nueva
mente la oscura sombra del autorila
rismo y la imposición parece cernirse
sobre Zacatecas, a través de diversos

motores que prelenríen conligurar un
intento de socavar la vida institucio

nal del partido al contrariar y conla
minar un proceso interno que acusa
un extraño comportamiento por parle
de la Dirección Nacional de Morena,
encabezada por el presidente Mario
Delgado.

El desatino instit ucional reina aho

ra se privilegian primero son los actos
y después las convocatorias; primero
se atienden a lo externo y después
a lo interno, así también primero se
atiende a los externos y después a la
militancia. La convocatoria mismaes
una muestra de la ambigüedad, nula
vez que no se establecen los crile
rios, los mecanismos de aplicación
para determinar quiénes son mere
éedores a una précandidalura, porque
tampoco se establece la temporalidad
en que deberán realizarse los sondeos
o elidíoslas en cuestión para medir
a los aspiramos, y es evidenle que la
conducción de dicho proceso acusa la
ausencia de oficio político.
En Zacatecas los militamos ele

Morena y un servidor deseamos que
todas esias imprecisiones sean sólo
eso, fie lo contrario pensamos que
sería un despropósito, cuyo resulla

do sería lastimar y vulnerar los de
rechos, políticos, de la militancia que
creemos en este proceso denominado
la Cuarta Transformación. Por estas
razones no es!amos de acuerdo con
políticas que, amparadas en la disci
plina. Ciega, quieran imponer ¡mere
ses para satisfacer grupos, familias o
personalidades que solo buscan los
privilegios que les da el poder, a I ravés
de la demagogia y de hacerse ricos a
costa del pueblo.

I Ipyno po dern< >squit ai
eldedo del rengló ny
seguimos c(m 1 a exigencía
a la dirigencia nac i(nial de
NlOR I X A , p o i cl respeto
irresiricto a 1<>ses tatut()s

y e 1 rec<míocimientt> plen<>
alasdirigenciasestatales,
desde li acc\nnicli( >sa ñ< >s
henios dado la lucha
c()ntialaimp()sick)n

nuevamente noS VeillOS
dando la misma lucha para
evitar clue NIorena COnieta
los mismos errores.
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Campañas y pandemia,
combinación peligrosa
Que alguien le avise a la

jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, que estamos
j usio en medio de lo que
parece la peor parle de la
pandemia y en" el inicio de
la etapa más activa, en las

calles, fiel proceso elecloral. Y a lodáS lu
ces esta combinación luce peligrosa.

Vienen lasconvocalorias de los par
I irlos, para las precampañas que inician
este 23 de diciembre y se extenderán lias
la. el 31 de enero de 2021. Jlisio en plena
saluraeión hospitalaria.

Los parí idos deben generar convoca
lorias que evilen que las y los precandi
datos se lanc en a lás calles en busca de la
simpatía popular. Derrochando recursos
que no hay. Arriesgando á sus brigadistáS,
a la gente, locando puerias y creando un
mayor riesgo de contagio.
Hay que hacer a un lado la ambición,

porque también provoca el uso ilegal del
aparato de gobierno para tratar de ganar
popularidad. Bien harían los alcaldes y
alcaldesas en supervisar lo que hacen sus
funcionarios, para que no los expongan a
vivir un 2021 en medio de procedimien
tos sanciona dores y denuncias ante el
1NE, él 1ECM é incluso la EEDE (antes
EEPADE).

Lamentablemente, cegados por la
codicia y ante la pasividad fiel 1NE y del
11.( M. parí idos y precandidat os están
pinlando bardas,, colgando lonas, repar
liendo volantes, regalando pavos e inclu
so haciendo festejos, contraviniendo las
indicaciones de la jefa de Gobierno.

Y lodo esto sucede en la CDMX, mien
II as el secretario de Gobierno, Alfonso
Miare/ del Real, ni se inmuta. Tal vez dirá
que no tiene competencia en la maiei ia.
Gran error, tiene sobre sus hombros la

gobernabilidad de la ciudad y debe ron
vOcár a que las fuerzas políticas se sien
ten para llegar a acuerdos de civilidad
política y de medidas sanitarias.

Tal vez recordará que en 2018 Morena
se negó a sent arse en la misma mesa que
los parí idos con los que compel ía y a los
que atribuía prácticas políiicás ilegales y
clienlelares. La diferencia es que ahora
ellos son gobierno y licúen que gobernáx
para lodos. Y eso incluye a la oposición.

Morena debe poner el ejemplo, pero ni
ellos mismos se ponen de acuerdo, t na
muestra de ello es la falla de información

¡nieina. qué ha generado inceriidumhré y
desconfianza enlre sus bases. La imposi
ción fie los candida los peí mea el ambien
te. A lal grado que, cobró fuerza la fake
nuis de que el pasado domingo sería el
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registro de aspirantes a gobernar las al
caldías. Mario Delgado, a través de « OFV
MorenaMX, luvo que salir a desmentirlo.
En este escenario, contarán mucho las

redes tejidas (luíame años por equipos
políticos en cada territorio. Por ello, Ma
rio Delgado, Claudia Sheinbaum y Berlha
Luján deben hacer a un lado sus filias y
fobias para poder sumar liderazgoS en ca
da alcaldía. De ot ro modo, la oposición lo
hará y le arrebatará al presídeme Andrés
Manuel López Obrador la consolidación
fie la 4'L Nadie querrá ser el mensajero de
esa derrota. Aún hay tiempo. Es tiempo de
unidad y reconciliación.

ENTRE GITANOS
1) Hoy se fiará a conocer al ganador de la
encuegta para elegir ni caudidaio de Mo
rena en Guerrero. Segiiramen toserá Pablo
Amílcar Sándoval, por ser el más allegado
y de mayor confianza del presidente An

drés Manuel López Obrador.
2) La competencia elecloral ocasiona

que muchos políl icos aprovechen las pug
nas locales para llevar agua a su molino.
Como el flip litado federal fiel PES, Erancis
co Javier Saldívar,.quien le dio cuerda a la
fake mws de queen San Lorenzo Acopilco,
en la alcaldía ( uajimalpa. se están entu
bando manantiales para llevarse el agua a
nuevos desarrollos inmobiliarios. Esto lo
saben en Sacnie.x. a cargo de Rafael Ber
nardo Caí mona. Aunque extrañamente,
en vez de ayudar a desmentir, sus funcio
narios fueron a un recorrido con el dipu
tado Saldívar, en una camioneta oficial,
pero con placas N WC3658 del Estado de
México. Metiendo en un embrollo a la jola
ele Gobierno, quien ha venido apoyando
a los comuneros y trabajando bien con el
alcalde Adrián Rubalcava.
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Derechos
digitales y voto
por Internet

orno vengo alegando, en democracia
contamos con nuevos derechos digitales
que no lian sido adecuadamente traídos
al derecho positivo a pesar de ser indis
pensables en esta fasesuperior de la vi
rla virtual, inducida por la pandemia. Me
refiero a derechos como el derecho a no

ser localizarlo o localizada y perfilado o perfilada al
usar los graneles buscadores de internet o los sistemas
dé geolocalizáción; el derecho al olvido, al pSéudoni
mato, al legado digital, al leletrabajo digno, seguro y
bien réñiunerado; a la desconexión, a la neutralidad
de internet y al avance regulado y sustentable de la
inteligencia artificial y de las neiiro iecnologías¿entre
otros. Para estas materias, el derecho aun no genera las
respuestas completas qué sé requieren

Sin em bargo, para los derechos humanos tradicionales,
romo los civiles y polít icos, la más sofisticada teoría jurídica
si nos provee de respuestas de avanzada para proyectar y
preservar correctamente estos derechos históricos hacía el
entorno digital, pues tienen o deberían 'tener exactamen
te la misma naturaleza, efectos, rango y alcance que en el
ámbito analógico.

El caso del derecho al voto es emblemático. En su nú

cleo central, este derecho encarna la posibilidad (y deber)
de todas las personas de participar en la formación de los
órganos del estado, ya sea expresando n uestras preferencias
políticas, programáticas o ideológicas por alguna opción

electoral, ya sea postulándonos a alguna candidat ura.
Esos componentes se consideran, por igual, centrales

para, el voto en papel quepara el voto por internet y no ten
dríamos razón suficiente para darles tratamiento distinto.
Dicho de otra manera. Si tenemos derecho a votar, debe
ríamos poder hacerlo por cualquiera dé los dos métodos
ya que negarnos una modalidad y llevarnos a tomarla otra
es lesionar la esencia mismade la prerrogativa electoral.

A este dilema se enfrentó ha.ee unos días el Consejo
General del INE, ai eontésiarlea un ciudadano que solicitó
votar por internet en el 2021. Al parecer apartándose de
su línea decisoria más reciente.el Consejo respondió por
mayoría, con tres notables disidencias, más o menos, así:
"Si no está expresamenteén la ley, no se puede (por ahora);
lo veremos después (quizá) porque el proceso electoral ya
comenzó."

Ea.respuesta sorprende, pues hacemuy poco el Consejo
aprobó acuerdos innovadores como él de paridad en gu
bernai m as. que tampoco está en la ley o en la eonslil lición
de manera expreso, pero para cuya argumentación si acu
dió, igualmente para desahogar una consulla ciudadana,
a sofisticadas técnicas interpretativas, relativas al derecho
internacional de los derechos humanos, la jurispruden
cia nacional y de la Corte Interamericana, el parámetro de
regularidad normativa, el control de conveíicionalidad, la
perspect iva de género y el principio propersona. El j ueves
le mentó más, pues cómo ha quedado Claro últimamente,
Lodo indica a que el ful uro del derecho electoral está en las
disidencias!
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Extravagante
alianza electoral
Cuando un parlido se coaliga electoral

mente con olro, si no es preponderanle
en el número fie candidaturas e inter
venciones públicas, se vuelve incon
gruenle por similares que parezcan sus
acciones y pensamiento. La aparenle
distancia ideológica enlre los partirlos

oposilores deja un vacío que fortalece la ideología fiel
poder.

La mezcla fiel PAN, el PRI y el PHD abandona sus
ideas políticas para alcanzar una niela pragmática: 110
quieren el poder, objetivo legítimo de todo partido po
lítico,sólo quieren la mayoría para hacer equilibrio. Es
decir, sabotear, desde el Congreso, las decisiones fiel
Jefe fiel Ejecutivo.

lista coalición deja la ideología a un lado y extravía
la identificación partidista. La vinculación emocional,
psicológica, sentimental enlre el individuo y un parli
do político implica una sil nación clara fie pertenencia
como grupo de referencia personal, que es uno fie los
factores que integran el voto duro en esos tres partidos!
sin embargo, ante esla extravagante unidad 110 cohe
siona ideas, sino uniforma criterios fie oposición, que
110 por ser similares logran la unidad electoral, sin más
iflea social que oponerse al poder.

Kstt; proyecto común es tan urgente que no les im
portó dejar atrás el pensamiento que sirvió fie motor
ideológico asus respectivos partidos, tampoco lomaron
en cuenta la posibilidad de ganar gubernaluras, su Ira
bajo en esos estados ha sido nulo.

Se careció fie trabajo al interior fie esos Iresparlidos,
dejaron fie comunicarse con la población. Suspendie
ron relaciones incluso con sus militantes y simpatizan
Ies a grado tal que hubo deserciones y 110 siempre para
ir a olro partido, simplemente rechazaron la práctica
política en lo individual, sumándose a las filas fiel abs
tencionismo electoral y fie la abslinenciade la práctica
partidista.

Hubo una especie fie ayuno en las labores fie esos
tres partidos a pesar de la urgencia fie reconstruirse,
incluso fie renacer. Una refundación fie cualquiera fie
esos Ires partidos hubiera creado mayores expecta
tivas políticas y sociales que su pasividad limitada a:
desgastar.
Esos tres partidos se montaron en una inercia con

fiados en que el poder se desgasl aria solo, que la pande
mia terminaría con su popularidad, que el apoyo social
moriría ante sus denostaciones, pero sus pronósticos
110 fueron acertad® y el vacío fie actividades internas
se deja ver desde afuera, es decir, desde la percepción
fie los electores, enriqueciendo la labor fie un gobierno
que muestra que trabaja desde temprano y 110 descansa
los fines fie semana, que sean acertarlas o no sus dis
posiciones, oso 110 importa, lo que veíl es que trabaja.
La anidad electoral tiene el objetivo fie equilibrar

el Congreso y esto 110 siempre implica triunfar en las
urnas, —que es lo que por ahora no les interesa—, pa
ra eso están las plurinominales, la reserva estratégica
fie calificar una sobrerrepresentaeión, o simplemente
espacios en los medios afines.
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